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A C TA S  D E  P L E N A R I A
Legislatura 20 de julio 2020 - 20 de junio de 2021

Acta de Plenaria 268 de la sesión ordinaria del día martes 28 de septiembre de 2021.  
Presidencia de los honorables Representantes: Jennifer Kristin Arias Falla, Carlos Adolfo Ardila Espinosa, 

Luis Alberto Albán Urbano.

En Bogotá, D. C., sede constitucional del 
Congreso de la República, el día martes 28 de 
septiembre del 2021, abriendo el registro a las 3:11 
p. m. e iniciando a las 3:34 p. m., se reunieron con 
la presencia de los delegados de todos los partidos 
y/o movimientos políticos en el Salón Elíptico y los 
demás Representantes a la Cámara por la plataforma 
Meet, los honorables Representantes que adelante se 
indican con el fin de sesionar de conformidad con el 
mandato legal.

El señor Presidente de la Corporación dispuso que 
los honorables Representantes se registraran por el 
sistema electrónico y manual con el fin de establecer 
el quórum reglamentario, petición que fue cumplida 
con el siguiente resultado:
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Excusas de los honorables Representantes
Alfredo Ape Cuello Baute
Alfredo Rafael Deluque Zuleta
Kelyn Johana González Duarte

Juan Carlos Lozada Vargas
César Augusto Ortiz Zorro
Óscar Darío Pérez Pineda
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Incapacidades de la honorable Representante:
Mónica María Raigoza Morales.

La Secretaría General informa que hay quórum 
decisorio. 

La Presidencia ordena a la Secretaría General dar 
lectura al orden del día. 

La Secretaría General procede de conformidad.
ORDEN DEL DÍA

RAMA LEGISLATIVA DEL PODER PÚBLICO
CÁMARA DE REPRESENTANTES

LEGISLATURA 2021-2022
Del 20 de julio de 2021 al 20 de junio de 2022

(Primer periodo de sesiones  
20 de julio al 16 de diciembre de 2021)

Artículo 138 Constitución Política,  
artículos 78 y 79 Ley 5ª de 1992

SESIÓN PLENARIA
ORDEN DEL DÍA

para la sesión ordinaria del día  
miércoles 28 de septiembre de 2021

Hora: 3:00 p. m.
“Para esta sesión se contará con la presencia de los 
delegados de todos los partidos y/o movimientos 

políticos en el Salón Elíptico y los demás 
Representantes a la Cámara por la plataforma Meet”i

I
Llamado a lista y verificación del quórum
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II

Himno nacional de la República de Colombia

III

Informe de conciliación

Proyecto de ley número 198 de 2020 Cámara, 
483 de 2021 Senado, acumulado con el Proyecto de 
Ley número 324 de 2020 Cámara, por medio del 
cual se reconoce, impulsa y protege el viche/biche y 
sus derivados como bebidas ancestrales, artesanales, 
tradicionales y patrimonio colectivo de las 
comunidades negras afrocolombianas de la costa del 
Pacífico colombiano y se dictan otras disposiciones. 

Publicado en la Gaceta del Congreso número 
1311 de 2021.

Conciliadores: honorables Representantes: Jhon 
Arley Murillo Benítez, Juan Fernando Reyes Kuri.

Anuncio: septiembre 27 de 2021.

IV

Proyectos para segundo debate

1.  Proyecto de ley número 083 de 2021 
Cámara, por medio del cual se crea el Fondo de 
Estabilización de Precios de la Panela y Mieles y se 
dictan otras disposiciones.

Autores: honorables Representantes: Rubén 
Darío Molano Piñeros, Nicolás Albeiro Echeverry 
Alvarán, Flora Perdomo Andrade, Juan Fernando 
Espinal, Edwin Gilberto Ballesteros Archila, Héctor 
Ángel Ortiz Núñez, Gabriel Jaime Vallejo Chujfi, 
Karen Violette Cure Corcione, Óscar Camilo Arango 
Cárdenas, Teresa de Jesús Enríquez Rosero, Luciano 
Grisales Londoño, César Augusto Ortiz Zorro, 
Crisanto Pisso Mazabuel, César Eugenio Martínez 
Restrepo, Franklin del Cristo Lozano de la Ossa, 
César Augusto Pachón Achury, Jennifer Kristin Arias 
Falla, Giro Fernández Núñez, John Jairo Bermúdez 
Garcés, Henry Cuéllar Rico y la Senadora Paola 
Andrea Holguín Moreno. 

Ponentes: Representantes: Rubén Darío Molano 
Piñeros, Nicolás Albeiro Echeverry Alvarán.

Publicación proyecto: Gaceta del Congreso 
número 950 de 2021.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 1062 de 2021.

Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 
del Congreso número 1157 de 2021.

Aprobado en Comisión Quinta: agosto 25 de 2021.

Anuncio: septiembre 27 de 2021.

2.  Proyecto de ley número 506 de 2020 
Cámara, 219 de 2020 Senado, por medio de la cual 
se aprueba el “Convenio Internacional del Cacao”, 
adoptado en Ginebra el 25 de junio de 2010.

Autor: Ministra de Relaciones Exteriores, doctora 
Claudia Blum Capurro de Barberi.

Ponentes: Representantes: Mauricio Parodi Díaz, 
Carlos Adolfo Ardila Espinosa, Abel David Jaramillo 
Largo, Gustavo Londoño García.

Publicación proyecto: Gaceta del Congreso 
número 733 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 1010 de 2020.

Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 
del Congreso número 1274 de 2021.

Aprobado en Comisión Segunda: septiembre 2 de 
2021.

Anuncio: septiembre 27 de 2021.
3. Proyecto de ley número 432 de 2020 Cámara, 

por medio del cual se modifican los artículos 3° y 5° 
de la Ley 1725 de 2014.

Autor: honorable Representante Carlos Adolfo 
Ardila Espinosa.

Ponente: honorable Representante Kelyn Johana 
González Duarte.

Publicación proyecto: Gaceta del Congreso 
número 1041 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 1555 de 2020.

Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 
del Congreso número 1198 de 2021.

Aprobado en Comisión Tercera: abril 21 de 2021.
Anuncio: septiembre 27 de 2021.
4. Proyecto de ley número 173 de 2020 Cámara, 

por medio del cual se modifica la Ley 23 de 1981 y se 
dictan otras disposiciones. 

Autores: honorables Representantes: Carlos 
Eduardo Acosta Lozano, José Luis Correa López, 
Jairo Giovanny Cristancho Tarache, Jairo Humberto 
Cristo Correa.

Ponentes: Representantes: Jairo Giovany 
Cristancho Tarache, Carlos Eduardo Acosta Lozano, 
José Luis Correa López.

Publicación proyecto: Gaceta del Congreso 
número 681 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 1104 de 2020.

Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 
del Congreso número 1363 de 2020.

Aprobado en Comisión Séptima: octubre 22 de 
2021.

Anuncio: septiembre 27 de 2021.
5. Proyecto de ley número 308 de 2020 Cámara, 

por medio del cual se establecen principios para el 
desarrollo de la pesca de forma sostenible.

Autores: honorables Representantes: Ciro 
Fernández Núñez, Alejandro Carlos Chacón, Faber 
Alberto Muñoz, Jezmi Barraza Arraut, Rubén, Darío 
Molano Piñeros, Julián Peinado Ramírez, Abel 
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David Jaramillo, Franklin Lozano de la Ossa, Jhon 
Arley Murillo, Carlos Julio Bonilla Soto, César 
Augusto Pachón, José Luis Pinedo, Enrique Cabrales 
Baquero, Luvi Katherine Miranda Peña, Aquileo 
Medina Arteaga, Mauricio Parodi Díaz, Nubia 
López Morales, Gilberto Betancourt Pérez, Nicolás 
Echeverry Alvarán, Óscar Tulio Lizcano, Karina 
Estefanía Rojano, Karen Cure Corcione, José Eliécer 
Salazar, Alfredo Rafael Deluque Zuleta, Betty Zorro 
Africano, Eloy Chichi Quintero, Anatolio Hernández 
Lozano, Ángel María Gaitán, Astrid Montes de Oca, 
Nilton Córdoba Manyoma, Harold Augusto Valencia, 
Ángela Patricia Sánchez, Jairo Reinaldo Cala, Ómar 
de Jesús Restrepo, César Augusto Lorduy Maldonado, 
Jorge Enrique Benedetti Martelo, César Ortiz Zorro; 
los honorables Senadores: Iván Diego Gómez Jiménez, 
Armando Benedetti Villaneda, Victoria Sandino 
Simanca, Aída Avella Esquivel, Richard Aguilar 
Villa, Guillermo García Realpe, Griselda Lobo Silva, 
Pablo Catatumbo Torres, María del Rosario Guerra, 
Sandra Liliana Ortiz Nova.

Ponentes: Representantes: Flora Perdomo 
Andrade, Ciro Fernández Núñez.

Publicación proyecto: Gaceta del Congreso 
número 739 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 117 de 2021.

Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 
del Congreso número 603 de 2021.

Aprobado en Comisión Quinta: marzo 28 de 2021.

Anuncio: septiembre 27 de 2021.

6. Proyecto de ley número 460 de 2020 
Cámara, por medio de la cual se promueve la 
educación emocional en las instituciones educativas 
de preescolar, primaria, básica y media en Colombia.

Autores: honorables Representantes: Martha 
Patricia Villalba Hodwalker, María José Pizarro 
Rodríguez, Adriana Gómez Millán, Emeterio José 
Montes de Castro, Rodrigo Arturo Rojas Lara, 
Aquileo Medina Arteaga, Wílmer Leal Pérez, Esteban 
Quintero Cardona.

Ponentes: honorables Representantes: Martha 
Patricia Villalba Hodwalker, María José Pizarro 
Rodríguez, Aquileo Medina Arteaga.

Publicación proyecto: Gaceta del Congreso 
número 1267 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 232 de 2021.

Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 
del Congreso número 496 de 2021.

Aprobado en Comisión Sexta: mayo 12 de 2021.

Anuncio: septiembre 27 de 2021.

7. Proyecto de ley número 581 de 2021 
Cámara, por medio de la cual se modifica el 
artículo 687 del Código Civil y se incluye el numeral 
17 al artículo 594 de la Ley 1564 de 2012, por medio 

de la cual se expide el Código General del Proceso y 
se dictan otras disposiciones.

Autores: honorables Representantes: Alejandro 
Carlos Chacón Camargo, Andrés David Calle Aguas.

Ponente: honorable Representante Andrés David 
Calle Aguas.

Publicación proyecto: Gaceta del Congreso 
número 325 de 2021.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 515 de 2021.

Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 
del Congreso número 987 de 2021.

Aprobado en Comisión Primera: junio 9 de 2021.

Anuncio: septiembre 27 de 2021.

8. Proyecto de ley número 321 de 2020 
Cámara, por medio de la cual se crea la Ruta Integral 
de Emprendimiento de Mujeres “EME” Empresas 
con manos de mujer y se dictan otras disposiciones.

Autores: honorables Senadores: Carlos Eduardo 
Guevara, Aydeé Lizarazo Cubillos, Manuel Virgüez 
Piraquive; y los honorables Representantes: Irma Luz 
Herrera Rodríguez, Norma Hurtado Sánchez.

Ponentes: Representantes: Nubia López Morales, 
Nidia Marcela Osorio Salgado, Kelyn Johana 
González Duarte, Luvi Katherine Miranda Peña.

Publicación proyecto: Gaceta del Congreso 
número 819 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 1221 de 2020.

Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 
del Congreso número 574 de 2021.

Aprobado en Comisión Tercera: marzo 24 de 2021.

Anuncio: septiembre 27 de 2021.

9. Proyecto de ley número 181 de 2020 
Cámara, por medio de la cual se mejoran las 
condiciones para la venta de suplementos dietarios 
empleados para ganar masa muscular para uso de 
deportistas y personas que realicen actividad física 
en gimnasios y centros de acondicionamiento físico.

Autores: Representantes: John Arley Murillo 
Benítez, Faber Alberto Muñoz Cerón, José Luis 
Correa López, Juan Diego Echavarría Sánchez, Jairo 
Humberto Cristo Correa, Ángela Patricia Sánchez 
Leal, Ciro Antonio Rodríguez Pinzón.

Ponentes: Representantes: Faber Alberto Muñoz 
Cerón, John Arley Murillo Benítez, Ómar de Jesús 
Restrepo Correa.

Publicación proyecto: Gaceta del Congreso 
número 684 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 1158 de 2020.

Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 
del Congreso número 396 de 2021.
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Aprobado en Comisión Séptima: marzo 17 de 
2021.

Anuncio: septiembre 27 de 2021.
10.  Proyecto de ley número 435 de 2020 

Cámara, por medio de la cual se modifica la Ley 
1617 de 2013 y se dictan otras disposiciones.

Autores: honorables Representantes: Jorge 
Eliécer Tamayo Marulanda, Alejandro Alberto 
Vega Pérez, Élbert Díaz Lozano, Juan Fernando 
Reyes Kuri, Alonso José del Río Cabarcas, Alfredo 
Rafael Deluque Zuleta, Hernando Guida Ponce, 
Édward David Rodríguez Rodríguez, César Augusto 
Lorduy Maldonado, Jhon Arley Murillo Benítez, 
Buenaventura León León, Jorge Méndez Hernández, 
John Jairo Roldán Avendaño, Adriana Gómez Millán, 
Karina Estefanía Rojano Palacio, Luis Alberto Albán 
Urbano, Jorge Enrique Burgos Lugo; y los Senadores: 
José Ritter López Peña, Iván Darío Agudelo Zapata.

Ponentes: honorables Representantes: Jorge 
Eliécer Tamayo Marulanda, Alejandro Alberto Vega 
Pérez, Édward David Rodríguez Rodríguez, César 
Augusto Lorduy Maldonado.

Publicación proyecto: Gaceta del Congreso 
número 1069 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 513 de 2021.

Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 
del Congreso número 988 de 2021.

Aprobado en Comisión Primera: junio 11 y 15 de 
2021.

Anuncio: septiembre 27 de 2021.
11.  Proyecto de ley número 377 de 2020 

Cámara, por medio de la cual se crea el régimen de 
Zona Turística, Económica y Social Especial (ZTESE) 
para los municipios limítrofes del departamento de 
Nariño con la República del Ecuador.

Autores: Representantes: Hernán Gustavo 
Estupiñán Calvache, Diela Liliana Benavides Solarte, 
Teresa de Jesús Enríquez Rosero; y los Senadores: 
Myriam Alicia Paredes Aguirre, Carlos Eduardo 
Enríquez Maya.

Ponentes: Representantes: Bayardo Gilberto 
Betancourt Pérez, Carlos Julio Bonilla Soto, Carlos 
Alberto Carreño Marín.

Publicación proyecto: Gaceta del Congreso 
número 830 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 1264 de 2020.

Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 
del Congreso número 446 de 2021.

Aprobado en Comisión Tercera: abril 20 de 2021.
Anuncio: septiembre 27 de 2021.
12.  Proyecto de ley número 164 de 2020 

Cámara, acumulado con el Proyecto de ley 420 de 
2020 Cámara, por medio del cual se modifica la Ley 

769 de 2002, Código Nacional de Tránsito Terrestre, y 
se dictan otras disposiciones (Ley Guillermo Viecco).

Autores: Proyecto de ley número 164 de 2020 
Cámara: Representantes: Norma Hurtado Sánchez, 
Martha Patricia Villalba Hodwalker, Mónica María 
Raigoza Morales, Astrid Sánchez Montes de Oca, 
Sara Elena Piedrahita Lyons, Teresa de Jesús 
Enrique, Mónica Liliana Valencia Montaña, Álvaro 
Henry Monedero Rivera, Oswaldo Arcos Benavides.

Proyecto de ley número 420 de 2020 Cámara: 
Representante: Rodrigo Arturo Rojas Lara.

Ponentes: Representantes: Martha Patricia 
Villalba Hodwalker, Rodrigo Arturo Rojas Lara.

Publicación proyecto: Gaceta del Congreso 
número 680 de 2020 y 1000 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 1193 de 2020.

Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 
del Congreso número 345 de 2021.

Aprobado en Comisión Sexta: marzo 24 de 2021.
Anuncio: septiembre 27 de 2021.
13.  Proyecto de ley número 125 de 2020 

Cámara, por medio del cual se instituyen las 
cabalgatas como una actividad económica, recreativa 
y cultural en el territorio colombiano y se dictan otras 
disposiciones. 

Autores: Representantes: Christian Munir Garcés 
Aljure, Álvaro Hernán Prada Artunduaga, Juan Pablo 
Celis Vergel, Jennifer Kristin Arias Falla, Juan David 
Vélez Trujillo, Édward David Rodríguez Rodríguez, 
Luis Fernando Gómez Betancurt, Rubén Darío 
Molano Piñeros, Juan Fernando Espinal Ramírez, 
Gabriel Jaime Vallejo Chujfi, Esteban Quintero 
Cardona, Enrique Cabrales Baquero, Héctor Ángel 
Ortiz Núñez, Wílmer Ramiro Carrillo Mendoza, 
Néstor Leonardo Rico Rico, Yamil Hernando Arana 
Padauí y el Senador Fernando Nicolás Araújo Rumié, 
Alejandro Corrales Escobar, María Fernanda Cabal 
Malina, Amanda Rocío González, Carlos Manuel 
Meisel Vergara, María del Rosario Guerra de la 
Espriella.

Ponente: Representante Andrés David Calle 
Aguas.

Publicación proyecto: Gaceta del Congreso 
número 669 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 878 de 2020, 924 de 2020(-) y 
1040 de 2020(-).

Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 
del Congreso número 1288 de 2020.

Aprobado en Comisión Séptima: septiembre 29, 
30 y octubre 6 de 2020.

Anuncio: septiembre 27 de 2021.
14.  Proyecto de ley número 197 de 2020 Cámara,  

por medio del cual se promueve la innovación en 
Colombia y se dictan otras disposiciones.
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Autores: Representantes: Esteban Quintero 
Cardona, Juan Fernando Espinal Ramírez, Diego 
Javier Osorio Jiménez.

Ponente: Representante Esteban Quintero 
Cardona.

Publicación proyecto: Gaceta del Congreso 
número 687 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 129 de 2021.

Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 
del Congreso número 874 de 2021.

Aprobado en Comisión Sexta: mayo 2 de 2021.
Anuncio: septiembre 27 de 2021.
15.  Proyecto de ley número 483 de 2020 

Cámara, por medio de la cual se modifica el artículo 
210A del Código Penal y se dictan otras disposiciones.

Autores: Representantes: Katherine Miranda 
Peña, Jezmi Lizeth Barraza Arraut, Karina Estefanía 
Rojano Palacio, Martha Patricia Villalba Hodwalker, 
Yenica Sugein Acosta Infante.

Ponentes: Representantes: Édward David 
Rodríguez Rodríguez, José Daniel López Jiménez, 
Adriana Magali Matiz Vargas, Élbert Díaz Lozano, 
Hernán Gustavo Estupiñán Calvache, Inti Raúl 
Asprilla Reyes, Luis Alberto Albán Urbano, Carlos 
Germán Navas Talero, Ángela María Robledo Gómez.

Publicación proyecto: Gaceta del Congreso 
número 1525 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 1525 de 2020.

Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 
del Congreso número 1148 de 2021.

Aprobado en Comisión Primera: junio 9 de 2021.
Anuncio: septiembre 27 de 2021.
16.  Proyecto de ley número 465 de 2020 

Cámara, por medio de la cual se crea una Zona 
Económica y Social Especial (ZESE) para el distrito 
de Barrancabermeja.

Autores: Representantes: Óscar Leonardo 
Villamizar Meneses, Édgar Alfonso Gómez Román, 
Nubia López Morales, Víctor Manuel Ortiz Joya, 
Ciro Fernández Núñez, Edwin Gilberto Ballesteros 
Archila: y los Senadores: Jaime Enrique Durán 
Barrera, Miguel Ángel Pinto Hernández, Horacio 
José Serpa Moncada. 

Ponente: Representante Víctor Manuel Ortiz Joya.
Publicación proyecto: Gaceta del Congreso 

número 1321 de 2020.
Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 

del Congreso número 211 de 2021.
Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 

del Congreso número 531 de 2021.
Aprobado en Comisión Tercera: abril 22 de 2021.
Anuncio: septiembre 27 de 2021.

V
Anuncio de proyectos

(Artículo 8° Acto Legislativo 1º de julio 3 de 2003)
VI

Negocios sustanciados por la Presidencia
VII

Lo que propongan  
los honorables Representantes

El Presidente,
JENNIFER KRISTIN ARIAS FALLA.

El Primer Vicepresidente,
CARLOS ADOLFO ARDILA ESPINOSA.

El Segundo Vicepresidente,
LUIS ALBERTO ALBÁN URBANO.

El Secretario General,
JORGE HUMBERTO MANTILLA SERRANO.

Notas:
El correspondiente ID para ingresar a la sesión 

plenaria se remitirá al correo institucional de cada 
Representante a la Cámara.

Los correos disponibles para el trámite legislativo 
son los siguientes:

• Para proposiciones referentes a 
los proyectos de ley y/o actos legislativos: 
proposiciones.plenariasvirtuales@camara.gov.co.

•  Para impedimentos a los proyectos de ley y/o 
actos legislativos:

subsecretaria@camara.gov.co.
• Para proposiciones de debates de control 

político y constancias:
subsecretaria@camara.gov.co.
__________
i  Con fundamento en la Resolución número 

0777 del 2020 del 6 de abril de 2020, expedida por la 
Mesa Directiva de la Corporación, adicionada por la 
Resolución número 1125 del 17 de julio de 2020.

Reproducción de audio y video Oficina de 
Control Interno:

Hola, desde Control Interno queremos reforzar 
nuestra campaña de sensibilización del autocontrol, 
crea un ambiente de autocontrol, cuando lo haces, 
evitas sanciones disciplinarias, mejoras la convivencia, 
hay más respeto por las normas y construyes un 
ambiente laboral y personal de calidad, pero, ¿qué 
es el autocontrol? Autocontrol es la capacidad que 
tienes como servidor público para controlar tu trabajo, 
detectar desviaciones y efectuar correctivos para el 
cumplimiento de los resultados que se esperan en el 
ejercicio de tu función; ahora te preguntarás, ¿por qué 
es importante?, gracias al autocontrol cada servidor 
público toma conciencia de su trabajo, del impacto que 
este tiene y su importancia, por tanto, darás el ciento 
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por ciento y cumplirás con tus labores para lograr 
los resultados esperados por la entidad, ¿y para qué 
sirve?, cuando todos los funcionarios apliquen este 
control para que todas las actividades, compromisos 
y tareas de la entidad se presten en condiciones de 
calidad, oportunidad, transparencia y participación, 
anímate, así lograremos identificar y reconocer 
nuestros pensamientos, con el fin de analizarlos y 
trabajar en ellos. 

Oficina Coordinadora de Control Interno, 
Cámara de Representantes.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Buenas tardes para todos, un saludo muy especial 
a mis compañeros que se encuentran de manera 
presencial, doctor Hernán, doctora Flora, doctor 
Buenaventura, doctor César, un saludo a Jorge, a 
Fabián y a Juanita que se encuentran aquí de manera 
presencial, al doctor Christian Garcés, Gabriel Santos 
y a todos los que se encuentran de manera virtual un 
saludo muy especial, a los funcionarios de la Secretaría 
General, al doctor Mantilla, a todos los funcionarios, 
un saludo muy especial a los colombianos que nos ven 
y que se conectan a esta hora a esta plenaria, a todos 
un saludo muy especial, vamos a dar inicio el día de 
hoy, abriendo el registro, que Dios y la Virgen nos 
protejan y nos guíen en este día, en esta discusión de 
proyectos, por favor señor Secretario abrir el registro.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Muy buenas tardes, un saludo muy especial a 
la señora Presidenta, a los miembros de la Mesa 
Directiva, a todos los honorables Representantes un 
saludo muy especial, se abre el registro para la sesión 
ordinaria del día martes 28 de septiembre de 2021, 
con el fin de verificar el quórum decisorio, se abre 
entonces el registro siendo las 3:11 minutos de la 
tarde, pueden registrarse señores Representantes.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Por favor, quienes vayan a hacer uso de la palabra 
para constancias, escribirlas por el chat, vamos a tener 
30 minutos de constancias, es decir, diez constancias.

Señor Secretario, por favor vamos a verificar 
quórum.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Señora Presidenta, existe quórum decisorio con 86 
honorables Representantes registrados en  plataforma 
y 38 manuales, para un total de 124 honorables 
Representantes que están virtualmente o remotamente 
vinculados a la plataforma y en el recinto del Elíptico, 
existe quórum decisorio.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Vamos entonces a leer el orden del día señor 
Secretario y entiendo que hay unas proposiciones, las 
leemos también, por favor.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre la sesión para el día de hoy, existiendo 
quórum decisorio, siendo las 3:34 p. m. del día 28 de 
septiembre de 2021, y se hace lectura al orden del día.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Señor Secretario, por favor démosle lectura 
también a las proposiciones.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Sí señora Presidenta, las siguientes proposiciones 
han sido radicadas en la Subsecretaría General la 
Comisión Sexta Constitucional Permanente, se radica 
el siguiente oficio:

Proposición
Doctor:
Jorge Humberto Mantilla Serrano
Secretario General.
Envío: Proposición número 08 de 2021.
Respetado doctor
Adjunto o remito copia de la Proposición número 

08 de 2021 aprobada por esta Comisión en la sesión 
del 18 de agosto de 2021, suscrita por el honorable 
Representante Milton Angulo Viveros, para que sea 
sometida a consideración de la plenaria, a efectos de 
que se autorice el desplazamiento de los integrantes 
de la Comisión Sexta Constitucional Permanente a 
la ciudad de Buenaventura, Valle, el día miércoles 20 
de octubre de 2021, con el fin de adelantar la sesión 
descentralizada de control político sobre avance en los 
compromisos y los resultados obtenidos con respecto 
a los acuerdos suscritos entre el Gobierno nacional 
y el Comité del Paro Cívico de Buenaventura, entre 
otros; es preciso señalar que el desplazamiento de los 
Congresistas a esa ciudad no generará a la Cámara de 
Representantes el reconocimiento de pago de pasajes 
aéreos, alojamiento, alimentación, obviamente.

Presenta la proposición el Representante,
 Milton Angulo Viveros.

Proposición
Con el fin de escuchar al Ministro de Hacienda y 

Crédito Público, al Ministro de Salud y Protección 
Social, al Fondo Nacional de Gestión de Riesgos 
y de Desastres acerca de la subcuenta COVID-19 
y a las diferentes organizaciones de la sociedad 
civil e instituciones de educación superior y otras 
organizaciones, solicito a la plenaria de la Cámara de 
Representantes realizar una audiencia pública para 
que los mencionados puedan pronunciarse en relación 
al seguimiento al FOME, acciones en tiempos de 
pandemia y reactivación económica, lo anterior con 
el fin de que puedan pronunciarse sobre los siguientes 
cuestionarios relacionados con sus funciones y sobre 
las medidas tomadas en la materia y a propósito de 
los estados de emergencia, el FOME y financiación de 
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personas y empresas, reactivación económica, compra 
de vacunas y aquellas acciones relacionadas con los 
estados de excepción del año 2020 y sus efectos y 
continuación durante el año 2021.

Estos asuntos son de importancia nacional y es 
necesario que a nivel del Congreso de la República se 
realice un control integral sobre el tema, de igual modo 
se pide invitar al Contralor General de la República 
para que intervenga en lo que considere pertinente, 
pedimos por favor que la audiencia pública se lleve a 
cabo en las instalaciones de la plenaria de la Cámara 
de Representantes, en sus canales virtuales y que sea 
realizada lo antes posible para el presente periodo y la 
semana del 8 de noviembre de 2021, así mismo se sirvan 
tramitar la audiencia pública por el Canal Institucional 
con base en lo mencionado, se allega el cuestionario 
inicial, el cual podrá ser ampliado o modificado, se 
anexan los cuestionarios correspondientes y firma la 
proposición el Representante,

 León Fredy Muñoz Lopera.
Proposición

En nuestra condición de Representantes a la 
Cámara por el departamento de Antioquia y en los 
términos de la Ley 5ª  de 1992, convóquese a una 
audiencia pública virtual en el municipio de Bello, 
departamento de Antioquia, para el día y hora por 
definir, con el fin de analizar la situación vial del norte 
del Área Metropolitana del Valle de Aburrá, para tales 
efectos sírvase invitar a los funcionarios públicos de 
las entidades relacionadas a continuación: Director 
General del Invías, ingeniero Juan Esteban Gil 
Chavarría; Presidente de la ANI, doctor Manuel Felipe 
Gutiérrez Torres; Secretario Regional y Sectorial de 
Infraestructura Hábitat y Sostenibilidad (Seres) Juan 
Pablo López Cortés; Director del Área Metropolitana 
del Valle de Aburrá, Juan David Palacio Cardona; 
Alcalde Municipal de Bello, Antioquia, doctor 
Óscar Andrés Pérez Muñoz; Alcalde Municipal de 
Copacabana, Antioquia, doctor Héctor Monsalve 
Restrepo; Alcalde Municipal de Girardot, Antioquia, 
doctor Armando Agudelo Torres; Alcalde Municipal 
de Barbosa, Antioquia, autor Édgar Augusto Gallego 
Arias. firman esta proposición los Representantes a la 
Cámara,

 Jhon Jairo Roldán Avendaño. 
 Julián Peinado Ramírez.

Señora Presidenta, estas son las proposiciones que 
han sido radicadas de control político.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Vamos a someter entonces, en consideración el 
orden del día con las proposiciones leídas, anuncio 
que se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, se 
cierra la discusión y ¿aprueba esta plenaria el orden 
del día con las proposiciones leídas?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidencia a la plenaria, si aprueban el 
orden del día con las proposiciones leídas, si alguien 

va a votar en contra, por favor lo manifiesta. Señora 
Presidenta, señores miembros de la plenaria, ha sido 
aprobado por unanimidad el orden del día.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, señor Secretario, entonces vamos ahora 
a dar unas constancias que me habían solicitado 
varios Congresistas, vamos a arrancar con la doctora 
Flora Perdomo, por tres minutos, y les pido el favor 
de tratar de hacer silencio, que no se escucha muy 
bien.

Intervención de la Representante Flora 
Perdomo Andrade:

Gracias Presidenta, con las buenas tardes para 
usted y para todos los honorables Representantes, 
hoy quiero solicitar señora Presidenta con todo 
respeto un minuto de silencio para rendir homenaje 
al doctor Jorge Eugenio Ferro Triana, el doctor Jorge 
Eugenio Ferro fue Representante aquí en la Cámara 
por nuestro departamento del Huila en los años 
1982 al 86, igualmente Senador de la República, 
Diputado y Concejal de nuestro Partido Liberal, se le 
recuerda en nuestro departamento como un destacado 
dirigente cívico, comunitario y se le recuerda mucho 
ese ser filántropo, amigo, allí en Campoalegre 
nuestro querido municipio de donde eran sus padres, 
conformó el barrio Jorge Eugenio Ferro, el colegio 
municipal lleva también su nombre, la clínica 
materno infantil, igualmente el nombre de su madre, 
hoy quiero solicitarle a la Cámara de Representantes 
que rindamos honor al doctor Jorge Eugenio Ferro, 
recordando ese impulsor del sector agropecuario, 
no en vano fue miembro de la Junta Nacional de 
la Federación de Arroceros, miembro del Consejo 
Directivo de la Corporación del Alto Magdalena, 
igualmente de la Junta Directiva de la Sociedad de 
Agricultores de Colombia (SAF), pero igualmente lo 
recordamos en la Federación de Ganaderos, miembro 
de la Junta de la Fiduciaria, la Previsora del Banco 
del Estado y durante muchos años representante 
del Ministro y del señor Presidente en diferentes 
instituciones de nuestro departamento.

Yo quiero solicitarle, señora Presidenta y señor 
Secretario, que honremos la memoria del doctor Jorge 
Eugenio Ferro como representante que fue de nuestro 
Congreso de la República, de nuestro departamento 
del Huila, en el día de hoy con un minuto de silencio, 
gracias señora Presidenta.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Señor Secretario, entonces vamos a hacer un 
minuto de silencio por solicitud de la doctora Flora 
Perdomo.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

La Presidencia ha decretado un minuto de silencio 
en memoria del excongresista Jorge Eugenio Ferro 
Triana, quien fue Representante, Senador, dirigente 
político cívico del departamento del Huila y se nos 
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adelantó en este trajinar de la vida; a todos y cada 
uno de los familiares, amigos y electores del doctor 
Jorge Eugenio, nuestras más sentidas condolencias; 
ha solicitado este minuto de silencio la Representante 
Flora Perdomo.

<Minuto de silencio>
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Gracias.
Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Gracias, Secretario, vamos entonces con el doctor 

Édward Rodríguez, Partido Centro Democrático, 
Bogotá, y posterior a él sigue el doctor Buenaventura 
León.

Intervención del Representante Édward David 
Rodríguez Rodríguez:

Querida Presidente muchas gracias, le ruego 
a todos los compañeros un segundo de su amable 
atención, con la satisfacción del deber cumplido 
y el orgullo de cumplir con la Constitución y la 
ley devolviéndole la dignidad a la Comisión de 
Acusación y de Investigación y habiendo contribuido 
a que en Colombia se judicializara el Cartel de 
la Toga, con la firme convicción y el de tantos 
compañeros que contribuyeron a restaurar la dignidad 
de la justicia y de las altas Cortes, hoy puedo mirar 
a todos los colombianos, a aquellos que votaron por 
mí y los que no lo hicieron y decirles que hicimos, 
que les cumplimos, porque hicimos algo histórico, 
desmantelamos la organización enquistada dentro 
de la Corte Suprema de Justicia y que estaba 
dedicada a cometer actos de corrupción; queridos 
compañeros, Colombia hoy necesita más que nunca 
una justicia rápida, eficiente y eficaz, que nos permita 
solucionar el 97% de la impunidad que hoy tanto los 
colombianos nos reclaman, de la impunidad de las 
cuales son afectados todos los ciudadanos, por eso, 
hoy he tomado la decisión de dedicarme a continuar 
recorriendo la nación y me he propuesto ganarme 
el corazón de los colombianos y de mi partido, para 
presentar una propuesta sólida al país de cara a las 
elecciones del 2022, alejada de la política, del odio, 
de las polarizaciones y para ponernos de acuerdo 
en lo que hemos hecho acá en esta Cámara, en lo 
fundamental.

Durante más de siete años he podido debatir con 
ustedes en dicha Comisión y tenemos que construir 
entre todos un legado para eliminar el miedo al que 
a veces esta Corporación es sometida, necesitamos 
una Comisión y una Cámara con un procedimiento 
que genere garantías para no judicializar la política 
ni politizar la justicia, y es momento que nos 
preguntemos, querido doctor Buenaventura, si 
aún los fueros son necesarios; quiero dar gracias a 
mis compañeros de Secretaría, a los asesores, a los 
amigos del CTI que llegaron hace cuatro años a 
ayudarnos a desmantelar ese cartel, a los funcionarios 
de la Comisión, a los Secretarios y a los que hacen 
parte de la célula legislativa y de esta Corporación, 

quiero contarles queridos amigos que dedicaré mi 
tiempo a recorrer el país para construir una reforma 
verdadera a la justicia, mediante una quinta papeleta, 
necesitamos un sistema judicial que prevenga la 
venganza y recupere la justicia, y lo recupere como 
valor fundamental para la construcción de una 
sociedad, con la certeza de haber actuado conforme 
a la Constitución y la ley de forma transparente, 
honesta, recta, honorable y juiciosa.

Hoy solicito a la honorable Cámara de 
Representantes aprobar mi renuncia a la Comisión 
y aprobar la postulación de mi compañero y amigo 
Gabriel Jaime Vallejo de quien hoy reconozco 
calidades profesionales y morales para actuar, 
quiero decirles a propósito de lo que ustedes han 
visto en medios de comunicación, en el año 2013 
algunos me decían, ¿usted para qué renuncia a la 
Vicepresidencia, para qué se dedica a construir 
un partido?, y por primera vez logramos llegar a 
la Cámara, muchas fueron las voces disidentes y 
digamos que concordantes no pensando en un mejor 
futuro o en algo más grande respecto al proceso, pero 
nos dedicamos a hacer pedagogía por el NO, ganamos 
en el 2018, queridos amigos en mi partido me decían: 
¡Édward, ni sueñe que usted va a ser la cabeza de lista 
y mucho menos que usted va a sacar más de treinta mil 
votos!, fueron los ciudadanos, mis jefes los que me 
dieron un mandato institucional, 105.648 votos que 
me permitieron llegar a acá a representarlos, y lo digo 
con humildad, pero también con la responsabilidad 
de representarlos a ellos y de agradecerles por ese 
legado; me decían que era imposible hacer la ley de 
delitos electorales y judicializar el Cartel de la Toga, 
o haber hecho un proyecto de ley que sancionaba a 
las personas jurídicas como en el caso de Odebrecht, 
nos decían que no íbamos a poder lograr conciliar en 
este Congreso un proyecto de ley o un proyecto de 
acto legislativo que mandara hacia futuro un mandato 
claro, donde el secuestro del cual muchos aquí han sido 
víctimas y el narcotráfico nunca más fuera considerado 
un delito político y lo logramos, me decían que jamás 
podría tocar al Magistrado Villarraga y presentamos 
ponencia y fue aprobada, pero además de las 49 
iniciativas, legales y constitucionales, siempre me han 
dicho que no se arriesgue, que no tome decisiones, 
pues hoy quiero mandarle un mensaje al país y a mi 
partido un mensaje claro y contundente, siempre me 
han dicho no, pero siempre he sido un luchador no por 
mí, sino por el bien de los colombianos y seguiremos, 
óigase bien, en esta lucha para ganarme el corazón de 
los colombianos, de las bases de mi partido y poder 
construir entre todos la política de la fe, muchas 
gracias.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias Representante Edward, tiene la palabra el 
Representante Buenaventura León por tres minutos, 
Representante Buenaventura, vamos a someter al 
final la renuncia para terminarle el uso de la palabra 
de los compañeros, tiene el uso de la palabra por tres 
minutos.
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Intervención del Representante Buenaventura 
León León:

Muchas gracias Presidenta, yo quisiera en este 
espacio hacer unas consideraciones preocupantes 
frente al sector agropecuario, a nuestros campesinos 
que vienen sufriendo unas alzas de más del 70%, 
más del 100% en el tema de los insumos en todas 
las cadenas productivas, los agricultores y los 
porcicultores de este país enfrentan altos costos en 
materias primas como vitaminas, maíz, soya, el costo 
de la materia prima, se ha triplicado en el último año, 
tenemos un aumento de costos de importación en los 
materiales, unos mayores costos en los transportes, 
los cafeteros de Colombia vienen también sufriendo 
una reducción del consumo a nivel global y unas 
dificultades en los temas de exportación, los 
floricultores especialmente acá de nuestra sabana 
del departamento de Cundinamarca sienten un alto 
costo en el transporte aéreo, en las exportaciones de 
nuestras flores, entre el 30 y el 40%, los ganaderos 
la afectación en el sector lechero, aumenta los costos 
de forraje, de alimentos para el ganado y general los 
fertilizantes han tenido un incremento superior al 
100%, por eso es necesario, es urgente por nuestros 
campesinos que el Ministerio de Agricultura del 
Gobierno nacional, establezca una política que regule 
los precios de insumos en el sector agropecuario, 
bajar a cero el arancel para permitir la importación 
también de fertilizantes y hacer una presión, en el 
mercado interno controlan los establecimientos de 
comercialización de insumos, regulación en el cobro 
de transporte local de los productos y se requiere 
con urgencia un acompañamiento de la federación 
colombiana, de agentes logísticos en comercio 
internacional, a los productores de las distintas cadenas 
productivas que exportan debido a los altos clientes a 
nivel global, qué importante el proyecto de ley que 
viene estructurando nuestro compañero de Cámara, 
de bancada, el Representante Wadith Manzur, es 
urgente que este Congreso acompañen en protección 
de nuestros pequeños y medianos productores una 
solución a los abusos que se vienen presentando con 
el incremento de los insumos.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Tiene el uso de la palabra el Representante Juan 
Carlos Rivera, por tres minutos, él se encuentra 
también de manera presencial.

Intervención del Representante Juan Carlos 
Rivera Peña:

Gracias Presidenta, me permito hacer un llamado 
de alerta y una solicitud formal al Gobierno nacional 
para que realice una mesa regional con la Cámara 
Colombiana de Acero y Camacol, principalmente 
con la regional Risaralda, puesto que se está haciendo 
eco una alarma que prendió la Cámara Regional de 
la construcción Camacol, que califica de crítica la 
situación que representa para el inicio de ejecución 
de proyectos el desabastecimiento y el aumento del 
precio del acero que se evidencia en las regiones 
del país y pone en riesgo la sostenibilidad de 17.000 

empleos y 1.5 billones de inversión para la reactivación 
económica regional y una demanda de insumos 
materiales y servicios equivalentes a 900000 millones 
provenientes del 54% del aparato productivo de la 
región, estamos hablando de una situación crítica son 
8.447 unidades de vivienda que se verían afectadas 
por el acto precio del insumo en el departamento de 
Risaralda, hay 3.948 viviendas en fase de cementación 
y estructura y 4.529 se encuentran prevenidas de iniciar 
la construcción, por esas consideraciones anteriores la 
regional de Risaralda Camacol evidencia que según 
el índice de costos de construcción de vivienda del 
departamento administrativo Dane en la ciudad de 
Pereira, el incremento que se registró en julio, pone 
en riesgo la ejecución de la política de vivienda y por 
ende la reactivación en esta área.

Es por eso que aunque la Cámara Colombiana de 
Acero dice que no es cierto que haya desabastecimiento 
de ese material en Colombia y en particular en 
Risaralda, las estadísticas nacionales ratifican el 
aumento de precio abonado a denuncias sobre 
mayores tiempos en la entrega del acero, y por lo 
anterior es necesario que el Gobierno nacional ponga 
sus ojos en el sector de la construcción, garantizando 
la viabilidad de los proyectos de vivienda en el país y 
principalmente en Risaralda, donde, desde donde se 
lanza esta alerta para evitar frenar la generación de 
empleo y con ello reactivación económica, muchas 
gracias señora Presidenta.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias Representante, tiene el uso de la palabra el 
Representante Fabián Díaz, se encuentra de manera 
presencial en el atril, por favor.

Intervención del Representante Edwing Fabián 
Díaz Plata:

Gracias Presidente, el Ministerio de Ambiente ha 
incumplido la Sentencia T- 361, sentencia del año 2017, 
sentencia que se da en torno al Páramo de Santurbán, 
sentencia que se da gracias a la lucha ciudadana 
que los santandereanos, nortesantandereanos, los 
colombianos salimos a las calles en defensa de este 
páramo, en defensa de nuestro vital líquido sagrado, 
esa sentencia se da en torno a las acciones que 
desarrollaron el Comité Santurbán, esa sentencia se 
da debido a la falta de participación de la ciudadanía 
entorno al proceso de delimitación, proceso de 
delimitación que se terminó desarrollando para 
beneficiar a la multinacional Árabe Minesa, ya que 
pasa justamente al borde de la delimitación del páramo 
por el título minero de esta multinacional árabe que 
pretende desarrollar megaminería en este importante 
ecosistema, que es el ecosistema de Páramo de 
Santurbán y ante eso el Ministerio de Ambiente ha 
venido incumpliendo debido a que está desarrollando 
concertaciones, debido a que está desarrollando 
reuniones de forma virtual, desconociendo la realidad 
de nuestro país, desconociendo la realidad de nuestro 
campo, de la ruralidad donde no existe conectividad, 
donde no existen ni siquiera vías terciarias y ante 
eso denunciamos y logramos incidente de desacato, 
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porque no podemos permitir que vuelva nuevamente 
a suceder lo mismo, que no se tenga en cuenta a las 
comunidades campesinas del sector, donde se tenga 
en cuenta a las grandes multinacionales que pretenden 
desarrollar megaminería y de esta forma hacer un 
desplazamiento masivo de las comunidades que 
habitan el Páramo de Santurbán, a sus campesinos, 
a los mineros mismos, artesanales, eso es lo quiere 
esa multinacional y por eso es que no vamos a 
permitir que este proceso se adelante de esta forma 
y ante esto también, ante la Corte Constitucional en 
este momento está en estudio nuestra tutela sobre 
este proceso de delimitación virtual, que atenta con 
la participación ciudadana, los santandereanos, los 
nortesantandereanos, los colombianos y nosotros 
como especie no podemos permitir cambiar unos 
cuantos gramos de oro por la vida, por el agua, por 
nuestro ecosistema sagrado y lo vamos a defender 
hasta las últimas consecuencias en los tribunales 
en las calles y en el Congreso, pero Santander y el 
páramo se respeta, gracias Presidenta.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Tiene el uso de la palabra el Representante Óscar 
Sánchez de manera virtual.

Intervención del Representante Óscar Hernán 
Sánchez León:

Gracias Presidenta, muy buenas tardes, quiero 
dejar una constancia en el siguiente sentido, el pasado 
17 de julio del presente año, la Agencia Nacional 
de Infraestructura, comunicó el cierre del puente 
Mariano Ospina Pérez que cruza el río Magdalena, 
entre el municipio de Girardot y Flandes, el cierre 
estaba previsto por cuatro semanas y nuevamente 
el 6 de septiembre el Invías, mediante resolución 
autoriza la extensión de dicho cierre del puente 
Mariano Ospina Pérez hasta 11 de marzo del 2022, o 
sea, por seis meses, señora Presidenta y compañeros 
representantes, este puente representa ni más ni 
menos que la forma de comunicación entre estos 
dos municipios colombianos, entre el comercio, el 
transporte de pasajeros, el transporte de carga de la 
zona para los departamentos de Cundinamarca y del 
Tolima y está afectando a más de 130.000 habitantes 
del municipio de Girardot y a más de 30.000 habitantes 
del municipio de Flandes, al igual que a su comercio, a 
los servicios hoteleros, a los restaurantes, servicios de 
carretera como montallantas, a las ventas ambulantes 
y demás sectores económicos de esta zona.

Lo que preocupa, señora Presidenta, según algunas 
denuncias de la comunidad, es que no se evidencia 
presencia de trabajadores de manera continua en 
esta zona, sumado a ello el 21 de septiembre la ANI 
responde una petición que hice por este tema en 
particular y para sorpresa la Agencia no tiene claro 
qué medidas para mitigar los impactos generados 
por el cierre del puente Mariano Ospina Pérez, 
recordemos que el flujo de transporte, automotor de 
Flandes a Girardot es de más de 27.000 automotores, 
en automóviles, en buses y busetas, en camiones, 
en motocicletas, al igual que más de 20.000 en el 

sentido Girardot-Flandes, no podemos olvidarnos, 
nos encontramos en una etapa de reactivación 
económica y que este tipo de eventos sin soluciones 
concretas generan una grieta y un retroceso en los 
esfuerzos de los diferentes sectores económicos, de 
las administraciones municipales y departamentales 
para la afectación también a los habitantes de Girardot 
y a los habitantes de Flandes.

Solicitamos de manera prioritaria a la Agencia 
Nacional de Infraestructura a la concepción 40 
Express y al Invías, que tome en el menor tiempo 
posible soluciones de fondo para darle una realidad a 
estos sectores que hoy presentan muchísima dificultad, 
por eso señora Presidenta para terminar presentamos 
una proposición para que se conforme una Comisión 
Accidental para hacerle seguimiento al mantenimiento 
y rehabilitación del puente Mariano Ospina Pérez 
que cruza el río Magdalena entre Girardot y Flandes, 
proposición acompañada por la compañera Adriana 
Magali Matiz del Tolima, por José Elver Hernández, 
por Ángel María Gaitán, mi compañero Buenaventura 
León y quien le habla, señora Presidenta solicitamos 
que por Mesa Directiva se realice esta Comisión con 
quienes usted crea conveniente, pero necesitamos 
darle solución a esta problemática.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Doctor Óscar se le ha acabado su tiempo, tiene el 
uso de la palabra el Representante León Fredy Muñoz 
por tres minutos, me la pidió también creo que, de 
manera virtual, porque no lo veo acá conectado.

Intervención del Representante León Fredy 
Muñoz Lopera:

Muy buenas tardes para todos, para todas, señora 
Presidenta, pues, un poco preocupado por lo que 
está pasando con el contrato del Ministerio de las 
Telecomunicaciones, sigue el mismo lío y lo dijimos 
aquí en el debate, hemos insistido, eso empezó pero 
uno no sabe dónde va a terminar y lo que empezó 
mal va a terminar supremamente mal y ahí nos dan la 
razón cada día más, evidenciamos la corrupción total 
en el Ministerio, aliada con funcionarios y lo dijimos 
siempre, eso era un concierto para delinquir y fuimos 
a la moción de censura y obviamente vimos lo que 
pasó en la votación, que no tuvimos ninguna garantía, 
ninguna garantía para que se diera la votación, hoy 
afortunadamente se admitió la tutela y seguramente 
vamos a ganar si las cosas son justas y vamos a repetir 
la votación y seguramente van a votar en contra como 
debería de haber hecho, en contra de la Ministra, 
porque lo que viene pasando es muy delicado y 
hoy vemos ya senadores involucrados, personajes 
involucrados, como embajadores por ejemplo que 
llamaron a insistir por empresas, ahí tipifican delitos, 
por eso yo sí les digo una cosa a todos los compañeros 
y al pueblo colombiano, esto que está pasando en el 
Ministerio eso es el carrusel de la contratación fase 
II, así de sencillo, porque además, ahí los mismos 
involucrados del cartel de la contratación, el cartel de 
la corrupción que se dio en ese tiempo en Bogotá, hoy 
lo estamos viendo en el Ministerio y es lamentable y 
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es lamentable que sigan defendiendo a una Ministra, 
que se prestaron para ese hecho muchos congresistas, 
que no fueron capaces de votar, estando inscritos 
en la plataforma, estando algunos presenciales y no 
votaron, infringiendo la Ley 5ª, por eso hoy sigue más 
que nunca cobrando vigencia este debate, pero vemos 
también como no son capaces ni siquiera desde el 
Gobierno poner una persona de altas capacidades, 
de altas cualidades, que conociera del tema de las 
telecomunicaciones, todo obedece a la lógica de la 
politiquería, eso es lo que está pasando, por eso pasan 
este tipo de cosas tanto en el Ministerio como en otros 
Ministerios.

Aquí es un llamado, es un llamado de atención a 
ustedes colegas y al pueblo colombiano, este tipo de 
cosas no pueden volver a pasar, estamos hablando 
de los recursos públicos y hoy estamos hablando de 
setenta mil millones, pero quién sabe cuántos más con 
lo que está pasando en ese Ministerio y aquí lo único 
que están afectando es la vida de un montón de niños 
y niñas y todos los días se sigue destapando y se va…

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Tiene el uso de la palabra el doctor Henry Cuéllar, 
partido Centro Democrático, Huila, que se encuentra 
de manera presencial.

Intervención del Representante Henry Cuéllar 
Rico:

Presidenta, muchas gracias, esta constancia 
va en el sentido de hacer un reconocimiento al 
departamento del Huila como el centro cafetero del 
país, que por cinco años consecutivos está ocupando 
el primer lugar en producción, en cantidad de 
hectáreas sembradas, en café y lo mejor de todo, la 
mejor calidad de café, son 155.000 hectáreas de café 
sembradas en el departamento del Huila, que beneficia 
a unas 43.000 familias y que en este momento está 
generando unos veintiocho millones de jornales al 
año en cada una de las cosechas que son tres cosechas 
en el año, pero sentar este primer lugar por cinco años 
consecutivos, no le ha traído al departamento del 
Huila, especialmente a nuestros caficultores mayores 
beneficios por parte del Gobierno nacional, ni por 
parte de la Federación Nacional de Cafeteros, ya que 
no se ha diseñado una política cafetera que beneficie 
y que mejore las condiciones de vida de nuestros 
cafeteros y que mejore las condiciones de producción 
del grano.

Es por eso queridos miembros de la Mesa Directiva, 
compañeros de la Cámara de Representantes, que 
desde aquí quiero hacer una invitación cordial 
y le pido señora Presidenta por intermedio de la 
Secretaría General de la Cámara, se le haga llegar esta 
invitación al Gobierno nacional, al señor Ministro 
de Agricultura doctor Rodolfo Zea, para que vayan 
al departamento del Huila y se sienten a hablar 
con los sectores productivos de nuestra región, de 
nuestro departamento, especialmente a los cafeteros, 
los arroceros, los paneleros y los transportadores, 
es necesario, generar políticas, generar inversión, 
incentivar el desarrollo de estos sectores productivos 

para mejorar condiciones de vida de nuestros 
campesinos y cuando hablamos de campesinos 
hablamos de la mano extendida de Dios que da de 
comer a sus hijos, es por eso que se hace necesario 
que le demos la mano a nuestros campesinos, es por 
eso que se hace necesario que siendo nosotros los 
beneficiarios del trabajo de nuestros campesinos, 
tengamos la voluntad necesaria y especialmente el 
Gobierno nacional para ayudarlos en ese propósito 
diario de sostener la economía del departamento, 
de la región, del país y hay algo que quiero colocar 
de manifiesto, hay algo que es preocupante, si bien 
es cierto que en este momento los precios del café 
están en un nivel aceptable podríamos decir, sobre el 
1.800.000 la carga de café, también es cierto que la 
producción de café se ha mermado en esta cosecha, 
el año pasado por ejemplo, una finca que producía 
ochenta cargas de café, en este año está produciendo 
sesenta cargas, aproximadamente es el estimativo, de 
tal manera que una cosa compensa la otra, si tenemos 
un buen precio se nos ha bajado la cantidad de la 
producción del café.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante Albán, Vicepresidente, tiene el uso 
de la palabra por tres minutos.

Intervención Del Representante Luis Alberto 
Albán Urbano:

Muchas gracias señora Presidente, con el saludo 
para todas y todos quienes escuchan, quiero dejar una 
constancia sobre el problema de la judicialización a la 
juventud de Cali, estamos hoy en una nueva jornada de 
movilización social y nos asiste un temor porque solo 
el 7% de las 328 personas judicializadas entre abril 
y junio en Cali por supuestos hechos de terrorismo y 
obstrucción ilegal de vías ha sido condenado, el resto 
ha sido gente que fue apresada sin ninguna razón, sin 
ninguna prueba y están desarrollando nuevamente 
capturas masivas con las mismas acusaciones y con las 
mismas pruebas, es decir, con ninguna, nosotros desde 
el Partido Comunes no nos oponemos al desarrollo de 
la justicia, pero sí nos oponemos a que esta se utilice 
para sembrar el terror y tratar de que la gente no luche 
pacíficamente, no proteste pacíficamente por sus 
derechos, muchas gracias.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante Cala, tiene el uso de la palabra por 
tres minutos.

Intervención del Representante Jairo Reinaldo 
Cala Suárez:

Muchas gracias señora Presidenta, a propósito de un 
chocolate que acaba de pasar acá por nuestras curules, 
tengo que decir que en el municipio de Landázuri 
donde se produce este chocolate, los habitantes, los 
campesinos de ese territorio vienen siendo víctimas 
del abandono estatal, allí se encuentran unas vías 
por donde la gente no puede transitar, la depredación 
producto de la explotación carbonífera es total a la 
fauna, la flora y a las aguas, estamos para el próximo 
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1° y 2 de octubre en un acto de reconciliación con 
la gente del municipio de Landázuri, Cimitarra, 
de Santa Helena del Opón y allí hemos encontrado 
las huellas más profundas del abandono estatal, en 
corregimientos donde para salir a los cascos urbanos 
de atención primaria en salud hay más de 6 y 7 horas 
y no se cuenta ni siquiera con un puesto de salud 
donde puedan prestar los primeros auxilios a más de 
3.000 santandereanos que han vivido durante más de 
cuarenta años los efectos de la violencia, los efectos 
del conflicto, pero fundamentalmente los efectos del 
abandono estatal, pedimos al Ministerio de salud, a 
Invías para que se haga presente en esta región de 
Santander, en el marco de una reparación colectiva 
a una comunidad víctima del conflicto armado en 
Colombia, muchas gracias señora presidenta.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante Elizabeth Jay Pang, tiene el uso de 
la palabra.

Intervención de la Representante Elizabeth 
Jay-Pang Díaz:

Gracias señora Presidente, un saludo muy especial 
para todas mis colegas en la tarde de hoy, quiero dejar 
constancia ante la plenaria de una situación que está 
viviendo en este momento la isla de San Andrés y es 
correspondiente a la erosión de las playas, si bien es 
cierto que Invías en ese momento está interviniendo 
todo lo afectado por el huracán, en este momento se 
presenta otra emergencia, la erosión se está llevando 
la calzada, la calle principal, la circunvalar de San 
Andrés, por eso hoy quiero aprovechar para dejar 
constancia ante esta plenaria, e invitar al Gobierno 
nacional, a los Ministerios de Transporte, al Invías, al 
Ministerio de Medio Ambiente para que tomen cartas 
en este asunto, San Andrés cada día la erosión está 
acabando con las playas, con la calzada, se invierte 
recursos y eso es como paños de agua caliente, no 
pasa nada, siempre que llega la temporada de alto 
oleaje como la que se avecina ahora para los meses de 
noviembre y diciembre tenemos serias consecuencias 
en la circunvalar, entonces por eso quiero hacer un 
llamado muy especial al Gobierno nacional para que 
tomen cartas en este asunto y le dé una solución a esta 
problemática de erosión que vive toda la Calzada del 
sur occidente de San Andrés, muchas gracias señora 
presidenta.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante Jorge Gómez, que se encuentra 
de manera presencial tiene el uso de la palabra, y 
cerramos con una constancia que ha solicitado la 
doctora Astrid Sánchez, sea leída.

Intervención del Representante Jorge Alberto 
Gómez Gallego:

Gracias señora Presidenta, el fin de semana 
tuve oportunidad de padecer en carne propia la 
incomunicación que padece el departamento del 
Amazonas, allí hace más de diez años se está 
desarrollando un contrato para la conexión de 

internet, tienen que instalar los contratistas de 
Andinet 48 torres para comunicar por ese sistema al 
departamento del Amazonas, y a estas alturas no, y 
después de diez años no han completado las torres y 
las torres que han hecho las han dejado abandonadas 
en medio de la manigua y están sin operar, realmente 
el abandono de este departamento es sorprendente, 
es como dejado a la mano de Dios el departamento 
del Amazonas, tienen la razón totalmente los 
congresistas de ese departamento que aquí han venido 
a quejarse y a suplicar y al Gobierno nacional que 
tenga compasión con ese departamento, allí puede 
hacer uno perfectamente un Safari para desarrollar 
una cacería de elefantes blancos, empezando por 
este gran elefante blanco de la conexión a internet, 
no hay manera de pagar una cuenta con tarjeta de 
crédito, tarjeta débito, porque no hay conexión para 
los datáfonos, no hay manera de que los estudiantes 
atiendan sus clases a distancia con las universidades 
porque no hay conexión, el comercio no tiene manera 
de enviar facturas electrónicas muchas veces porque 
no hay conexión.

Pero fuera de eso hay abandonado un muelle 
turístico en el que hay invertido ya más de 13.000 
millones de pesos y es una chatarra abandonada a la 
orilla del río Magdalena, las calles de la ciudad han 
tenido varios contratos para reconstruirlas y están 
abandonadas, en Puerto Nariño hay tres instalaciones 
de paneles solares absolutamente abandonados e 
inutilizados, repito allí se podría hacer un Safari y 
cazar un número indeterminado de elefantes blancos 
y repito fui víctima, porque tuve que dejar de atender 
varios compromisos virtuales por estar allí, porque 
no había posibilidades de conexión a internet, pero lo 
peor es que el contratista de esa conexión a internet 
es Andinet, para que tomen nota mis compañeros de 
la Comisión Sexta, ese es un consorcio, una unión 
temporal Andinet, en la que participa Forel una 
empresa antioqueña cuyo anterior propietario se 
encuentra en la cárcel por el robo de los dineros de la 
valorización de Armenia y por contratos corruptos en 
San Andrés y Providencia y hoy esa misma empresa 
hace parte mayoritaria de esa unión temporal Andinet, 
yo creo que la corruptela que desde el Gobierno 
nacional se viene patrocinando para que estos 
contratistas corruptos sigan saqueando el patrimonio 
público y abandonando dejando a mitad de camino las 
obras, tiene que llamar la atención de este Congreso.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Doctor Raúl, por favor darle lectura a la constancia 
que ha sido solicitada por parte de la Representante 
Astrid Sánchez Montes de Oca, para darle terminación 
así al uso de la palabra para las constancias.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Si señora Presidenta, dice así la constancia 
presentada por la Representante Astrid Sánchez 
Montes de Oca:

Quiero dejar constancia en esta plenaria del extraño 
incumplimiento por parte del Ministerio de Hacienda 
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y la Unidad Nacional para la Gestión del Riesgo de 
Desastres, frente a lo establecido en el artículo 266 
del Plan Nacional de Desarrollo 2018-2022, pacto por 
Colombia, pacto por la equidad, el cual dice:

Artículo 266: Subcuenta Pacto por el Chocó, 
Tumaco: Créase una subcuenta dentro del fondo 
para el desarrollo del plan todos somos Pacífico, 
denominada pacto por el Chocó Tumaco, que tendrá 
como objeto promover el desarrollo sostenible 
en las tres cuencas hidrográficas principales del 
departamento del Chocó, Atrato San Juan y Baudó y 
Tumaco y en especial.

a)  La recuperación de la navegabilidad y de la 
actividad portuaria.

b)  La adecuación y conservación de tierras.
c)  La generación y distribución de energía.
d)  La ejecución de obras de infraestructura y 

saneamiento básico.
e)  El fortalecimiento de las políticas de 

comunicación.
f)  La seguridad alimentaria.
g)  El fomento y promoción del turismo.
h)  La explotación acuícola sostenible.
i)  Proyectos de desarrollo social.
El Gobierno nacional, tendrá seis meses a partir de 

la expedición de la presente ley para reglamentar la 
operación y funcionamiento de esta subcuenta.

Presidenta y compañeros de la Cámara de 
Representantes, hoy después de haberse asignado 
recursos por ocho mil millones de pesos a esta 
subcuenta, en el presupuesto del año 2020 y luego 
de dos años, cuatro meses, tres días de expedida la 
Ley 1995 de 2019, las entidades correspondientes 
no permiten el avance de importantes proyectos 
en beneficio de miles de habitantes del Chocó, por 
ejemplo, la vía hacia el corregimiento de Purre en el 
municipio del Atrato, se elaboró el diseño, se hicieron 
las correcciones solicitadas y las entidades en 
mención no realizan las actividades pertinentes para 
su avance y desarrollo, por el contrario se convierten 
en un palo en la rueda para la ejecución de los 
proyectos, no es comprensible por qué tanta desidia 
e inoperancia para las inversiones en el departamento 
del Chocó, por eso solicito a la Mesa Directiva de la 
Corporación, oficiar al Ministerio de Hacienda y a la 
Unidad para la Gestión del Riesgo de Desastres, para 
que informen a esta célula legislativa los motivos, 
causas del incumplimiento, así mismo acciones u 
actividades para avanzar, estableciendo fechas para 
lograr la materialización de estas importantes obras 
para el departamento del Chocó.

Firma: Astrid Sánchez Montes de Oca.
Está leída la constancia señora Presidenta.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Con eso damos por finalizado el uso de la palabra 

para las constancias y vamos entonces a empezar con el 

desarrollo del Orden del Día, pero antes de eso vamos 
a someter a consideración la renuncia presentada por 
el Representante Edward Rodríguez a la Comisión de 
Acusaciones, entonces se va a leer, vamos a someter, 
entendí yo que ahí había una renuncia y una propuesta 
de reemplazo, vamos a votar inicialmente primero la 
renuncia señor Secretario, entonces ahí no sé cómo se 
haría, pero vamos a votar primero la renuncia.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Sería primero la renuncia señora Presidenta, dice 
así la carta que presenta el Representante Edward 
David Rodríguez:

Doctora
Jennifer Kristin Arias falla
Presidenta Cámara de Representantes
Referencia: Renuncia y postulación a la Comisión 

Legal de Investigación y Acusación.
Apreciada Presidenta:
Con la satisfacción de haber cumplido y el orgullo 

de cumplir la Constitución y la ley, devolviéndole 
la dignidad a esta Comisión de Investigación y 
Acusaciones habiendo contribuido a la justicia con la 
judicialización del Cartel de la Toga y con la firme 
convicción de que mi trabajo y el de tantos compañeros 
contribuyeron a restaurar la dignidad a la justicia y a las 
altas cortes, hoy puedo mirar a todos los colombianos 
a los ojos a aquellos que votaron por mí y a aquellos 
que no, decirles que les cumplimos, que hicimos algo 
histórico desmontamos una organización enquistada 
dentro de la Corte Suprema de Justicia dedicada a 
cometer actos de corrupción, Colombia hoy necesita 
más que nunca, una justicia rápida, eficaz que permita 
solucionar el 97% de impunidad de los delitos 
que afectan a los ciudadanos, por eso he tomado la 
decisión de dedicarme a recorrer la Nación, me he 
propuesto ganarme el corazón de los colombianos y 
de mi partido para presentar una propuesta sólida de 
país de cara a las elecciones presidenciales del 2022, 
alejada de odios y polarizaciones, para ponernos de 
acuerdo sobre lo fundamental.

Durante más de siete años he podido debatir con 
ustedes en dicha Comisión y tenemos que construir 
entre todos un legado para eliminar el miedo al que 
a veces es sometida la Comisión, necesitamos una 
Comisión y un procedimiento que brinde garantías 
y permita no judicializar la política, ni politizar la 
justicia, es hora de preguntarnos si realmente si los 
fueros hoy como están son útiles o por el contrario 
solo han funcionado para alargar procesos, doy gracias 
a los funcionarios de la Secretaría, a los amigos del 
CTI y a mis compañeros de Comisión y a mi partido 
que me dieron la posibilidad y el honor de hacer 
parte de esta célula legislativa, dedicaré mi tiempo a 
recorrer el país para construir una verdadera reforma 
a la justicia que le sirva a los ciudadanos, que atienda 
sus necesidades, necesitamos un sistema judicial 
que prevenga la venganza y se recupere la justicia, 
cometer valor fundamental, como valor fundamental 
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para la construcción de sociedad, con la certeza 
de haber actuado conforme a la constitución y a la 
ley de forma transparente honesta, recta, honorable 
y juiciosa, solicito a la plenaria de la Cámara de 
Representantes, aprobar mi renuncia a la Comisión y 
aprobar la postulación del Representante a la Cámara 
por Risaralda doctor Gabriel Jaime Vallejo a quien 
se le reconocen inmensas cualidades, profesionales, 
morales y personales.

Siempre agradecido, Edward David Rodríguez 
Rodríguez, 

Representante a la Cámara por Bogotá.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Vamos entonces a poner en consideración la 

renuncia del Representante Edward Rodríguez ante 
la Comisión de Acusaciones, se abre la discusión, 
anuncio que se va a cerrar, se cierra la discusión, 
¿aprueba esta plenaria la renuncia del Representante 
Edward David Rodríguez Rodríguez a la Comisión de 
Acusaciones?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidencia a la plenaria, ¿si acepta 
la renuncia presentada y leída hace unos instantes 
del doctor Edward Rodríguez a la Comisión de 
Investigación y Acusaciones de la Cámara de 
Representantes?

Están pidiendo votación nominal señora Presidenta, 
no hay unanimidad, señora Presidenta están pidiendo 
votación nominal para que si su señoría lo permite.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Por supuesto que sí, abrir el registro entonces señor 
secretario, para hacer votación nominal.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar la renuncia en 
el escrito presentado hace unos momentos, leído 
por el Subsecretario, sobre la renuncia del doctor 
Edward Rodríguez como miembro de la Comisión 
de Investigación y Acusaciones de la Cámara de 
Representantes, si votan sí queda aprobada la 
renuncia, si votan no, obviamente no se acepta, se 
abre el registro.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Señor Secretario, por favor cerrar, tomar los últimos 
votos, cerrar el registro y anunciar el resultado.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Monedero sí, ¿quién más? se cierra el registro, la 
votación es cómo sigue:

Por el Sí: Votaron manualmente los siguientes 
representantes: 

Alejandro Chacón

Jorge Méndez

José Luis Pinedo

Julián Peinado

Fernando Gómez

Juan Espinal

Jaime Felipe Lozada

Félix Chica

Alejandro Vega

Alexánder Bermúdez

Germán Navas Talero

Óscar Lizcano Estupiñán

Ángel Gaitán

Buenaventura León

Eliécer Salazar

Teresa Enríquez

Aquileo Medina

Betancourt Bayardo Gilberto

Juan Carlos Rivera

Andrés Calle

Jay-Pang Elizabeth

Irma Herrera

Oswaldo Arcos

Ciro Fernández

Flora Perdomo

Jaime Rodríguez

Nubia López

Modesto Aguilera

Ortiz Joya Víctor

Germán Blanco

Felipe Muñoz

Hernando Guida

Edgar Gómez Román

Jhon Jairo Hoyos

Elbert Díaz

Rubén Darío Molano

Jhon Jairo Bermúdez

Gabriel Santos

Jorge Tamayo

Christian Garcés

Esteban Quintero

Diego Osorio

Hernán Garzón

Nidia Osorio

Juan David Vélez
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Arley Murillo
Jennifer Arias
Héctor Ortiz
Alonso del Río
Henry Cuéllar
Inti Asprilla
Gustavo Padilla
Wadith Manzur y Álvaro Monedero.

Entonces por el Sí manuales 55 votos manuales 
por el sí, 66 electrónicos para un total por el sí de 121 
votos.

Por el No: 5 votos electrónicos, ninguno manual, 
para un total por el no de 5 votos.

Señora Presidenta, ha sido aceptada la renuncia 
a la Comisión como miembro de la Comisión de 
Investigación de Acusaciones de la Cámara de 
Representantes del doctor Edward Rodríguez.

PUBLICACIÓN REGISTROS DE VOTACIÓN
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Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, vamos entonces ahora a el siguiente 
punto en el Orden del Día, por favor.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Señora presidenta, hay una postulación que la hace 
el partido al cual pertenece, no la ha hecho, entonces, 
listo aquí hay un escrito de ellos, ¿no?

Ah no, es de Edward Rodríguez, listo sí señora.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Siguiente punto en el Orden del Día.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Para seguir adelante el punto que sigue es el 
Himno Nacional de la República de Colombia, por 

favor nos ponemos de pie para entonar las notas de 
nuestro Himno Nacional.

HIMNO NACIONAL
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Siguiente punto en el Orden del Día, señor 

Secretario.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Informe de conciliación, Proyecto de ley número 

198 de 2020 Cámara, 483 de 2021 Senado, 
acumulado con el proyecto de ley número 324 
de 2020 Cámara, por medio del cual se reconoce, 
impulsa y protege el viche/ biche y sus derivados 
como bebidas ancestrales, artesanales, tradicionales 
y patrimonio colectivo de las comunidades negras 
afrocolombianas de la Costa del Pacífico colombiano 
y se dictan otras disposiciones, publicado en la Gaceta 
del Congreso número 1311 de 2021, conciliadores 
Jhon Arley Murillo Benítez, Juan Fernando Reyes 
Kuri, se anunció para este debate en septiembre 27 
de 2021.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

El informe dice así:
Doctor
Juan Diego Gómez Jiménez
Presidente Senado de la República.
Doctora
Jennifer Arias
Presidenta Cámara de Representantes.
Señor presidente y presidenta, dando cumplimiento 

a la honrosa designación efectuada por las presidencias 
del honorable Senado de la República y de la honorable 
Cámara de Representantes y de conformidad con 
los artículos 161 de la Constitución Política y 186 y 
siguientes de la Ley 5ª de 1992, los suscritos senadores 
y representantes integrantes de la Comisión de 
conciliación nos permitimos someter por su conducto 
a consideración de las plenarias del Senado y de la 
Cámara de Representantes para continuar su trámite 
correspondiente el texto conciliado del proyecto de 
ley de la referencia.

Se anexa el cuadro comparativo de lo aprobado 
en Cámara y aprobado en Senado y también el texto 
debidamente conciliado y termina con lo siguiente:

En consecuencia, los suscritos conciliadores 
solicitamos a las plenarias del honorable Congreso 
de la República aprobar el texto conciliado del 
Proyecto de ley número 483 de 2021 Senado, 198 
de 2020 Cámara, acumulado con el Proyecto de ley 
número 324 de 2020 Cámara, por medio del cual 
se reconoce, impulsa y protege el viche/ biche y sus 
derivados como medidas ancestrales, artesanales, 
tradicionales y patrimonio colectivo de las 
comunidades negras afrocolombianas de la Costa del 
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Pacífico colombiano y se dictan otras disposiciones, 
firman: Juan Fernando Reyes Kuri Representante a 
la Cámara, Jhon Arley Murillo Benítez Representante 
la Cámara, Mauricio Gómez Amin Senador de la 
República, Gabriel Velasco Senador de la República.

Ha sido leído señora Presidenta el informe de 
conciliación.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Vamos entonces a someter en consideración el 
informe de la conciliación, se abre la discusión, 
anuncio que se va a cerrar, se cierra la discusión, 
¿aprueba esta plenaria el informe de conciliación 
leído?

Intervención de la Representante Neyla Ruiz 
Correa:

Presidenta, perdóneme, Neyla Ruiz, es para dar 
constancia que me abstengo de votar el informe, ya 
que no participé en el debate, mil gracias.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto Representante, se certifica entonces acá 
que se recibe su constancia, señor Secretario.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la presidenta a la plenaria, si aprueban el 
informe de conciliación sobre este Proyecto de ley 
número 198 de 2020 Cámara, 483 de 2021, que fue 
leído por el Subsecretario y publicado en la Gaceta 
del Congreso número 1311 de 2021, si alguien va a 
votar de manera negativa por favor lo manifiesta, ya 
hay una constancia de no, están pidiendo nominal, 
señora Presidenta, votación nominal.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias Secretario, vamos entonces a hacer 
votación nominal, por solicitud del Representante 
Carlos Alberto Cuenca para que hagamos votación 
nominal, se abre el registro señor Secretario.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar el informe de 
conciliación sobre este proyecto leído, pueden votar 
señores representantes.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Señor Secretario, por favor cerrar el registro y 
anunciar el resultado.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se cierra el registro y la votación es como sigue:

Por el Sí: Votaron manual:
Edward Rodríguez

Arley Murillo

Hernán Garzón

Diego Osorio

David Racero

Fernando Gómez

Elbert Díaz

Catalina Ortiz

Anatolio Hernández

Esteban Quintero

Germán Navas

José Luis Pinedo

Juan Carlos Rivera

Elizabeth Jay-Pang

Nilton Córdoba

Jaime Rodríguez

Modesto Aguilera

Katherine Miranda

Víctor Ortiz

Juan Diego Echavarría

Carlos Bonilla

Alonso del Río

Andrés Calle

Gustavo Estupiñán

Jhon Bermúdez

Henry Cuéllar

Jorge Tamayo

Wilmer Leal

Gabriel Santos

Gustavo Padilla

Jorge Méndez

Germán Blanco

Felipe Muñoz

Nidia Osorio

Óscar Lizcano

Buenaventura León

Henry Correal

Gilberto Betancourt

Ángel Gaitán

Flora Perdomo

Nubia López

Edgar Gómez

Rubén Darío Molano

Alonso del Río

Carlos Acosta y Carlos Ardila.
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Para un total por el sí de 46 votos por el sí manuales, 
94 electrónicos, para un total de 140 votos por el sí.

Por el No: 0 votos electrónicos, 0 votos manuales.

Señora Presidenta, ha sido aprobado con 140 votos 
el informe de conciliación, 140 a favor ninguno en 
contra.

PUBLICACIÓN REGISTROS DE VOTACIÓN
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NOTA ACLARATORIA

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, siguiente proyecto en el Orden del Día, 
por favor secretario.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Proyectos para segundo debate, Proyecto de ley 
número 083 de 2021 Cámara, por medio del cual se 
crea el fondo de estabilización de precios de la panela 
y mieles y se dictan otras disposiciones. Autores: 
Rubén Darío Molano, Nicolás Echeverry, Flora 
Perdomo, Juan Fernando Espinal, Edwin Ballesteros, 
Héctor Ángel Ortiz, Jaime Vallejo, Karen Cure, 
Óscar Camilo Arango, Teresa de Jesús Enríquez, 
Luciano Grisales, César Ortiz Zorro, Crisanto Pisso, 
César Eugenio Martínez, Franklin del Cristo, César 
Pachón, Jennifer Arias, Ciro Fernández, Jhon Jairo 
Bermúdez, Henry Cuéllar, Paola Andrea Holguín. 

Ponentes: Rubén Darío Molano, Nicolás 
Echeverry. 

Se publicó este proyecto en la Gaceta del Congreso 
número 950 2021, ponencia para primer debate en 
la número 1062 del 2021, para segundo en la 1157 

de 2021, se aprobó en la Comisión Quinta agosto 
25 de 2021, se anunció, septiembre para este debate 
septiembre 27 de 2021, fue anunciado.

Señora Presidenta, tiene unos impedimentos este 
proyecto de ley, siete exactamente.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias doctor Rubén Darío, usted me disculpa 
dos minutos, yo le voy a dar el uso de la palabra al 
Representante Carlos Acosta, que acaba de tener una 
situación que además le pediría al Coronel Rodríguez 
que la revise, porque ha atravesado un tema que puso 
en riesgo su seguridad, Representante Carlos, tiene el 
uso de la palabra.

Intervención del Representante Carlos Eduardo 
Acosta Lozano:

Presidenta muchas gracias, y qué pesar tener 
que hacer esta constancia el día de hoy, pero es 
increíble al nivel de intolerancia que hemos llegado 
en nuestro país, cuando supuestamente tenemos 
una manifestación pacífica en la Plaza de Bolívar, 
sin embargo, cuando pasamos por allí para grabar 
un vídeo, inmediatamente fuimos agredidos, nos 
atacaron con pintura, cerveza, yo no sé qué más fue 
lo que me echaron, pero gracias a Dios la Policía 
reaccionó y pudimos entrar al Capitolio Nacional, 
es increíble que las personas que están reclamando 
derechos en esa Plaza de Bolívar, hoy no reconozcan 
que estamos pasando por una situación muy 
difícil y que no se puede llegar a estos niveles de 
intolerancia, claro que defiendo las dos vidas, claro 
que represento una opción ideológica diferente y 
hoy cuando están celebrando el Día Mundial del 
Aborto, nosotros quisimos decir que defendemos 
las dos vidas, que es increíble que el único ser 
humano que no tiene reconocido ningún derecho 
humano sea el bebé en el útero materno, y créanme 
que con agresiones, con insultos, con ataques no nos 
van a callar y el pueblo colombiano en su mayoría 
rechaza no solamente estos actos de violencia, 
sino esa violencia constante, el genocidio que se 
quiere hacer contra millones de niños no nacidos 
en el útero materno, Presidente, pero el llamado es 
a que en Colombia tenemos que también respetar 
que tenemos ideas diferentes, diferentes maneras 
de pensar y por eso no tenemos que agredirnos, no 
tenemos que atacarnos y que no crean que porque 
nos atacan, nos insultan, nos agreden, nos van a 
callar, todo lo contrario, con más fuerza y desde 
todos los escenarios posibles, vamos a defender la 
vida, vamos a defender las dos vidas y el derecho 
que tienen los niños no nacidos, también a poder 
disfrutar de su vida en este mundo.

Muchas gracias Presidente.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Gracias Representante, doctor Rubén Darío 

ahora sí vamos entonces con su proyecto, ya se ha 
leído el informe con que termina la ponencia, vamos 
entonces con impedimentos, es que yo no tengo acá 
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impedimentos, ¿cuántos impedimentos tiene señor 
Secretario?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Siete.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Siete impedimentos, entonces vamos a darle 

lectura a los impedimentos, por favor, para someterlos 
en consideración.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Se declara impedido para este proyecto el 
Representante Andrés David Calle Aguas, quien 
manifiesta declararse impedido para debatir el 
citado proyecto, toda vez que tiene parientes por 
consanguinidad en el grado que indica la ley, que 
se dedican a las labores productivas y comerciales 
agrícolas en Colombia y podrían ser afectados o 
beneficiados con las disposiciones. Andrés Calle.

Gustavo Londoño García se declara impedido, 
también para este proyecto de ley 083 de 2021 
Cámara, puesto que el citado proyecto le puede 
generar un beneficio actual, particular y directo, en 
atención a sus actividades empresariales en el sector 
agrícola, al igual que a parientes dentro del grado 
de consanguinidad establecido en la normatividad 
vigente y a financiadores de su campaña.

El Representante Luciano Grisales Londoño, 
también se declara impedido porque tiene familiares 
hasta el cuarto grado de consanguinidad y segundo 
de afinidad o primero civil, que se dedican y tienen 
negocios en el sector panelero. Luciano Grisales.

Juan Fernando Reyes Kuri, también se declara 
impedido para este proyecto, por cuanto podría 
generar un conflicto de interés actual, particular 
y directo para él y para sus familiares dentro de 
los grados que determina la ley y para que quienes 
fueron financiadores de su campaña, por desarrollar 
actividades contempladas dentro del ámbito de 
aplicación del proyecto de ley en mención. Juan 
Fernando Reyes Kuri.

Jorge Eliécer Tamayo Marulanda, también se 
declara impedido para este proyecto de ley, toda 
vez que el proyecto podría beneficiar a empresas 
que fueron financiadoras de su campaña a través del 
Partido de la U. Jorge Eliécer Tamayo.

Catalina Ortiz Lalinde, también se declara 
impedida para este proyecto de ley, toda vez que 
durante su campaña recibió aportes de empresas 
pertenecientes al sector del que trata este proyecto.

Gabriel Jaime Vallejo Chujfi se declara también 
impedido, toda vez que un pariente en segundo grado 
de afinidad, cuya actividad principal está directamente 
relacionada con el presente proyecto de ley, dando así 
cumplimiento a lo dispuesto en los artículos 182 de la 
Constitución Política, la Ley 5ª de 1992, la ley 1881 
de 2018 y la Ley 2003 de 2019 y demás disposiciones 
legales vigentes.

Señora Presidenta, entonces están leídos los 
impedimentos de los Representantes Andrés David 
Calle, Gustavo Londoño, Luciano Grisales Londoño, 
Juan Fernando Reyes Kuri, Jorge Eliécer Tamayo 
Marulanda, Catalina Ortiz Lalinde y Gabriel Jaime 
Vallejo Chujfi.

Estos Representantes se retiran del recinto y 
de la plataforma mientras se les discute y vota sus 
impedimentos.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias Secretario, entonces certificando que los 
Representantes no se encuentran en la plataforma, ni 
tampoco se encuentran de manera presencial, se abre 
la discusión sobre los impedimentos y tiene el uso a 
la palabra el Representante Germán Navas, por dos 
minutos.

Intervención del Representante Carlos Germán 
Navas Talero:

Señora Presidenta, es para hacer una observación, 
acabo de ver que algunos de los que se declaran 
impedidos lo hacen porque quién le financiaba 
su campaña era persona que tenía intereses en la 
industria materia de regulación, hace diez días la 
Corte fue clara que ahí cabe el impedimento, la Corte 
Constitucional dijo que esta excepción, no cabía, es 
decir, quien recibe dinero, de alguien no puede votar 
después una ley en favor de ese alguien, así pues que 
los que se están declarando impedidos, porque su 
patrocinador tiene intereses en la ley, así la Cámara 
diga que les acepta el impedimento, es muy facilito, 
muy facilito, probar que su intención era eludirla 
valiéndose del voto de complacencia, ojo, porque 
frente a ese antecedente cualquiera que se presente 
y pida la pérdida de investidura de quien aceptó que 
le liberaran de un impedimento existiendo este se 
expone a eso. Gracias.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Continúa la discusión sobre los impedimentos, 
anuncio que se va a cerrar, se cierra la discusión, por 
favor abrir el registro, señor Secretario, para votar los 
impedimentos leídos, vamos a votar primero por la 
plataforma y luego abrimos de manera manual, señor 
Secretario.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Disculpe señora Presidenta, acaba de llegar otro 
impedimento, entonces si usted lo autoriza, para darle 
lectura de una vez.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

De una vez Secretario.
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Dice así, se declara impedido el Representante 

Christian Garcés Aljure, para votar este proyecto de 
ley número 083 de 2021 Cámara, dado que puede 
impactar a empresas financiadoras de su campaña, 
sin embargo, lo anterior, no le genera un beneficio 
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particular directo y actual, está leído el impedimento 
del Representante Christian Garcés Aljure.

Quien se incluye, en este paquete de impedimentos 
y se retira del recinto y de la plataforma, mientras se 
vota su impedimento.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro, para votar el bloque de 
impedimentos leídos, pueden votar señores 
representantes, primero entonces vamos a tratar de 
votar en la plataforma y luego recibimos los que no 
lo puedan realizar para que puedan votar de manera 
manual.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Señor Secretario vamos entonces a cerrar el registro 
y enunciar el resultado, doctor Germán, cuando 
terminemos la votación, es que estamos votando, no 
le podemos hacer una moción de orden.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se cierra el registro y la votación es como sigue:
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
El resultado es el siguiente:
Por el Sí: 7 votos manuales, que corresponden a 

los representantes:
Luis Alberto Albán
Óscar Sánchez
Gabriel Santos
Edward Rodríguez
Elbert Díaz
Juan Diego Echavarría 
Jorge Méndez.
Para 7 votos manuales, y 24 votos electrónicos, 

para un total de 31 votos por el Sí.
Por el No: 27 votos manuales de los siguientes 

representantes:
Gilberto Betancourt
David Pulido

John Jairo Bermúdez
Luis Fernando Gómez
Esteban Quintero
Diego Osorio
Nubia López
Eloy Quintero
Anatolio Hernández
Armando Zabaraín
Alexander Bermúdez
Christian Moreno
Felipe Muñoz
Gustavo Estupiñán
Aquileo Medina
Juan Carlos Rivera
Flora Perdomo
Jaime Rodríguez
Alonso del Río
Elizabeth Jay-Pang
Jhon Arley Murillo
Jezmi Barraza
Buenaventura León
Henry Fernando Correal
Erasmo Zuleta
Ángel María Gaitán
Henry Cuéllar
Para un total de 27 votos manuales por el No, y 

62 votos electrónicos, para un total de 89 votos por 
el No.

Señora Presidenta, han sido negados los 
impedimentos de los Representantes Andrés Calle, 
Gustavo Londoño, Luciano Grisales, Juan Fernando 
Reyes Kuri, Jorge Eliécer Tamayo Marulanda, 
Catalina Ortiz Lalinde, Gabriel Jaime Vallejo Chujfi 
y Christian Garcés Aljure.

Estos representantes pueden ingresar a la 
plataforma y al recinto, debido a que se les negó sus 
impedimentos.

PUBLICACIÓN REGISTROS DE VOTACIÓN
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Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante Navas tiene dos minutos, para su 
moción.

Intervención del Representante Carlos Germán 
Navas Talero:

Doctora quiero hacer una precisión, ustedes 
revolvieron lo que no se podía revolver, porque hay 
gente que sí está impedida, ¿por qué?, porque su 
patrocinador se beneficia con esta ley y así lo dijo la 
Corte Constitucional, no hace más de quince días y yo 
hice la advertencia, por eso ustedes no podían decir 
que yo estaba votando sí o no, estos impedimentos 

han debido dividirse teniendo en cuenta la materia, no 
es lo mismo el que se declare impedido a sí mismo, 
que aquel que dice yo me declaro impedido porque 
eso beneficia a mi patrón, se hace el de la vista gorda y 
se aprovecha de la ignorancia de ustedes, esto quiere 
decir que los hicieron esa jugada, están expuestos de 
pronto a que les llegue una invitación a que asistan 
al Consejo de Estado, en mi caso queda claro que 
yo no he votado porque no puedo votar cuando hay 
impedimento y cuando no lo hay, por eso dije que 
me escucharan, como aquí manda el Presidente y 
no la ley, no se me escuchó, ha debido fraccionarse, 
distinto es que la citación que se ha expuesto como 
en otras distintas, pero aquí la persona sabe que está 
beneficiando a su amigo que le patrocina la campaña, 
se hace el de la vista gorda, espera que ustedes lo 
absuelvan y consagra lo que quería consagrar, si eso 
no es una vagabundería no hay nada. Gracias.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Señor Secretario, vamos entonces a leer el informe 
con que termina la ponencia.

Intervención del Representante Luciano 
Grisales Londoño:

Presidenta, señor Secretario, quiero pedir un favor, 
Luciano Grisales quiero dejar constancia de que yo 
me retiro del debate y la discusión de este proyecto, 
me retiro entonces de la plataforma.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Recibido doctor Grisales.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Doctor Luciano Grisales deja constancia, que no 

va a intervenir en el debate de este proyecto de ley, 
así quedará en el acta, la ponencia termina con la 
siguiente proposición.

De conformidad con las anteriores consideraciones 
y en cumplimiento a los requisitos establecidos en la 
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Ley 5ª de 1992, presentamos ponencia favorable y en 
consecuencia se solicita a los miembros de la Plenaria 
de la Honorable Cámara de Representantes dar 
segundo debate al Proyecto de ley número 083 de 
2021 Cámara, por medio de la cual se crea el fondo 
de estabilización de precios de la panela y mieles y 
se dictan otras disposiciones, firma Rubén Darío 
Molano y Nicolás Albeiro Echeverry.

Se deja constancia que en el articulado que agrega 
de esta ponencia por un error de transcripción, quedó 
ponencia para primer debate y es ponencia para 
segundo debate, sin embargo, en la proposición en 
el informe con que termina la proposición, se deja 
claro que se solicita a los miembros de la Plenaria 
de la Cámara de Representantes, dar segundo debate 
al Proyecto de ley 083 de 2021 Cámara, cuando se 
presente el articulado, repito, quedó ponencia para 
primer debate y es ponencia para segundo debate, así 
quedará entonces doctor Rubén Darío Molano como 
usted lo está solicitando, que se haga esa aclaración, 
queda así en el acta del día de hoy.

Ha sido leída señora presidenta, el informe de 
ponencia que busca en su proposición final, que se le 
dé segundo debate a este proyecto.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Vamos entonces a abrir la discusión, se abre la 
discusión, anuncio que se va a cerrar, se cierra la 
discusión, ¿aprueba esta Plenaria el informe con 
que termina la ponencia?, Representante Gabriel 
que está pidiendo, no le escucho, vamos entonces a 
abrir el registro Representante, señor secretario, abrir 
el registro para votar el informe con que termina la 
ponencia.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar de manera nominal 
la ponencia que busca darle segundo debate a este 
proyecto, vamos a votar primero de manera electrónica 
y al final se reciben los votos manuales, pueden votar 
señores representantes.

Intervención del Representante Christian 
Munir Garcés Aljure:

Presidenta, Christian Garcés, quiero dejar 
constancia que me retiro de la plenaria y pido que, 
dejo constancia que me retiro y que no haya voto en 
mi plataforma, en la plataforma por favor, gracias me 
retiro.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Sí señor, entonces secretario por favor certifique, 
cuando terminemos la votación que el Representante 
no vota y que se retira de la plenaria y no votará este 
proyecto.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Garcés, se deja constancia entonces, que Christian 
Garcés, retira su presencia para debatir y votar este 

proyecto, su voto que aparece entonces por error al 
retirarse de la plataforma, hay un voto en la plataforma 
por el sí, queda retirado y así se hará constar en el acta.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Señor secretario, por favor cerrar el registro y 
anunciar el resultado.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Méndez vota sí ¿quién más falta por votar? John 
Jairo Cárdenas ya votó, ¿quién? No, él ya votó 
manualmente, ¿quién falta por votar? si alguien votó 
manual y electrónicamente por favor nos informa, 
para retirar uno de los dos votos, para retirar el voto 
manual.

Y la votación es como sigue, se cerró el registro.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

El resultado de la votación es el siguiente:

Por el no: un voto manual por el no y 3 electrónicos, 
para un total de 4 votos por el no, el voto manual 
corresponde al Representante Gabriel Santos.

Por el sí, 44 votos manuales que corresponden a 
los siguientes representantes:

Rubén Darío Molano

Nicolás Albeiro Echeverry

Wilmer Carrillo

Héctor Ángel Ortiz

Erasmo Zuleta

Buenaventura León León

Juan Carlos Rivera

Gilberto Betancourt

Élbert Díaz

Adriana Gómez Millán

Armando Zabaraín

Alexánder Bermúdez

Florita Perdomo

Anatolio Hernández

Esteban Quintero

Juan Diego Echavarría

Luis Fernando Gómez

Jaime Yepes

Óscar Sánchez

Jezmi Barraza

Édgar Gómez

David Pulido

Ángel María Gaitán

Diego Osorio
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John Jairo Bermúdez

Elizabeth Jay-Pang

Jorge Méndez

Franklin Lozano

Aquileo Medina

Jhon Arley Murillo Benítez

Henry Cuéllar

Germán Blanco

Jorge Tamayo

Christian Moreno

Eloy Quintero
John Jairo Cárdenas
Óscar Villamizar
Jorge Méndez
Alonso del Río
Modesto Aguilera.
Para un total de 42 votos manuales por el sí y 88 

votos electrónicos, aclarando que no se contabilizó, 
el voto del Representante Christian Garcés, para un 
total de 130 votos por el sí, señora Presidenta, ha sido 
aprobado el informe con que termina la ponencia, 
para este proyecto de ley.

PUBLICACIÓN REGISTROS DE VOTACIÓN
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NOTA ACLARATORIA

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias señor Secretario, vamos entonces a hacer 
lo siguiente, este proyecto tiene 15 artículos, el artículo 

1°, 11, 13 y 15 no tiene proposiciones, el artículo 12 
y 14 tiene proposiciones avaladas, el artículo 4° tiene 
una no avalada de eliminación, el artículo 5°, 6° y 12 
tiene una avalada, el 5° avalada de Buenaventura y el 
6° y una no avalada del Representante Fabián Díaz, 
el seis tiene no avalada de Buenaventura, no avalada 
de Ángela Robledo y César Pachón y avaladas de 
Fabián Díaz y de Buenaventura y el 12, no avaladas 
de Mauricio Toro, de Jorge Gómez y una avalada de 
Milene Jarava y el 13 tiene…

Perdóneme un segundito el 3°, el 7°, el 8°, el 9° y 
el 10 tienen proposiciones no avaladas y tres artículos 
nuevos no avalados, le voy a dar el uso de la palabra 
al ponente y he leído todo esto porque el ponente lo 
que me ha dicho es que quiere en el uso de la palabra 
ir explicando de una vez, como las proposiciones y 
luego de eso vamos a someter en consideración cada 
uno de los artículos de acuerdo a como lo vayamos 
organizando con los autores de las proposiciones, 
Representante Rubén Darío, tiene el uso de la palabra 
hasta por diez minutos.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Señora Presidente disculpe un segundo, hacemos 
una claridad en la votación anterior, debido a que 
por un error se contabilizó doblemente el voto del 
Representante Jorge Méndez, entonces teniendo en 
cuenta lo anterior el resultado de la votación es por 
el no 4 votos, por el sí 129 votos, 129 votos por el sí.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, haciendo esta claridad vamos a darle el 
uso de la palabra, Representante Rubén Darío que se 
encuentra en el atril, hasta por diez minutos para que 
nos cuente sobre su proyecto y también de paso le va 
dando respuesta a las proposiciones.

Intervención del Representante Rubén Darío 
Molano Piñeros:

Presidenta, mil gracias a usted, a todos los 
integrantes de la Mesa Directiva por permitirnos 
presentar esta iniciativa y ponerla a consideración 
de todos los compañeros de la plenaria de la Cámara 
de Representantes, voy a pedirle el favor si me 
autoriza una pequeña presentación que tengo señora 
Presidenta para poder arrancar, yo les quiero contar a 
todos que este es un proyecto que nace en la bancada 
del Centro Democrático de la Comisión Quinta, que 
lo adopta automáticamente todos los integrantes de la 
Comisión Quinta sin distingo de ningún partido, todos 
lo avalan y así salió aprobado en el primer debate, a 
todos ellos mil gracias, nosotros vamos a hacer una 
cosa un poco esquemática para sustentar un poco el 
proyecto, para después caer en el tema del articulado 
y las proposiciones.

De manera que si me permite la presentación, 
arrancaría una primera parte que son los aspectos 
sociales de este proyecto, estamos hablando de 
350.000 familias que viven de la actividad panelera 
en Colombia, 202.000 hectáreas sembradas, esta 
actividad genera 287.000 empleos en el campo, 
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después del café es la segunda actividad más 
generadora de empleo en el sector agrícola, de 
panela se produce en 23 departamentos, en 564 
municipios de la geografía nacional, en Antioquia, 
en Cundinamarca, en Santander, en Nariño, Huila, 
en Caldas, en Cauca, en Boyacá, en Tolima, en el 
Valle del Cauca, en Casanare, etcétera, etcétera, para 
mencionar solo algunos de ellos.

Esta es una actividad que la desarrollan 
fundamentalmente pequeños productores, pequeños 
productores, está afincada sobre 69.980 unidades 
productivas, de las cuales el 90.3, es decir, 63.160 
unidades productivas corresponden a pequeños 
productores de panela, 433 a grandes productores 
y 6.833 a medianos productores, entendiéndose por 
pequeño el que tiene una plantación inferior a 15 
hectáreas de caña, por mediano el de 15 y 80 y grande 
el que tiene una plantación superior a las 80 hectáreas, 
esta parte social nos permite concluir que estamos 
frente a la segunda agroindustria más importante del 
sector rural y la segunda generadora de empleo, con lo 
cual podemos decir que se trata de una agroindustria 
campesina y familiar fundamentalmente, que se 
desarrolla en el país.

Esta información que vamos a dar aquí, no es 
consecuencia de la actividad panelera, pero sí refleja un 
poco la difícil circunstancia social, por la que pasan los 
paneleros de Colombia, nos dimos a la tarea de mirar 
las necesidades básicas insatisfechas de algunos de 
los principales municipios paneleros en los diferentes 
departamentos y las cifras son las siguientes, en mi 
tierra, en el departamento de Cundinamarca, Quipile 
44.1% de necesidades básicas insatisfechas, La Peña 
50.3% de necesidades básicas insatisfechas, Caparrapí 
doctor Buenaventura 41.2% de necesidades básicas 
insatisfechas, Guaduas 27, en Antioquia, San Roque 
40.8, Vegachi 41%, Yolombó 45%, en Santander, San 
Benito 49%, Vélez 32.2, Huesca 29.6, y así si ustedes 
miran en la mayoría de los departamentos donde se 
produce panela, lamentablemente las necesidades 
básicas insatisfechas son las más altas de esos 
departamentos, tema que refleja dos circunstancias 
una un posible abandono estatal durante muchos años 
de las necesidades de esos municipios y dos, como lo 
vamos a ver un poco más adelante el comportamiento 
del precio de la panela, muchas veces no ayuda a 
esta familia a levantar proyectos de vida y proyectos 
productivos en condiciones de sostenibilidad.

En materia de aspectos económicos, pues aquí 
tenemos un cuadrito, donde está la distribución por 
departamento, resaltándose que en todos hay panela, 
pero de manera muy especial en el departamento de 
Cundinamarca 143 mil toneladas, en el departamento 
de Boyacá 138 mil con toneladas, con un área 
sembrada de 15 mil hectáreas, en Cundinamarca 
143 mil, con un área sembrada de 34 mil, si ustedes 
miran el siguiente cuadro, ahí se van a dar cuenta 
las enormes diferencias de productividad, que hay 
al interior de la actividad, que hacia el futuro harían 
pensar sobre la urgente necesidad de diseñar políticas 
que les permitan digamos mejorar en algunos aspectos 
la productividad y con ello por supuesto los costos de 

producción en los departamentos, que se encuentran 
más atrasados en esa materia.

En el cuadrito siguiente que está la producción de 
la panela en los últimos diez años, la hemos tenido 
relativamente estable, en el 2010, 1.225.000 toneladas, 
en el 2020, 1.091.000 toneladas, producción que 
refleja un poco lo resentida que está la actividad 
como consecuencia de las circunstancias que hemos 
mencionado anteriormente.

El valor de la producción, es decir, la plata 
que circula por esos 546 municipios cafeteros ha 
variado sustancialmente, pero el año pasado fue de 
2.884.840.000 pesos aproximadamente, lo que hace 
que la panela al igual que el café sea un motor muy 
importante de las economías municipales y hoy un 
motor importante de la reactivación de esas economías 
municipales, aquí en materia de costos tenemos una 
gráfica que nos indica, en el lado azul está el tema 
de los precios y en el lado rojo está el tema de los 
costos de producción, notándose con claridad que en 
este rango de diez años, que tenemos aquí de precios 
promedios, entregado por Fedepanela el mercado ha 
presentado una tendencia a la baja, muchas veces los 
precios por debajo de los costos de producción y solo 
en unos pocos años esa situación se ha invertido, de 
manera particular en este semestre del 2021 donde 
el mercado ha reaccionado positivamente por cuenta 
del mayor consumo de panela con limón que ha 
sido utilizado como una herramienta para ayudar a 
combatir el COVID.

Colombia ocupa el segundo puesto a nivel 
mundial, en la producción de panela después de la 
India, con un 7.5% y en materia de comercialización, 
que es quizás donde tenemos las mayores dificultades 
en esta materia, tenemos dos tipos de mercados, 
más o menos focalizados en el país, uno que está 
en las zonas planas particularmente en el Valle del 
Cauca y en el Risaralda, donde están afincados los 
productores más grandes, los de mayor capacidad, 
en términos de capital y recursos de logística, que 
tienen hoy posibilidades de vender su panela sin 
tantos intermediarios en el proceso, en algunos casos 
directo a las grandes superficies y otro mercado 
donde están los pequeños, muy pequeños productores 
en el cual interviene una cadena mucho más grande 
de intermediarios y comercializadores que terminan 
afectando el precio para esos pequeños productores.

Los precios de este mercado, son altamente 
volátiles y con períodos prolongados a la baja hay 
una concentración en el lado de los compradores, la 
Superintendencia de Industria y Comercio hizo hace 
unos años un estudio y daba cuenta de que en panela 
en materia de mercados regionales, apenas hay 26 
compradores en el país frente a una enorme cantidad 
de vendedores, lo cual permite que así no podamos 
probar que se trate de un mercado oligopsónico porque 
ese no es el interés de este proyecto, sí estamos frente 
a un mercado concentrado donde es muy posible los 
acuerdos de precios que terminan perjudicando a los 
productores y que explican, como en el gráfico que 
les he mostrado, por qué los precios muchas veces 
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han estado por debajo de los costos de producción, 
este escenario de mercado, genera un deterioro 
permanente del ingreso de los productores que obliga 
por supuesto de acuerdo a lo establecido en nuestra 
Constitución a diseñar mecanismos que les ayuden 
a esos productores a estabilizar su ingreso como lo 
vamos a ver ahora mismo.

Este es en términos generales la sustentación de 
este proyecto, la sustentación del informe de ponencia, 
mi querida Presidenta, si hay alguna solicitud o algún 
uso de la palabra adicional, con muchísimo gusto 
estaríamos dispuestos a intentar absolver las dudas 
y si no fuera así, señora Presidenta, le rogaría que 
pasáramos a la parte del articulado, para avanzar con 
el mismo.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Doctor César Lorduy, tiene usted el uso de la 
palabra.

Intervención del Representante César Augusto 
Lorduy Maldonado:

Gracias Presidente, yo me acuerdo que a mediados 
del 2018, inicio del 2019, se dio un debate aquí 
sobre la panela, fue el primer debate que yo tuve 
como Congresista, duró casi cinco horas, casi todos 
clamábamos que por favor se terminara el debate 
que ya sabíamos tanto de la panela, como de otras 
actividades y producto de ese debate, quiero que te 
acuerdas, si no estoy mal un proyecto de la doctora 
Paloma Valencia, se dio origen a lo que es la ley 
2005 del año 2019 y allí se crearon una serie de 
incentivos fundamentalmente de carácter tributario, 
a mí me parece que el proyecto que ustedes han 
puesto a consideración de la Plenaria tiene toda la 
justificación, obviamente lo voy a apoyar, pero sí 
quisiera saber, si ustedes han evaluado las relaciones 
o de pronto algunas contradicciones, si es que puedan 
existir, entre esa ley, sobre la panela, la ley 2005 y esté 
proyecto que ustedes han puesto a consideración, esa 
es la pregunta que tengo.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Doctor Buenaventura León, tiene usted el uso de 
la palabra.

Intervención del Representante Buenaventura 
León León:

Muchas gracias señor Presidente, yo celebro 
esta iniciativa hoy traída a la Plenaria de la Cámara, 
un reconocimiento a la Mesa Directiva, también 
a los autores y ponentes, doctor Rubén Darío, en 
el pasado se hizo con el café y ojalá pudiéramos 
llegar a todas las cadenas productivas, el tema de la 
papa que hoy día atraviesa una gran crisis, el tema 
lechero, esta iniciativa que busca crear un fondo de 
estabilización de precios de la panela, al comienzo 
de este período constitucional la bancada del Partido 
Conservador había presentado una iniciativa similar y 
desafortunadamente no tuvo el trámite en el Congreso 
de la República, pero hoy celebramos que se esté 

creando este fondo de estabilización de precios que 
funcionará como una cuenta especial sin personería 
jurídica, con una administración compartida entre 
el Gobierno Nacional y el gremio, el gremio que es 
Fedepanela, aquí acompañamos esta iniciativa, pero 
también quisiéramos plantear algunas inquietudes 
Presidente, sé que hay unas proposiciones, algunas 
aceptadas, otras no, pero sobre esa queremos insistir. 

En primer lugar, frene al objeto, consideramos 
importantísimo no solamente contemplar el tema de 
la panela, sino también el tema de mieles, por eso 
estamos proponiendo el artículo segundo incluir el 
tema de mieles dentro del objeto del proyecto.

En el artículo quinto, consideramos igualmente 
importante que el consejo directivo, no solamente lo 
integre Fedepanela y tres integrantes del Gobierno, sino 
que busquemos doctor Rubén Darío un mecanismo, 
para que las asociaciones de productores, para que 
los pequeños productores tengan participación, 
puedan integrar ese consejo directivo o los comités 
municipales o los comités departamentales. 

También, quiero insistir frente al artículo octavo, 
que me parece que deberíamos tener doctor Rubén 
Darío una ampliación en los beneficiarios de esta ley, 
no solamente a los registrados, sino absolutamente a 
todos, no solamente a los registrados en el sistema de 
información, sino absolutamente a todos, precisamente 
tal vez aquellas ventas a través de intermediarios, 
a través de comercializadores es lo que más nos 
debe preocupar como Congreso de la República, y 
de lo cual se debería ocupar la ley y aquí veo con 
preocupación que ese tipo de transacciones a través 
de intermediarios, no estén contemplados dentro de 
la ley, creo que es necesario, que es importantísimo, 
que la ley cobije absolutamente a todos a quienes 
intervienen en este, en la comercialización del tema 
panelero. 

Ya lo mencionó el ponente, las familias 
beneficiadas y sobre eso no quiero repetir desde 
acá, pues agradecer al Ministerio de Comercio que 
nos está ayudando, al gremio en el fortalecimiento 
de la exportación a Europa y Estados Unidos, en la 
incursión de nuevos mercados, como se logró hace 
dos semanas con Canadá y Corea e igualmente la 
posibilidad de ampliar a Estados Unidos, sin pagar 
arancel, la exportación de la panela, que hoy está en 
el 5% y se quiere llevar al 7%.

Igualmente, insistirle al ponente en el artículo 
sexto, que me parece que hay un parágrafo, donde 
establece las competencias del comité directivo, pero 
el parágrafo después de que se establece un consejo 
directivo, tres integrantes de Fedepanela, tres del 
Gobierno Nacional, nosotros estamos planteando, 
que las asociaciones pudieran también hacer parte, 
pero independientemente de que la primera se avale 
o no, me preocupa el parágrafo del artículo sexto, 
donde se establece que las decisiones que adapte el 
comité directivo del fondo de aprobación deberán 
contar con el voto expreso y favorable del Ministro de 
Agricultura, ¿entonces para que un comité?, pues que 
sea el Ministro el que defina, entonces si no hay votos 
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favorables, sé que es el responsable de la cartera, 
pero me parece que para eso es el comité, para que 
se discutan y aprueben las cosas, entonces si queda 
únicamente a merced de lo que decida el Ministro de 
Agricultura, no tiene objeto.

Insistir, doctor Rubén Darío en el artículo octavo, 
que deben ser beneficiarios absolutamente todos los 
productores, no solamente los que estén inscritos 
e igualmente que en el tema, también en el artículo 
octavo, el tema de regulación que también contemple 
el tema de los intermediarios, creo que ahí es donde 
la ley se debe ocupar de mejor manera, con mayor 
énfasis.

En ese orden de ideas, pues hay unas proposiciones 
radicadas, sobre las cuales yo quiero insistir, no con 
un objeto distinto a mejorar esta iniciativa que reitero 
vamos acompañar y que me parece muy importante 
para un gremio como el sector panelero de nuestro 
país y aquí en Cundinamarca y en nuestra provincia 
del Gualivá, pues es nuestro principal producto. 
Gracias Presidente.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, vamos a empezar la discusión del 
articulado representantes, para poder ir dándole 
el uso de la palabra de acuerdo a las proposiciones 
solicitadas.

Sí, Representante usted va a pedir la palabra me 
imagino que, sobre sus proposiciones, entonces 
cuando vayamos a dar debates sobre las proposiciones 
le doy el uso de la palabra, para que los compañeros 
puedan saber sobre cuál se está debatiendo.

Intervención de la Representante Ángela María 
Robledo Gómez:

Quisiera hacer como una presentación más general 
Presidenta, para no tener que intervenir en cada punto 
si usted permite, o si le parece menor lo hacemos, 
si le parece mejor lo hacemos proposición, por 
proposición.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Sí me parece mejor, para que los representantes 
sepan de que estamos hablando, vamos entonces 
a votar los siguientes artículos, o a discutir los 
siguientes artículos, artículo 1°, 11, 13, 15, que 
son artículos sin proposiciones y el artículo 2° y el 
14, el artículo 2° tiene una proposición avalada del 
Representante Buenaventura León y el 14 tiene una 
proposición avalada del Representante Jorge Méndez 
y una proposición avalada también del Representante 
Buenaventura León, entonces vamos a someter a 
consideración, repito artículos 1, 11, 13 y 15 sin 
proposiciones, artículo 2° y 14 con proposiciones 
avaladas, se abre la discusión sobre estos artículos 
señor Secretario, se abre la discusión, por favor señor 
Secretario vamos a darle entonces lectura a las tres 
proposiciones avaladas, una para el artículo dos y dos 
en el artículo 14 por favor darle lectura.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

Buenaventura León, sobre el artículo dos tiene 
esta proposición, modifíquese el artículo dos, Objeto. 
Propone donde dice al ingreso de los productores 
de panera se le agregue y mieles, en el marco de la 
presente ley, entonces quedaría el objeto así:

El fondo de estabilización de precios de la panela, 
tendrá por objeto adoptar mecanismos necesarios para 
contribuir a estabilizar el ingreso de los productores 
de panela y mieles en el marco de la presente ley.

Buenaventura, Firma.
También el doctor Buenaventura sobre el artículo 

14 propone en su párrafo donde dice primero control, 
en la parte final donde dice adecuados a la naturaleza 
del fondo y de su entidad administradora, se le agregue 
de ser necesario.

Firma: Buenaventura León.
Y Jorge Alberto Gómez Gallego, sobre el artículo 

14, propone un párrafo adicional, sobre lo que viene en 
la ponencia y ahora como se le agrega la proposición, 
si es aprobada del doctor Buenaventura, en lo de ser 
necesario, hay un párrafo que propone el doctor Jorge 
Gómez, que dice así:

Las organizaciones de productores de panela y 
mieles, tendrán el derecho a hacer vigilancia del 
funcionamiento y administración del Fondo de 
Estabilización de Precios de la Panela y podrán 
contribuir, veedurías con ese fin, los administradores 
del fondo, deberán suministrar de manera oportuna, la 
información solicitada en el ejercicio de esa veeduría 
y deberán presentar un informe anual de rendición de 
cuentas sobre el manejo del fondo, firma como ya se 
dijo, Jorge Alberto Gómez Gallego.

Han sido leída las tres proposiciones, sobre los 
artículos 2° y 14, presentadas por Buenaventura 
León y Jorge Gómez, las dos anteriores eran de 
Buenaventura y la última es de Jorge Gómez, señora 
Presidenta, las tres están avaladas.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, entonces continuamos con la discusión, 
¿Representante John Jairo Cárdenas, usted está 
solicitando el uso de la palabra, para estos artículos?, 
John Jairo tiene el uso de la palabra por dos minutos 
en referencia a los artículos leídos.

Intervención del Representante John Jairo 
Cárdenas Morán:

Gracias señora Presidenta, es que justo en dirección 
a la proposición del colega Jorge, yo quiero decir 
que una de mis preocupaciones e incomodidades, 
con la conformación de este tipo de fondos, es que 
esto termine en manos de burocracias que escapan 
completamente al control de las organizaciones 
sociales y de los mismos campesinos, entonces lo 
que estamos dándole curso es a generar mecanismos 
para financiar burocracias, realmente no controlan, 
que realmente escapan a cualquier proceso de 
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elección democrática y yo diría que la proposición 
en el sentido de que ejerzan vigilancia y control es 
pertinente, pero qué bueno hubiera sido señalar que 
son los campesinos los que deberían elegir, elegir 
democráticamente este tipo de instancias, así que 
yo voy a votar la proposición, pero dejo constancia 
de mi preocupación, porque de suyo no me queda 
claro que este se corresponda con un instrumento 
que efectivamente gestionen democráticamente los 
campesinos.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, continúa entonces la discusión, anuncio 
que se va a cerrar, se cierra la discusión, supongo 
que vamos a hacerlo también nominal, entonces 
vamos a abrir el registro señor secretario para votar el 
artículo 2° con una proposición avalada, 14 con una 
proposición avalada de Jorge Gómez y una avalada 
Buenaventura León y los artículos 1°, 11, 13 y 15 
sin proposiciones, por favor señor secretario abrir el 
registro para votar estos artículos.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar los artículos como 
vine como vienen en la ponencia 1°, 11, 13 y 15 y 
los artículos 2° y 14, con las proposiciones avaladas, 
de los doctores Buenaventura León y Jorge Gómez, 
pueden votar señores representantes.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Señor Secretario, recibir votos manuales por favor 
para cerrar el registro.

Señor Secretario, por favor cerrar el registro y 
anunciar el resultado.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Modesto Aguilera sí, sí señor, sí señor, ¿quién 
falta?, ¿quién falta? se cierra el registro y la votación 
es como sigue:

Por el sí: votaron manual los siguientes 
representantes:

John Jairo Cárdenas

Rubén Darío Molano

Nicolás Echeverry

Vicente Carreño

Rodrigo Rojas

Buenaventura León

Eloy Quintero

Modesto Aguilera

Víctor Ortiz

Arley Murillo

Milton Angulo

Fernando Gómez

John Jairo Bermúdez

David Pulido

Diego Osorio

Henry Cuéllar

Gilberto Betancourt

Ángel Gaitán

Alexánder Bermúdez

Liliana Benavides

Flora Perdomo

Teresa Enríquez

Elizabeth Jay-Pang

Christian Moreno

Adriana Gómez

Jorge Méndez

Jorge Gómez

Flora Perdomo

Flora Perdomo ya

retiramos esta

seguimos

Anatolio Hernández

Diego Osorio

Esteban Quintero

Óscar Villamizar

Henry Cuéllar

Jaime Yepes

Jaime Uscátegui

Juan Carlos Reinales

John Jairo Bermúdez

Germán Navas Talero

Juan Espinal

Fernando Gómez

Inti Asprilla

Milton Angulo

Gabriel Santos votó no

Jairo Cristancho

Armando Zabaraín

Juan Carlos Rivera

Aquileo Medina 

Modesto Aguilera

me parece que está repetido Modesto.

Entonces retiramos: Henry Cuéllar, que voto 
doblemente, está registrado dos veces, John Jairo 
Bermúdez lo retiramos que está repetido, Modesto 
Aguilera y Aquileo Medina, Modesto Aguilera, 
retiramos a Modesto Aguilera, Aquileo Medina 



Gaceta del conGreso  291 Lunes, 11 de abril de 2022 Página 43

vamos a mirar doctor cómo le va, Aquileo Medina, 
repetimos entonces para claridad de las actas.

John Jairo Cárdenas

Rubén Darío Molano

Nicolás Echeverry

Vicente Carreño

Rodrigo Rojas

Buenaventura León

Eloy Quintero

Modesto Aguilera

Víctor Ortiz

Arley Murillo

Milton Angulo

Fernando Gómez

John Jairo Bermúdez

David Pulido

Diego Osorio

Henry Cuéllar

Gilberto Betancourt

Ángel Gaitán

Alexánder Bermúdez

Liliana Benavides

Flora Perdomo

Teresa Enríquez

Elizabeth Jay-Pang
Christian Moreno
Adriana Gómez
Jorge Méndez
Jorge Gómez
Anatolio Hernándezsteban Quintero
Óscar Villamizar
Jaime Yepes
Jaime Uscátegui
Juan Carlos Reinales
Germán Navas Talero
Juan Espinal
Inti Asprilla
Gabriel Santos
Jairo Cristancho
Armando Zabaraín
Juan Carlos Rivera 
Aquileo Medina.
43 votos manuales por el sí, 95 electrónicos, para 

un total por el sí de 138 votos.
Por el no: un voto manual de Gabriel Santos y dos 

electrónicos para un total por el no de tres.
Señora Presidenta, han sido aprobado los artículos 

1°, 11, 13 y 15 como vienen en la ponencia y el 12 y 
14 con las proposiciones avaladas, de Buenaventura 
León y de Jorge Gómez.

PUBLICACIÓN REGISTROS DE VOTACIÓN
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Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias Secretario, vamos entonces ahora con el 
articulado, vamos a arrancar con el artículo tercero, 
tiene una proposición no avalada de la Representante 
Ángela Robledo y el Representante Pachón y entiendo 
que tiene una conexión con el artículo cuarto en la cual 
tienen una proposición de eliminación, Representante 
Ángela Robledo tiene el uso de la palabra y le pediría 
que por favor explique y dé sus razones para la artículo 
tres y cuatro y con eso podemos someter estos dos en 
consideración, Representante Ángela María tiene tres 
minutos.

Intervención de la Representante Ángela María 
Robledo Gómez:

Gracias Presidenta, esta es una proposición que 
estamos presentando con nuestro compañero César 
Pachón, ¿cuál es la razón de pedir que no sea el gremio 
de paneleros, el que maneje este fondo de regulación 
de precios?, es una iniciativa muy importante la 
verdad, a mí el proyecto me parece muy pertinente, 
como lo decía tanto el Representante Molano, como 
el Representante Buenaventura, quienes llevamos ya 
un tiempo en el Congreso de la República, hemos 
escuchado una y otra vez en momentos críticos las 
dificultades que pasan las familias paneleras en 
Colombia, como bien lo dice el proyecto son cerca 
de 350.000 y que como también lo sabemos, en 
nuestros encuentros con las mujeres campesinas, en 
esa elaboración de la panela cumplen las mujeres un 
rol muy importante.

Entonces el proyecto, vuelvo y repito, nos parece 
importante, nos parece pertinente, nos parece necesario 
crear ese fondo de estabilización de precios para que 
estas familias tengan un poco más de certeza cuando 
hacen la producción de la panela, sin embargo, nos 
asaltan enormes inquietudes frente a que sea un gremio 
privado el que maneje estos recursos del fondo de 
estabilización de precios, ya conocemos experiencias 
bastante nefastas, por ejemplo, de lo que ha ocurrido 
en el país con el manejo de los fondos ganaderos, 
que benefician a los grandes ganaderos, a los grandes 
propietarios de los hatos en Colombia y que muchas 
veces también lo hemos escuchado, los pequeños 
ganaderos no se ven beneficiados, esa es una primera 
inquietud, creemos que estos recursos públicos deben 
ser manejados por el Ministerio de Agricultura, que 
debe reglamentarse ese fondo, que debe tener la 
participación como lo decía John Jairo la participación 
de las asociaciones y como lo decía el Representante 
Gómez y también nos preocupa que sea manejado 
por el fondo de paneleros no queden los apicultores, 
el proyecto cobija a la miel y los apicultores, tienen 
asociaciones, que se han visto, o que eran muy fuertes, 
que tenían un enorme desarrollo y que a raíz de lo que 
ha ocurrido con las abejas con todos estos químicos, 
se han visto como gremio muy afectados, ese es el 
argumento entonces, para que nuestra propuesta es 

que este fondo sea manejado por el Ministerio de 
Agricultura para que se vean beneficiadas todas las 
familias productoras de la panela y para que también 
tengan allí una responsabilidad y un buen manejo en la 
reglamentación de este fondo que haría el Ministerio 
de Agricultura de los apicultores y así el proyecto sea 
incluyente sus beneficios, tanto para los paneleros, las 
familias paneleras, como los apicultores.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, entonces continuamos con la discusión, 
Representante Pachón tiene el uso de la palabra por 
tres minutos, para referirse a sus dos proposiciones.

Intervención del Representante César Augusto 
Pachón Achury:

Gracias Presidenta, un cordial saludo para todas, 
para todos, como lo dice la doctora Ángela María 
en experiencias anteriores lo que hemos encontrado 
es que cuando se crea un fondo lamentablemente 
estos recursos son manejados por las federaciones, 
porque se dice que en el país, entonces no hay otras 
organizaciones válidas para poderlo hacer, pero 
cuando llegamos al campesinado y se pregunta 
o se hacen asambleas, ¿qué acceso han podido 
tener a los recursos de los diferentes fondos?, pues 
lamentablemente es escasa o nula, entonces es muy 
importante que sea una entidad como el Ministerio 
de Agricultura, para que pueda no solamente con las 
personas que pertenecen a una federación trabajar 
los recursos del fondo, sino que con cualquier 
organización, asociación campesina o campesinos 
independientes, yo sé que la federación va a decir que 
es que ellos van a cobijar a todo el campesinado, pero 
la verdad lo digo no es así, esto ya no funciona de 
esta manera en el país, aquí nos lo vienen a decir de 
una manera, pero cuando usted se sienta en diferentes 
procesos nacionales del Agro, pues lamentablemente 
casi que obligan al campesinado a pertenecer a una 
federación, a pagar una cuota de fomento, a meterse 
solo a X programas y no son incluidos con estos 
recursos, entonces sí invitamos a que apoyen esta, 
esta proposición, para que sea un tema más abierto 
y cualquier campesino o campesina del país que esté 
alrededor del tema de la panela de las mieles, pueda 
libremente presentarse en cualquier proceso que tenga 
que ver con estos recursos. Gracias Presidenta.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Tiene el uso de la palabra, el Representante Cala, 
por dos minutos.

Intervención del Representante Jairo Reinaldo 
Cala Suárez:

Muchas gracias señora Presidenta, en el mismo 
sentido que, que plantean los compañeros, yo tengo 
para contarles que parte de mi familia hoy están la 
quiebra total, producto de que la Federación Nacional 
de Paneleros quien es quien recibe los incentivos para 



Gaceta del conGreso  291 Lunes, 11 de abril de 2022 Página 47

la producción, el fomento y la comercialización del 
producto, no llega a los campesinos pequeños, no 
llega a esa población campesina, de menos de las diez 
o de las quince hectáreas, entonces la preocupación 
real, es que el medio de la importancia que tiene 
este proyecto, pero en medio de la crisis que tiene el 
campesinado hoy, debiéramos pensarnos de manera 
responsable en esta Plenaria en plantear los artículos 
que incluyan de manera efectiva a los campesinos 
productores, pequeños, incluso un sector de los 
medianos, para que puedan incidir y puedan tener 
voz y voto en la federación, para garantizar que los 
recursos provenientes de este fondo, puedan llegar 
a esa población pequeña que es la que en última 
instancia, producto de las dinámicas del comercio 
termina arruinada y termina limosneando en el sector. 
Muchas gracias señora presidenta.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Continúa la discusión, Representante Rubén 
Darío tiene tres minutos para darle respuesta y poder 
someter las proposiciones.

Intervención del Representante Rubén Darío 
Molano Piñeros:

Presidenta mil gracias, lo primero la Ley 101 que 
es la ley marco del sector agropecuario, establece 
claramente en su artículo 37 que los fondos de 
estabilización de precios en primera instancia serán 
manejados como cuenta especial por la entidad gremial 
administradora del fondo parafiscal del subsector 
agropecuario y pesquero correspondiente, es muy 
importante que se sepa eso, para administrar un fondo 
parafiscal se requiere tener legitimidad democrática, 
¿y cómo se expresa esa legitimidad democrática?, 
a través de procesos electorales, a través del mismo 
gremio, que tiene que organizar el gremio y que 
tiene que demostrar, que tiene la mayor cantidad de 
afiliados y en consecuencia tiene la legitimidad para 
poder administrar esos recursos.

Pero lo segundo, este es un esquema de 
descentralización, donde el Estado tácitamente 
reconoce que no tiene la capacidad de llegar a todos los 
sectores, donde se desarrolla la producción panelera y 
hace una cosa muy importante, le da a los paneleros 
de manera compartida con el Gobierno, la autonomía 
para poder administrar esos recursos y para poder 
definir dónde los quiere invertir, en qué actividades 
específicas los quiere poner para beneficio de todos 
los paneleros.

De manera que entregarle esto al Ministerio de 
Agricultura, francamente me parece un retroceso 
enorme, en lugar de permitírselo a las propias 
organizaciones que son las que van a manejar 
claramente estos fondos, si hubiesen dudas o 
inquietudes sobre el manejo está la Contraloría 
General de la República, muchos fondos tienen 
auditorías y hay procesos de renovación, en el caso 

panelero en el año 2022, vienen las elecciones para 
comités municipales, comités departamentales y 
Comité Nacional de Paneleros, que son los que hacen 
parte de la administración de ese fondo y ahí podrían 
democráticamente participar todos aquellos que se 
encuentren inconformes, con el manejo de estos 
recursos.

Finalmente Presidenta, es preciso aclarar, que 
todos los fondos de estabilización que existen, 
funcionan hoy en la actualidad de manera clara, el 
fondo del cacao, el fondo de estabilización de precios 
del café, y no es cierto como lo mencionaron acá, 
que hubo dificultades con el Fondo Ganadero, hubo 
una enorme discusión sobre eso y esa discusión se 
resolvió devolviéndole la administración del fondo a 
los ganaderos y sin que haya ningún requerimiento 
de la Contraloría General de la República, de manera 
que por esas razones no avalamos esa proposición mi 
estimada Presidenta.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante Ángela María, un derecho a réplica, 
tiene dos minutos.

Intervención de la Representante Ángela María 
Robledo Gómez:

Bueno, yo entiendo el argumento del Representante 
Molano, pero venir a decir aquí que no ha habido 
problemas con los Fondos Ganaderos, es como 
querer tapar el sol con una mano, claro que hubo no 
solo problemas, hubo corrupción y hubo un momento 
en que los fondos se devolvieron de, al manejo del 
Ministerio de Agricultura, lo que pasa es que el 
Gobierno de Duque, nuevamente devolvió el manejo 
de los fondos a Fedegan, pero aquí preguntas sobre la 
solvencia de la forma como se manejaron esos fondos 
han estado todo el tiempo sobre la mesa, entonces que 
no venga usted a decir que no hubo problemas con 
los Fondos Ganaderos, hay varios fondos que incluso 
están siendo investigados en este momento por la 
Contraloría General de la Nación.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante John Jairo Cárdenas, tiene el uso de 
la palabra por dos minutos.

Intervención del Representante John Jairo 
Cárdenas Morán:

Gracias señora Presidenta, no, yo juzgo que la 
idea de que los recursos del Fondo de Estabilización 
sean administrados por el Ministerio constituye un 
desacierto, yo sí soy amigo de que muchos recursos 
sean manejados por los productores, ni más faltaba, 
y creo que tiene que quedar absolutamente claro que 
los fondos operan un mecanismo de contingencia 
para efectos de asegurar como su nombre lo indica 
una estabilización en materia de precios, a mí por 
eso la iniciativa me parece loable y me disculpo 



Página 48 Lunes, 11 de abril de 2022 Gaceta del conGreso  291

por supuesto apoyarla, solo me queda reiterar al 
respecto mi insistencia en que se asegure una gestión 
democrática por parte de los campesinos de dicho 
fondo, a efecto de evitar burocracias que sean las que 
en últimas usufrutuen y manejen esos recursos a su 
libre albedrío.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante Gómez, tiene el uso de la palabra 
dos minutos.

Intervención del Representante Jorge Alberto 
Gómez Gallego:

Gracias señora Presidenta, no, yo les quiero decir a 
mis compañeros esto es una réplica exacta del Fondo 
Nacional del Café, esa decisión de que es el Ministro 
de Agricultura el que tiene el voto definitivo en el 
manejo del fondo, es exactamente la misma que hay 
en la Federación de Cafeteros, entonces estos fondos 
lo que terminan convirtiendo a los gremios es en una 
especie de ministerios, en el caso de la Federación 
de Cafeteros, se ha vuelto es como un Ministerio del 
Café y en el caso de, en el Fondo de Estabilización de 
la Panela, seguramente van a convertir a Fedepanela 
en una especie de Ministerio o Viceministerio de la 
panela, este es un formato bien cuestionado, porque 
termina siendo bien antidemocrática la elección de 
los directivos y termina es en manos del Gobierno, 
o sea, lo que el propio César Pachón y la doctora 
Robledo están proponiendo, es que el Ministerio se 
sincere y diga bueno voy a manejar el fondo y que 
la organización gremial tenga una alta posibilidad 
de vigilancia sobre el fondo, por eso yo agradezco 
que me hayan acompañado la propuesta, que hayan 
aceptado que hayan unas veedurías de organizaciones 
distintas a Fedepanela, hay más organizaciones, hay 
Dignidad Panelera, hay Organizaciones Paneleras en 
la Olla del Río Suárez en Antioquia, en la provincia de 
Gualivá, yo creo que lo máximo que podemos aspirar 
es a esto, y bueno yo acompañaré una cosa dual, 
vigilancia por parte de las organizaciones gremiales 
y ejecución del fondo en manos del Gobierno, ese 
debiera ser el mecanismo ideal, de que sea una cosa 
como sinceramente es, porque es que es muy curioso 
que el Ministro de Agricultura sea el que tenga la 
última palabra para tomar las decisiones en el fondo 
y que se diga que es un fondo que lo va a administrar 
Fedepanela, no, lo va a administrar el Ministerio de 
Agricultura, finalmente Fedepanela, tendrá alguna 
posibilidad, yo creo que es la posibilidad de cooptar a 
las organizaciones gremiales para que jueguen con la 
Política oficial.

Intervención del Representante Rubén Darío 
Molano Piñeros:

No Presidenta mil gracias, simplemente para 
señalar lo siguiente, en materia de control de estos 
fondos todos los años hay procesos de auditoría y todos 
los procesos de auditoría de la Contraloría terminan 

con hallazgos administrativos, disciplinarios, penales 
y permiten establecer si habido adecuado manejo 
de los recursos conforme a los fines establecidos 
tanto en los reglamentos como en los contratos de 
administración, y que yo sepa no conozco ningún 
caso donde haya sanciones disciplinarias o sanciones 
penales o sanciones cuantitativas por mal manejo de 
los fondos, no solamente los parafiscales, sino de los 
fondos de estabilización de precios de la panela, es muy 
diferente que la Contraloría abra una investigación 
y eso salga en la prensa, a que la Contraloría haya 
fallado un proceso de responsabilidad sobre el manejo 
de los fondos, que hasta donde yo tengo conocimiento 
el Fondo de Ganadero no ha sido objeto de ninguna 
sanción, ninguno de sus dirigentes, no obstante el 
enorme debate que suscitó la intervención de la 
Contraloría General de la República y no es que el 
Gobierno Duque se lo entregue, porque no podría uno 
pensar que la Contraloría responde a los Gobiernos 
de turno como si no existiera Estado de Derecho 
en Colombia, la verdad es que no hay sanción y no 
podemos hacer ese tipo de afirmaciones sin tener las 
acciones en la mano, Presidenta.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante Tamayo dos minutos, el 
Representante Tamayo.

Intervención del Representante Jorge Eliécer 
Tamayo Marulanda:

Gracias señora Presidenta, yo inclusive había 
radicado una proposición de eliminación del artículo 
sexto en la creación de la Secretaría Técnica, porque 
entre otras cosas tengo una preocupación muy grande 
y que todos estos fondos terminen siendo en unas 
estructuras burocráticas, que los recursos que tienen 
una finalidad específica de sustentación de precios, 
terminen desviándose a otros tipos de manejos, me 
parece a mí que ahí hay que tener mucho cuidado, la 
iniciativa me parece espectacular, me parece buena, 
pero hay que ser responsables, no es en vano que 
en varios cuestionamientos que ha habido en estos 
fondos hay situaciones que están siendo investigadas, 
que no han sido falladas y que no podemos decir 
que no pasa absolutamente nada, entonces yo pienso 
que en eso hay que ser más responsables, más 
prudentes y en la construcción normativa de un nuevo 
fondo, hay que garantizar que no vaya a terminar 
en estructuras burocráticas, que vayan a afectar 
finalmente el verdadero propósito que tiene un fondo 
de estabilización, eso me parece a mí que en eso 
tenemos que ser supremamente claros, o sea garantizar 
que esta iniciativa que tiene loables propósitos que 
son beneficiosos para el sector, no terminen en otra 
situación difícil como pudo haber pasado en otros 
fondos donde ya hay antecedentes, hay situaciones, 
que están siendo objeto de investigaciones. Gracias 
Presidente.
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Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Continúa la discusión, vamos entonces a votar 
primero la proposición de eliminación del artículo 
cuarto señor Secretario, vamos entonces a votar la de 
eliminación del cuarto y la proposición no avalada del 
tercero, señor Secretario darle lectura a la proposición 
no avalada.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

La del artículo tercero, dice así, propone la doctora 
Ángela María Robledo y César Augusto Pachón, 
en donde dice, administrada por el Ministerio de 
Agricultura, se elimine lo que sigue, que es la 
Federación Nacional de productores de panela, 
Fedepanela, naturaleza jurídica, entonces quedaría:

Naturaleza jurídica, artículo tercero: El fondo de 
estabilización de precios de la panela, funcionará 
como una cuenta especial sin personería jurídica 
administrada por el Ministerio de Agricultura, no 
se incluiría entonces la Federación Nacional de 
Productores de Panela, lo propone Ángela María 
Robledo y César Augusto Pachón, no tiene aval.

Y sobre el artículo cuarto, se propone elimínese 
el artículo cuarto del proyecto de ley 083 de 2021 
Cámara.

Firma: Ángela María Robledo y César Augusto 
Pachón, la totalidad del artículo proponen que sea 
eliminado, han sido leídas las dos proposiciones sobre 
el artículo tercero y el cuarto de este proyecto.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Bueno vamos entonces a someter a consideración 
la proposición de eliminación y la proposición leída 
del artículo tercero, señor Secretario habiendo cerrado 
la discusión, por favor abrir el registro para votar las 
dos proposiciones.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar la eliminación del 
artículo cuarto y la proposición sobre el artículo tercero 
no avaladas, pueden votar señores representantes, al 
final recibimos sus votos.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Señor Secretario, por favor cerrar el registro y 
anunciar el resultado.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Señores representantes, ¿quién falta por votar? se 
cierra el registro y la votación es como sigue.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Por el sí, 4 votos electrónicos, que corresponden a 
los representantes: 

Ángela Robledo

Pachón

Racero

Gómez Gallego. 

Para 4 votos manuales, 24 votos electrónicos, para 
un total de 28 votos por el sí.

Por el no, 28 votos manuales, que corresponden a 
los representantes: 

Molano

León Buenaventura

Vicente Carreño

Pulido

Esteban Quintero

Bermúdez John Jairo

Luis Fernando Gómez

Diego Osorio

Henry Cuéllar

Flora Perdomo

Modesto Aguilera

Chichi Quintero

Jorge Burgos

Milton Angulo

Cristancho

Zabaraín

Liliana Benavides

se retira el voto de Jorge Burgos porque lo hizo en 
plataforma.

Milton Angulo

Alexánder Bermúdez

Espinal

Ortiz Joya

Ángel María Gaitán

John Jairo Cárdenas

Teresa Enríquez

Christian Moreno

Edgar Gómez

Jaime Yepes

Carlos Julio Bonilla y Germán Blanco.

Para un total por el no de 28 votos manuales y 
79 votos electrónicos, para un total por el no de 107 
votos.

Señora Presidenta, han sido negadas las 
proposiciones de eliminación para el artículo cuarto 
y la proposición no avalada para el artículo tercero.



Página 50 Lunes, 11 de abril de 2022 Gaceta del conGreso  291

PUBLICACIÓN REGISTROS DE VOTACIÓN



Gaceta del conGreso  291 Lunes, 11 de abril de 2022 Página 51



Página 52 Lunes, 11 de abril de 2022 Gaceta del conGreso  291

del doctor Buenaventura León y una no avalada del 
Representante Fabián Díaz, ¿doctor Fabián, usted 
quiere que sometamos esa proposición a discusión, o 
la deja como constancia?, tiene el uso de la palabra 
por tres minutos.

Intervención del Representante Edwing Fabián 
Díaz Plata:

Gracias, Presidenta, a mí me gustaría que 
se sometiera a votación, toda vez que en esta 
nosotros estamos incluyendo la participación de las 
organizaciones nacionales de paneleros legalmente 
constituidas, hay que decir que uno de los principales 
problemas conlleva a la falta de escucha, por parte 
de los gobiernos, a las organizaciones y en esta 
oportunidad, podemos nosotros darle cabida a que 
las organizaciones paneleras estén en ese comité 
directivo, es muy importante la participación de estas 
organizaciones, para que de esta forma se pueda nutrir 
y tengan una voz y un voto dentro del comité, así que 
le solicitamos al Congreso de la República, someter 
a la Mesa Directiva, someter la proposición y al 
Congreso apoyar esta proposición. 

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Bueno, entonces vamos a someter la proposición, 
por favor, señor Secretario, darle lectura a la 
proposición del Representante Fabián Díaz, del 
artículo quinto.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

La proposición dice así, del doctor Fabián Díaz 
Plata: modifíquese el artículo quinto del Proyecto de 
ley número 083 2021 Cámara, propone el doctor 
Fabián Díaz Plata un parágrafo al artículo quinto, que 
dice de la siguiente manera: 

Parágrafo. Para todos los efectos el comité 
directivo, deberá contar con la participación de 
organizaciones nacionales de paneleros legalmente 
constituidas, quienes tendrán voz y voto, sirviendo 
de apoyo para efectos de asegurar el objeto de este 
instrumento, para tal efecto el comité directivo 
establecerá los procedimientos y reglas bajo las cuales 
se procederá en este sentido.

Firma como ya se dijo Fabián Díaz Plata.
Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, se 

cierra la discusión, señor Secretario abrir el registro 
para votar la proposición del Representante Fabián.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí, antes de someter a consideración esta 
proposición, señora Presidenta, se hace necesario 
aprobar por parte de la plenaria la sesión permanente. 

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Le preguntamos a la plenaria si aprueba la sesión 
permanente.

NOTA ACLARATORIA

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Vamos entonces ahora con los artículos, vamos a 
votar el artículo 3 y el 4 como vienen en la ponencia, 
se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, ¿señor 
Secretario, aprueba esta plenaria los artículos 3° y 4° 
como vienen en la ponencia?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidencia a la plenaria si aprueban 
los artículos 3° y 4° como vienen en la ponencia, si 
alguien va a votar de manera negativa por favor le 
informa a esta Corporación en estos instantes, han 
sido aprobados, por unanimidad, los artículos 3 y 4, 
como vienen en la ponencia, señora Presidenta.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, vamos entonces ahora con el artículo 
quinto, el artículo quinto tiene una proposición avalada 
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Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidencia a la plenaria si se aprueba 
la sesión permanente, ha sido aprobada, señora 
Presidenta, por unanimidad.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Vamos entonces con la proposición del 
Representante Fabián Díaz, por favor señor Secretario, 
abrir registro para votar la proposición.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar la proposición del 
doctor Fabián Díaz, que propone en el artículo quinto 
que se adicione un parágrafo que queden incluidas 
todas las organizaciones nacionales de paneleros, 
pueden votar señores representantes.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Señor Secretario, por favor recoger los votos 
manuales.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Señor Secretario, por favor cerrar el registro, 
anunciar el resultado.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

¿Quién falta por votar, señores?, se cierra el 
registro y las votaciones como sigue:

Por el sí: 
Manuales:
León Fredy Muñoz
David Racero

Para un total por el sí manuales de 2 votos, 24 
electrónicos para un total por el sí de 26.

Por el no: Votaron:
Rubén Darío Molano
John Jairo Bermúdez
Eloy Quintero
Édgar Gómez Román
Eliécer Salazar
Alexánder Bermúdez
Teresa Enríquez
Liliana Benavides
Modesto Aguilera
David Pulido
Diego Osorio
Carlos Bonilla
Esteban Quintero
Christian Moreno
Jaime Yepes
Víctor Ortiz
Juan Espinal
Fernando Gómez
Anatolio Hernández
Ángel Gaitán y Henry Cuéllar.
Para un total por el no manuales de 21 votos 

manuales, 75 electrónicos para un total por el no de 
96 votos.

Señora Presidenta, ha sido negada la proposición 
del doctor Fabián Díaz que buscaba que se adicionara 
sobre el artículo 5° un parágrafo.
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Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Vamos entonces ahora a votar el artículo quinto 
con la proposición avalada del doctor Buenaventura, 
por favor darle lectura a la proposición del doctor 
Buenaventura y tener en cuenta que esta necesita 
mayoría absoluta este artículo puesto que…

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Buenaventura León propone en su artículo 5° el 
parágrafo donde dice Comité Directivo, donde dice, 
el órgano directivo del Fondo de Estabilización de 

Precios de la Panela será la junta directiva, propone 
que se agregue lo siguiente, junta directiva presidida 
por el Ministro de Agricultura o su delegado y 
compuesta por tres representantes del Ministerio de 
Agricultura, tres de Fedepanela, tres delegados de las 
asociaciones municipales o de las organizaciones sin 
ánimo de lucro que representen al sector panelero.

El parágrafo 1° como viene en la ponencia y 
propone un parágrafo 2° que dice: 

Parágrafo 2°.
Dentro de los seis meses siguientes a la 

promulgación de la presente ley, el Gobierno Nacional 
reglamentará la elección de los tres delegados de las 
asociaciones municipales o de las organizaciones sin 
ánimo de lucro que representen el sector panelero 
para conformar la junta directiva del fondo de 
estabilización de precios de la panela.

Firma: Buenaventura León.
Ha sido leída la proposición avalada del artículo 

quinto.
Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Se abre entonces la discusión, anuncio que se va 

a cerrar, se cierra la discusión, señor Secretario, por 
favor abrir el registro para recoger el voto y no olvidar 
que se necesita mayoría absoluta puesto que es una 
ley que modifica una ley.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar entonces el artículo 
5 cuya modificación ha sido avalada y como lo dijo 
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la Presidenta modifica la Ley 101 del 93 que es ley 
orgánica por lo tanto se necesita mayoría absoluta, 
es decir, se necesitan 85 votos para ser aprobado 
este artículo o esta proposición que busca modificar 
el artículo 5°, entonces se somete a consideración 
el artículo 5 como viene en la ponencia con la 
proposición avalada presentada por Buenaventura 
León León, pueden votar señores representantes.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Vamos a votar primero por la plataforma por favor 
y luego recibimos los votos manuales.

Señor Secretario, cierre el registro y anuncie el 
resultado.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se cierra el registro y la votación es como sigue:

Por el sí votaron manuales: 

Rubén Darío Molano

Nicolás Echeverry

Buenaventura león

David Pulido

Jairo Cristancho

Eloy Quintero

Jairo Bermúdez

Fernando Gómez

Teresa Enríquez
Ángel Gaitán
León Fredy Muñoz
Henry Cuéllar
Diego Osorio
Adriana Gómez
Armando Zabaraín
Esteban Quintero
Modesto Aguilera
Jaime Yepes
Anatolio Hernández
María Cristina Soto
Juan Espinal
Christian Moreno
Milton Angulo 
Liliana Benavides.
24 votos por el sí manuales, 95 electrónicos para 

un total por el sí de 119.
Por el no: 4 votos electrónicos, ninguno manual, 

para un total por el no de 4.
Señora Presidenta, ha sido aprobado el artículo 

quinto como viene en la ponencia con la proposición 
avalada de Buenaventura León.

Con las mayorías requeridas por la Constitución 
y la ley.
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Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Vamos entonces con el artículo sexto, tiene una 
proposición avalada del Representante Buenaventura 
y una del Representante Fabián Díaz y tengo una no 
avalada de Ángela María Robledo y César Pachón, 
otra de Buenaventura y una de Tamayo, entonces 
voy a preguntarle al doctor Buenaventura si la que 
no está avalada la quiere someter o la dejaría como 
constancia. 

Intervención del Representante Buenaventura 
León León:

Presidenta, la dejamos como constancia la no 
avalada.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, ¿Representante Tamayo, usted la quiere 
someter o la deja como constancia?

Intervención del Representante Jorge Eliécer 
Tamayo Marulanda:

Presidenta, yo lo que quería era simplemente de 
lo que anoté anteriormente dejar la constancia y la 
advertencia, tengo preocupaciones grandes en que 
estos fondos no terminen en una estructura burocrática 
donde los recursos terminen es en la burocracia y no 
en el propósito probable que se intenciona con el 
mismo, era para dejar como constancia para que no 
generar ninguna dificultad.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, gracias Representante, Representante 
Ángela María usted tiene una proposición en el 
artículo sexto, también una en el séptimo que no tiene 
sino esa proposición, ese artículo, igualmente en el 
noveno, le pediría por favor entonces si quiere supongo 
que las va a someter, le pediría que se refiera a esas 
tres proposiciones, artículo sexto, séptimo y noveno, 
puesto que son los artículos donde solamente tenemos 
sus proposiciones y con eso podemos someterlas en 
consideración, doctora Ángela María.

Intervención de la Representante Ángela María 
Robledo Gómez:

Gracias, Presidenta, esas también están propuestas 
por el Representante César Pachón, no, yo quería sin 
ánimo de abrir acá un debate de tú a tú, pero decirle 
al Representante Molano que se dé una leidita de los 
informes que nos llegan de la Contraloría el de mayo 8 
del 2019, donde hay ocho hallazgos de la Contraloría 
sobre el fondo que maneja Fedegán, en su momento 



Gaceta del conGreso  291 Lunes, 11 de abril de 2022 Página 59

cierto en el 2019 y que de alguna manera hace eco a 
lo que se venía denunciando desde el 2017, es una 
leidita de ese informe para que no nos venga a decir 
aquí que el fondo, los fondos ganaderos y Fedegán no 
ha tenido advertencias de la Contraloría General de 
la Nación, sobre estas proposiciones lo que nosotros 
estamos planteando Presidenta y colegas es que se 
incorporen otras formas de presentación de la panela 
en pastilla y pulverizada eso para que quede incluido 
tanto en el artículo 7° como en el artículo 9°.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante Rubén Darío, ¿usted le va a dar 
respuesta alguna de las proposiciones o las somete?

Intervención del Representante Rubén Darío 
Molano Piñeros:

No, en el artículo sexto la proposición de la 
doctora Ángela María y del Representante Pachón, 
simplemente es una corrección de los numerales, ellos 
vieron la ponencia para primer debate y ahí el numeral 
3 quedó partido, entonces ellos hacen una solicitud de 
volver a enumerar para que quede hasta el numeral 
10, resulta que en la ponencia de segundo debate en el 
numeral 3 se recogen las dos inquietudes, entonces no 
creo que haya ningún inconveniente de dejarla como 
constancia, porque si leemos el numeral tercero ahí 
quedó, determinar los parámetros de costos, precios 
y procedimientos a partir de los cuales se activarán 
los respectivos mecanismos de estabilización, de 
manera que ahí queda recogida la inquietud de ellos 
debidamente, le pediríamos el favor que para agilizar 
un poco la dejaran como constancia en relación con 
ese artículo sexto.

Intervención del Representante César Augusto 
Pachón Achury:

Presidenta, sí, el Representante Molano tiene 
razón, ya en la segunda ponencia fue reorganizado el 
tema del artículo sexto que se estaba proponiendo, yo 
veo que si es posible claro dejarla como constancia 
porque ya en esta segunda ponencia se corrigió esa 
organización.

Intervención de la Representante Ángela María 
Robledo Gómez:

Sí, yo estoy de acuerdo, se la podemos dejar como 
constancia.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Séptimo y noveno.

Intervención de la Representante Ángela María 
Robledo Gómez:

Séptimo y noveno, yo pues creo que yo propongo 
que se vote, tiene una intención y es que queden 
incluidas como lo decían estas otras formas de 
presentación de la panela que es la pulverizada y en 
pastilla, y no sé el Representante Pachón que diga 
pero yo sí quisiera que la sometieran a votación, 
Presidenta.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante Pachón.

Intervención del Representante César Augusto 
Pachón Achury:

Sí, pasa lo siguiente, digamos que la idea del fondo 
es que pueda ayudar digamos lo que es la panela en 
general, pero entonces cuando nos referimos a personas 
que están haciendo procesos agroindustriales de valor 
agregado, pues digamos que el fondo también debería 
de apoyar ese tipo de iniciativas e incluso aquí se 
habla mucho de los emprendedores, de agroindustria, 
de emprendimiento y si no si el fondo no entra a 
respaldar ese tipo de procesos con sus recursos pues 
la verdad que pues como se sale adelante, entiendo 
que se pone un tema de 500 gramos como referencia, 
pero el mercado de la panela pues tiene otros tamaños, 
tiene panelas de 300 gramos e incluso inferiores, pero 
digamos que ya discutiendo con el doctor Rubén 
Darío y su equipo sí entendemos pues que ellos tienen 
que poner un punto de referencia.

Pero también quisiéramos que el fondo pudiera 
ayudar a apoyar a compensar en aquellos campesinos 
y campesinas que hacen valores agregados, entonces 
en ese sentido va más nuestra proposición para que 
sean apoyados también y doctor Rubén Darío, usted 
sabe los procesos de aquellos emprendedores, que yo 
creo que también toca entrar a respaldar porque podrán 
generar valores agregados pero las importaciones 
de jarabe de maíz y otro tipo de importaciones que 
buscan suplir cualquier valor agregado que se haga 
con la panela pues necesita de todos modos un 
respaldo, ser tenido en cuenta y especialmente que ya 
que buscamos obtener unos recursos, estos recursos 
también entren a apoyar este tipo de procesos 
porque usted podrá entender que los tratados de libre 
comercio las importaciones dejan en desventaja a 
nuestros emprendedores y cualquiera que quiera hacer 
un proceso agroindustrial, entonces yo creo que pues 
en ese sentido pues la someteríamos pues a votación 
e invitamos a que sea acompañada para apoyar a los 
emprendedores en ese sentido, Presidenta, muchas 
gracias.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, vamos entonces a someter las 
proposiciones de los artículos 7° y 9° de los 
representantes César Pachón y Ángela María, señor 
Secretario, por favor leer las dos proposiciones.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

La proposición sobre el artículo séptimo dice así:

Modifíquese el artículo séptimo del Proyecto de 
ley 083 de 2021 Cámara.

Artículo séptimo.

Propone donde dice, será estabilización será la 
panela cuadrada, rectangular, se agregue en pastilla 
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pulverizada o redonda, entonces el artículo que 
proponen completo diría.

Productos sujetos de estabilización.

Para los objetos de la presente ley, el producto 
agrícola objeto de estabilización será la panela 
cuadrada, rectangular, en pastilla, pulverizada o 
redonda de 500 g con sus equivalentes y las mieles, 
propone que se elimine y las mieles y entonces 
quedaría, o sus equivalentes, en sus equivalentes en 
panela en tanto que el producto no tenga ninguna 
transformación o agregación de valor y cumplan con 
los parámetros, doctora Ángela…

Intervención de la Representante Ángela María 
Robledo Gómez:

No.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Es que aquí hay una raya, pero creo que usted no 
propone la eliminación de las mieles cierto, entonces 
permítame leo nuevamente el artículo.

Intervención de la Representante Ángela María 
Robledo Gómez:

Secretario, son o redonda de 500 g y las mieles en 
sus equivalentes en panela.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Perfecto, sí señora, entonces quedaría:

Artículo séptimo: Producto sujeto de estabilización.

Para los efectos de la presente ley el producto 
agrícola objeto de estabilización será la panela 
cuadrada, rectangular, en pastilla, pulverizada o 
redonda de 500 g o sus equivalentes y las mieles en 
sus equivalentes en panela en tanto que el producto 
no tenga ninguna transformación o agregación de 
valor y cumplan con los parámetros y normas técnicas 
vigentes a la fecha. Firma: Ángela María Robledo y 
César Augusto Pachón Achury.

Sobre el artículo noveno proponen:

Modifíquese el artículo noveno del Proyecto de 
ley 083 de 2021 Cámara.

Artículo noveno: Precios objeto de estabilización.

Los precios objeto de estabilización a través de los 
mecanismos que se adopten serán los precios internos 
que se paguen a los productores paneleros, en los 
diferentes mercados de la panela cuadrada, en pastilla, 
pulverizada o redonda de 500 g y mieles producida 
en Colombia denominados en pesos colombianos y 
publicada y publicados por la Federación Nacional 
de Productores de Panela Fedepanela. Firma: Ángela 
María Robledo y César Augusto Pachón Achury.

En esta proposición le agregan entonces en pastilla 
pulverizada igual que la anterior proposición, firma: 
Ángela María Robledo como ya se dijo y César 
Augusto Pachón.

Han sido leídas, señora Presidenta, las dos 
proposiciones no avaladas sobre el artículo séptimo 
y noveno.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Se abre la discusión para la votación de estas dos 
proposiciones avaladas, tiene el uso de la palabra 
Representante Cala dos minutos, no, no avaladas.

Intervención del Representante Jairo Reinaldo 
Cala Suárez:

No, es que realmente me parece el colmo que 
tratemos de condicionar hasta la forma, hasta la 
presentación del producto, a mí me parece que panela 
es panela independientemente de la forma que tenga 
y me parece que meternos en eso a meter a todo el 
mundo a producir la panela de determinada forma, 
dando determinada forma, es un abuso total con 
la gente, con los productores pequeños, grandes, 
medianos, de cualquier índole, partiendo del hecho de 
que el mercado es variable, el mercado y las formas 
del mercado no tienen absolutamente nada que ver 
con el contenido, muchas gracias, señora Presidenta.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Continuamos con la discusión, anuncio que se va 
a cerrar, se cierra la discusión por favor abrir registro 
para votar las dos proposiciones no avaladas al 
artículo 7° y 9° que han sido leídas.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar las dos proposiciones 
no avaladas sobre el artículo séptimo y noveno, 
pueden votar, señores representantes.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Vamos a recoger primero los votos por la 
plataforma y luego lo hacemos de manera manual.

Señor Secretario, por favor recoger votos manuales, 
señor Secretario por favor cerrar el registro y anunciar 
el resultado.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se cierra el registro, la votación es como sigue:

Por el sí, manuales:

Ángela María Robledo

César Pachón

León Fredy Muñoz.

Para un total por el sí de 3 votos, 25 electrónicos, 
para un total por el sí de 28.

Por el no votaron: 

Rubén Darío Molano

John Jairo Bermúdez

Anatolio Hernández
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Carlos Bonilla
Víctor Ortiz
Jaime Yepes
Teresa Enríquez
Liliana Benavides
Armando Zabaraín
Fernando Gómez
Milton Angulo
Ángel Gaitán
Eloy Quintero
Vicente Carreño

Jairo Cristancho

Esteban Quintero

Juan Espinal y 

Henry Cuéllar.

Para un total por el No, manuales, 18 votos 
manuales por el no, 73 electrónicos, para un total por 
el no de 91 votos.

Señora Presidenta, han sido negadas las 
proposiciones sobre el artículo séptimo y noveno 
propuestos por los señores representantes Ángela 
Robledo y César Pachón, hay dos proposiciones 
avaladas.
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Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, vamos artículo décimo tiene una 
proposición no avalada de la Representante Milene 
Jarava, ¿Representante, usted va a someterla o la deja 
como constancia?

Intervención de la Representante Milene 
Jarava Díaz:

Sí, la dejo como constancia, señora Presidente.
Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Perfecto, quedaría como constancia, entonces 

vamos con el artículo séptimo como viene en la 
ponencia, artículo noveno como viene en la ponencia, 
décimo como viene en la ponencia y sexto como 
viene en la ponencia con proposiciones avaladas de 
Buenaventura y Fabián Díaz que por favor les pediría 
que las leamos.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Dice así sobre el artículo sexto, Buenaventura 
León propone.

Elimínese el parágrafo del artículo sexto, propone 
que se elimine el parágrafo que dice así:

Parágrafo.
Las decisiones que adopta el comité directivo del 

fondo deberán contar con el voto expreso y favorable 
del Ministro de Agricultura y Desarrollo Rural, ha 
sido eliminado en la propuesta este parágrafo primado 
Buenaventura León y en el artículo 10 propone, 
Presidenta me toca leer todo el artículo porque el 
doctor propone 10 numerales.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Que no están en la ponencia, entonces no solamente 

propone eliminar el parágrafo sexto sino propone un 
numeral más, entonces sería, sería una proposición 
sustitutiva que dice así:

Artículo sexto. Competencias del comité directivo 
serán las siguientes:

1. Determinar las políticas y lineamientos para el 
manejo del fondo de estabilización de precios de la 
panela.

2. Expedir el reglamento operativo de este fondo y 
de los mecanismos que se adopten para su operación.

3. Determinar los parámetros de costos, doctor 
Buenaventura, dice es costes, debe ser costos, costos, 
sí, determinar los parámetros de costos, costes 
también, costes, ¿entonces cómo lo dejamos?, como 
está ahí, costes, listo, determinar los parámetros de 
costes.

4. Precios y procedimientos a partir de las 
cuales se activarán los respectivos mecanismos de 
estabilización.

5. Evaluar y establecer una política integral de 
gestión del riesgo financiero de precios y demás 
variables que determinan el precio interno de la 
panela.

6. Evaluar las actividades realizadas y el 
funcionamiento por el fondo de estabilización de 
precios de la panela para formular las recomendaciones 
a que hubiere lugar.

7. Regular la manera en que se deben soportar 
las ventas de panela suscritas para estabilización y el 
pago de las compensaciones a que haya lugar.

8. Determinar la metodología de cálculo de los 
mecanismos y precios objetos de estabilización 
establecidas en la presente ley.

9. Designar su secretaría técnica conforme a lo 
previsto en el artículo 44 de la Ley 101 de 1991.

10. Las demás funciones que le señale el Gobierno 
Nacional en el reglamento de la presente ley o en 
el contrato que suscriban para la administración de 
dicho fondo y la eliminación entonces del parágrafo 
de este artículo.

Señora Presidenta, habría que preguntarle al 
doctor Buenaventura porque él acogió el texto como 
venía en la ponencia para primer debate y ahí trae 10 
numerales y lo que está buscando es la eliminación 
del parágrafo, entonces, igual que la proposición del 
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doctor Fabián Díaz que busca eliminar el parágrafo, de 
todos modos, señora Presidenta, tocaría preguntarle al 
doctor Buenaventura porque coinciden con el doctor 
Buenaventura, el sentido es eliminarle el parágrafo 
pero el doctor Buenaventura acogió fue el texto del 
artículo sexto que fue aprobado en primer debate y no 
el que fue aprobado en segundo que solo trae nueve 
numerales, si acoge entonces la proposición del doctor 
Fabián Díaz y la firman los dos pues nos evitaríamos 
aquí, porque sí quedan distintas, los dos buscan repito 
eliminar el parágrafo.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

El doctor Fabián dice que se acoge a la de 
Buenaventura, al revés.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Al revés.
Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Doctor Buenaventura usted se acoge a la del 

Representante Fabián.
Intervención del Representante Buenaventura 

León León:
Sí, Presidenta, lo importante acá es poder eliminar 

el parágrafo, porque si se mantiene el parágrafo no 
tiene sentido aprobar ni siquiera lo del comité, porque 
estamos diciendo en el parágrafo que se requiere el voto 
favorable y expreso del señor Ministro de Agricultura 
y en ese orden de ideas, pero si la propuesta del doctor 
Fabián Díaz completa, es decir, elimina el parágrafo 
pues yo no tengo ningún inconveniente, Presidenta.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Señor Secretario, por favor, ¿usted me podría 
certificar si la del Representante Fabián elimina el 
parágrafo?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí, señora Presidenta, entonces estaría suscribiendo 
los dos representantes la proposición que busca 
eliminar el parágrafo sobre el artículo sexto y el texto 
como fue aprobado en la ponencia y que fue aprobado 
en el segundo debate de la Comisión.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante Fabián tiene dos minutos.
Intervención del Representante Edwing Fabián 

Díaz Plata:
Gracias Presidenta, no, muy corto, agradecer a los 

ponentes por el aval a esta proposición muy importante 
coincidimos con el Representante Buenaventura León 
en el sentido de que este parágrafo ponía literalmente 
a supeditar lo que dijera el Ministerio de Agricultura, 
algo que no tendría razón de ser entonces la creación 
del mismo comité, así que agradecer a los ponentes 

por avalar esta proposición y pues por supuesto a 
Buenaventura León por sumarse a la proposición 
que busca en el mismo sentido de la de él, gracias, 
Presidenta.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, entonces vamos así, artículo sexto 
proposición avalada del Representante Fabián y 
que ha sido suscrita también por el Representante 
Buenaventura, tenemos como constancias en ese 
artículo la Representante Ángela y el doctor Pachón, 
como constancia otra de Buenaventura, como 
constancia una del Representante Tamayo, artículo 
séptimo como viene en la ponencia, artículo noveno 
como viene en la ponencia y artículo décimo como 
viene en la ponencia, se abre la discusión, anuncio 
que va a cerrar, se cierra la discusión, ¿aprueba esta 
plenaria los artículos con las proposiciones avaladas 
leída y como vienen en la ponencia?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidenta a la plenaria si aprueban 
el artículo sexto como viene en la ponencia con la 
proposición avalada de los doctores Fabián Díaz y 
Buenaventura León, el artículo séptimo, 9 y10 como 
viene en la ponencia, si alguien va a votar de manera 
negativa por favor lo manifiesta en este momento a la 
corporación. Señora Presidenta, han sido aprobados 
entonces los artículos seis como viene en la ponencia 
con la proposición avalada de los doctores Fabián 
Díaz y Buenaventura León, y el 7, 9 y 10 como vienen 
en la ponencia.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, vamos entonces ahora con el artículo 
octavo, tengo dos proposiciones no avaladas del 
Representante Buenaventura, una nueva avalada de 
la Representante Ángela María y de César Pachón, 
una no avalada de Mauricio Toro y una no avalada 
Milene Jarava, Representante Buenaventura, usted 
quiere someter sus dos proposiciones o las deja como 
constancia.

Intervención del Representante Buenaventura 
León León:

No, Presidenta ni más faltaba, pues plantear el 
tema de poder dejarlas no hay ningún inconveniente 
en dejarlas como constancia, sin embargo, yo sí 
quiero llamar la atención de los autores del proyecto 
para que miremos y revisemos lo que se ha venido 
planteando en estas dos proposiciones en el Senado 
de la República, en primer lugar es para establecer 
o incluir a todos los productores de panela no 
solamente a los que estén inscritos, me parece que 
hay que avanzar en ese sentido, y la otra proposición 
es que esta norma también se aplique en el tema de 
comercialización a los intermediarios, porque la ley 
los está excluyendo y yo creo que por el contrario 
donde más debemos intervenir es en el tema de la 
intermediación, sin embargo, habiéndonos el ponente 
aceptado la mayoría de las proposiciones y aquí para 



Gaceta del conGreso  291 Lunes, 11 de abril de 2022 Página 65

facilitar el debate y poder aprobar este proyecto tan 
importante las dejamos como constancia pero pedirle 
sí a los autores que vayamos al Senado y revisemos el 
tema con toda tranquilidad, gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, ¿Representante Milene Jarava usted deja 
la suya como constancia o quiere que la sometamos?

Intervención de la Representante Milene 
Jarava Díaz:

Sí, la dejo como constancia, ¿esa es la 10 verdad?, 
ah, también me gustaría que me aclarara un poco 
por qué no la avalaron, si teniendo en cuenta que los 
productores pequeños y medianos siempre son los 
más vulnerables y sería bueno tenerlos presente en 
beneficios de ese tipo.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, ya le harán las aclaraciones, 
¿Representante Mauricio Toro, usted también quiere 
que la sometan, verdad?

Intervención del Representante Mauricio 
Andrés Toro Orjuela:

Presidenta, yo quisiera que se someta a votación 
pero antes de eso quisiera que el doctor Molano me 
explicara el no aval de esta proposición, entendiendo 
que lo único que agrega es que este beneficio priorice 
a los pequeños productores de panela, entendiendo 
hoy pues que el proyecto es importante de que las, 
el fondo de estabilización de precios es necesario, 
pero hoy siempre hemos trabajado pues nosotros 
por garantizar que los pequeños productores que 
son los que más llevan del bulto pues puedan tener 
una priorización, porque muchas veces los grandes 
tienen acceso a créditos, los grandes tienen acceso 
a otras posibilidades digamos un poco más fácil que 
los pequeños, por eso aquí decimos que no es que se 
limite solo a los pequeños, sino que se prioriza a esos 
pequeños que son los que más barreras tienen para 
ingresar pues a este tipo de ayudas, beneficios y en 
este caso pues a este fondo de estabilización, entonces 
sí quisiera como conocer la razón para yo poder 
entender si se somete a votación o qué, Presidenta, le 
agradecería.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, Representante Ángela María y César 
Pachón tienen otra proposición también en este 
artículo, ustedes la quieren someter o la dejarían 
como constancia o si tienen alguna pregunta para que 
aprovechen para hacérsela al Representante Molano 
que le va a dar respuesta a todos.

Déjame a ver si primero va la Representante 
Ángela María o el doctor Pachón a decir algo, 
Representante Ángela María, doctor Pachón, creo que 
no se encuentran en la plataforma, vamos entonces 
con usted Representante Molano para darle respuesta 
a estas proposiciones.

Intervención del Representante Rubén Darío 
Molano Piñeros:

Presidenta, mil gracias, muy rápidamente a la 
inquietud de Mauricio y de la Representante Ángela 
María y César Pachón, esta es la ley que crea el fondo, 
quedan varios pasos hacia adelante, uno, el decreto 
reglamentario, dos, la expedición del reglamento 
del fondo, tres, el contrato de administración que 
suscribe la entidad que va a administrar el fondo con 
el Gobierno Nacional y cuarto, la designación de la 
Secretaría Técnica que es un, el mecanismo quizás 
más importante que hay en los fondos porque él es 
el que determina los estudios de costos y los niveles 
de precio a partir de los cuales se empiezan a activar 
los mecanismos de compensación, entonces lo que se 
acostumbra en esto es que por acuerdo entre el gremio 
y el Gobierno se defina cómo se van a establecer 
esas compensaciones en tratándose de pequeños, 
medianos y grandes productores, ejemplo doctor 
Mauricio, en este tipo de casos se acostumbra a que la 
compensación para los pequeños abarca hasta el 70% 
de su producción, los medianos hasta el cincuenta 
y los grandes productores hasta el 30%, para poder 
generar un verdadero equilibrio e ir favoreciendo a los 
sectores más vulnerables de toda la cadena que son 
los pequeños productores, pero no lo podemos hacer 
en el articulado de la ley, porque generaríamos una 
discusión en torno a los derechos de la igualdad, es 
más razonable hacerlo técnicamente con base en los 
criterios de producción y con base en la información 
que suministre esa Secretaría Técnica que debe 
ponerse de acuerdo con Fedepanela que en este caso 
es quien va a administrar ese fondo y debe presentar 
eso al Comité Directivo para que sea avalado, esa es 
toda la explicación doctor Mauricio.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, ¿Representante Mauricio, usted la 
somete?

Intervención del Representante Mauricio 
Andrés Toro Orjuela:

Presidenta, pues es que yo doctor Molano 
entiendo que gran parte de la reglamentación en 
la que se avanza después de aprobado el proyecto, 
sin embargo, aquí nos estaríamos excluyendo a los 
medianos y a los grandes, simplemente estamos 
diciendo que haya una prioridad desde ahora, porque 
lo que a veces pasa es que los pequeños no logran 
llegar a estos espacios de concertación, no logran 
llegar a estos espacios de diálogo, no llegan a estos 
gremios, están supremamente desconectados y si 
no tienen esa capacidad de incidencia pues queda 
entonces usualmente esto destinado a los grandes y a 
los medianos que también lo necesitan sin duda, pero 
entonces el hecho de que ya quede aquí escrito que se 
va a dar una priorización en cualquier decisión que 
se tome no excluyente, pues nos daría a nosotros un 
poco la tranquilidad de que quienes hoy no tienen la 
posibilidad de hacerlo y de trabajar de ser oídos pues 
puedan hacerlo, entonces quisiera pedirle si usted 
la repiensa y nos le da el aval para que podamos de 



Página 66 Lunes, 11 de abril de 2022 Gaceta del conGreso  291

pronto mirar más adelante cómo puede quedar un 
poco más moderado, pero con esto garantizaríamos 
por lo menos que quienes no tienen voz pues aquí la 
puedan tener y puedan ser llamados porque quedaron 
incluidos dentro de la ley.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Entonces la sometemos Representante, 
Representante John Jairo Cárdenas tiene el uso de la 
palabra por dos minutos.

Intervención del Representante John Jairo 
Cárdenas Morán:

Gracias, señora Presidenta, la verdad es que 
yo sí quiero invitar a los autores y a los ponentes a 
que acojan la propuesta del doctor Toro, los que 
conocemos este país sabemos que por definición en 
su inmensa mayoría los productores de panela son 
justamente los pequeños y los medianos productores, 
son los campesinos, que la panela se constituye 
en una fuente de recursos muy importante para el 
sostenimiento de la economía campesina, de tal suerte 
que no entendería yo por qué nos vamos a rehusar a 
que se agregue algo tan elemental como lo que está 
solicitando el doctor Mauricio Toro, es decir, que 
se privilegie, que se privilegie, de ninguna manera 
de modo exclusivo a los pequeños propietarios, a 
los campesinos más humildes, yo invito a que los 
ponentes le den aval a esta proposición para que la 
podamos votar.

Intervención del Representante Rubén Darío 
Molano Piñeros:

Presidenta, una precisión para que podamos mirar 
que estamos en la misma dirección de lo que acaba de 
decir el doctor John Jairo y de lo que dice Mauricio, 
la composición de las unidades productivas en el 
sector panelero es la siguiente, 63.160 unidades de 
pequeños productores, si nosotros decimos hoy en 
la reglamentación que a los pequeños productores 
les vamos a estabilizar el ingreso del 70% de su 
producción pues estamos beneficiando el 70% de la 
producción de los 63.160 pequeños productores, si 
digo que a los medianos productores que son solamente 
6.833 les puedo estabilizar su ingreso solamente 
en el 50% de la producción pues es una proporción 
muchísimo menor que la de los pequeños productores 
y si digo que para los grandes productores, solamente 
vamos a ayudarles a estabilizar el 30% solamente 
estoy hablando del 30% de 433 productores, luego 
es evidente que en toda la operación del fondo la 
prioridad es proteger a los pequeños productores, 
entre otras cosas doctor Mauricio, no avalamos la 
proposición de la doctora Ángela y del Representante 
Pachón porque la panela pulverizada, por ejemplo, 
tiene un proceso de agregación de valor, se vende 
a unos precios superiores a la panela cuadrada o 
redonda y no estaríamos cumpliendo con el del fondo 
que es estabilizar el ingreso de los productores más 
básicos de los que producen panela redonda o panela 
cuadrada de 500 gramos.

Entonces, me parece a mí que ahí queda claro 
que el fondo se orienta fundamentalmente hacia 
los pequeños y no vemos necesario incluir digamos 
una expresión que pueda malinterpretarse como si 
estuviéramos discriminando en los medianos y en 
los grandes, porque aquí hay un mecanismo técnico 
que permite hacer claramente que quienes se van a 
beneficiar de forma mayoritaria son los pequeños 
productores.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Lo sometemos entonces a consideración, 
Representante Mauricio.

Intervención del Representante Mauricio 
Andrés Toro Orjuela:

Sí, Presidenta, yo la someto a consideración no sin 
antes decir que entiendo la explicación perfectamente, 
doctor Molano, pero sin embargo, este tipo de 
acciones afirmativas resultan positivas en el marco de 
la definición de una política de estas, para que en la 
reglamentación pues quien la interprete no la vaya a 
adaptar a una ayuda a los grandes que no la necesitan y 
estas acciones afirmativas nos permiten a nosotros por 
lo menos garantizar que aquí van a quedar incluidos y 
priorizados de manera de una vez directa, entonces es 
por eso que creo que es tan importante que me puedan 
acompañar con esta proposición que no cambia el 
sentido, sigue siendo el fondo para todos los tamaños, 
pero generando esa acción afirmativa tan importante 
para darle voz a quienes no tienen voz y ni siquiera 
logran llegar a estos gremios o a estos sectores.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, vamos entonces artículo octavo 
Buenaventura dos proposiciones que deja como 
constancia igual a doctora Milene Jarava, someteríamos 
la de Mauricio Toro y dejaríamos como constancia 
la del Representante Pachón, Representante Pachón, 
artículo octavo, usted tiene una proposición, es que 
los había llamado tres veces, ¿usted la va a someter o 
la va a dejar como constancia?

Intervención del Representante César Augusto 
Pachón Achury:

El artículo octavo, Presidenta, espérame, el artículo 
octavo donde dice beneficiarios, serán beneficiarios los 
mecanismos de estabilización de precios establecidos 
en el marco de la presente ley los pequeños y 
medianos productores, nosotros proponemos que se 
enfoque al pequeño y mediano productor, ¿por qué 
lo proponemos?, porque si no se define, si no se 
establece los recursos pueden terminar siendo como 
un proceso que sucedió en Colombia que se llamó 
Agro Ingreso Seguro, donde los recursos no fueron 
para pequeños sino para grandes hacendados de este 
país, entonces queríamos que quede específicamente 
en la ley para quién van a ir destinados estos recursos y 
por eso se propone pequeños y medianos productores, 
Presidenta, ese es la propuesta del artículo octavo que 
nosotros estamos haciendo para que no pase lo que ya 



Gaceta del conGreso  291 Lunes, 11 de abril de 2022 Página 67

pasó en Colombia como el proceso de Agro Ingreso 
Seguro, gracias, Presidenta.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, entonces vamos a someter del octavo 
la proposición del Representante Toro, la de Ángela 
María y el Representante Pachón.

Intervención de la Representante Ángela María 
Robledo Gómez:

Presidenta, excúseme, yo era que estaba en este 
momento atendiendo una llamada, excúseme, pero va 
en la misma línea de lo que ha dicho tanto Mauricio, 
como César y nosotros pedimos el apoyo para esta 
proposición como acción afirmativa.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, vamos ahora con las proposiciones 
no avaladas del artículo 12, tengo una no avalada 
del Representante Jorge Gómez, ¿Representante 
Jorge Gómez, usted la deja como constancia o 
quiere que la sometamos?, Representante Jorge 
Gómez, Representante Jorge, no se encuentra aquí 
en el recinto, vamos a dejarla como constancia, 
Representante Mauricio Toro, usted tiene una 
proposición en el artículo 12, tiene el uso de la palabra 
para su proposición si la deja constancia o si quiere 
explicarla dos minutos.

Intervención del Representante Mauricio 
Andrés Toro Orjuela:

Presidenta, gracias, esta proposición lo que busca 
es eliminar dentro de los numerales que alimentan 
el fondo de estabilización el uso de regalías para 
precisamente alimentar el fondo, entendiendo que 
las regalías van destinadas a proyectos de inversión, 
desarrollo, productividad, infraestructura, vías y otro 
pedazo que va para ciencia, tecnología e innovación, 
pero entendiendo que para nosotros no tiene nada 
que hacer el tema de regalías alimentando fondo de 
compensación y esa era digamos la interpretación 
que había conversado con el doctor Molano, 
entendiendo y partiendo de la base de que si se va 
a invertir dinero de regalías debe ser invertido para 
generar procesos de innovación, de productividad y 
competitividad pero no para lo que implicaría entre 
comillas pues el subsidio del fondo de estabilización, 
porque entonces sale digamos del consorte de lo que 
digamos tienen los recursos de regalías que pueden 
ser usados es para proyectos de inversión y demás 
elementos, sin embargo, con el doctor Molano hoy 
conversamos sobre una propuesta que él tenía de una 
proposición para garantizar que esto quedara digamos 
restringido a que los alcaldes y gobernadores le dieran 
el visto bueno del uso de ese fondo para ese fondo 
de estabilización, entonces donde los alcaldes dijeran, 
oiga, yo tengo que tener el visto bueno y darle el visto 
bueno a ese fondo de estabilización entendiendo que 
ya no tengo qué más invertir, entonces ahora tengo 
otras prioridades y si me sobran entonces le doy para 
ese fondo, y eso nos daba un poco más de seguridad 
y era punto medio que acordamos para yo poder dejar 

como constancia esta proposición entendiendo que él 
iba a presentar una proposición que generaba digamos 
esa tranquilidad entonces dependo de eso.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante Milene Jarava, usted tiene una 
proposición en el artículo 2, ¿la va a someter o la va a 
dejar como constancia?

Intervención de la Representante Milene 
Jarava Díaz:

Voy a dejarla, la dejamos como constancia.
Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Gracias doctora, Representante Rubén Darío 

para darle respuesta al Representante Toro de la 
proposición del artículo 12.

Intervención del Representante Rubén Darío 
Molano Piñeros:

Presidenta, mil gracias, efectivamente en la 
conversación con el doctor Mauricio encontramos 
buenos argumentos y doctor Mauricio presentamos 
una proposición para recoger un poco su inquietud, se 
la voy a leer, para que usted nos regale su opinión a 
ver si podemos resolver el tema de una, quedaría así.

Proposición.
Por medio de la cual se propone modificar el 

artículo 12 el numeral octavo los aportes provenientes 
del Sistema General de Regalías el cual quedará así:

Octavo.
Los aportes provenientes del Sistema General 

de Regalías incluyendo las asignaciones regionales 
cuando los alcaldes y gobernadores los tengan 
como parte de su plan de desarrollo y consideren la 
respectiva destinación, no sé si con eso salvamos la 
diferencia doctor Mauricio.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante Toro dos minutos.
Intervención del Representante Mauricio 

Andrés Toro Orjuela:
Así es, doctor Rubén Darío, así es, Presidenta, 

entonces yo dejo como constancia mi proposición y 
me adhiero a la proposición del doctor Rubén Darío.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, entonces vamos a hacer lo siguiente, 
sobre el artículo 12 tenemos una proposición 
avalada del Representante Rubén Darío en conjunto 
con el Representante Toro y una proposición, me 
disculpo, doctora Milene, la suya está efectivamente 
avalada lo había revisado aquí mal, entonces la 
de la Representante Milene que está avalada y el 
Representante Gómez que lo llamé tres veces y no 
me contestó la dejaríamos como constancia e iríamos 
entonces…
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Intervención del Representante Jorge Alberto 
Gómez Gallego:

Se me había caído el internet, doctora.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Ah, bueno señor, tiene el uso de la palabra sobre su 
proposición del artículo 12.

Intervención del Representante Jorge Alberto 
Gómez Gallego:

Doctora, yo le voy a pedir el favor que lo dejemos 
como constancia porque como se me cayó el internet 
estaba por fuera de circulación, la voy a dejar como 
constancia.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, entonces el artículo octavo vamos 
entonces a someter a consideración las proposiciones 
de la Representante Ángela María y Representante 
Pachón y el Representante Mauricio Toro, son dos, por 
favor darle lectura para someterlas en consideración.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Dicen así las proposiciones no avaladas para el 
artículo octavo que presenta Ángela María Robledo 
Gómez y César Augusto Pachón.

Artículo octavo: Beneficiarios.

Serán beneficiarios de los mecanismos de 
estabilización de precios establecidos en el marco de 
la presente ley, los pequeños y medianos productores 
de panela debidamente registrados en el Sistema de 
Información Panelera (SIPA). Ángela Robledo y 
César Pachón firman.

La proposición del Representante Mauricio Toro 
para el artículo octavo, pide modificar el inciso 
primero del artículo octavo agregándole la expresión 
al final del inciso, el presente beneficio priorizará a los 
pequeños productores de panela.

Están leídas las dos proposiciones, señora 
Presidente. 

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Entonces, se abre la discusión de estas 2 
proposiciones, anuncio que se va a cerrar, se cierra, 
por favor, señor Secretario, abrir el registro para votar 
las dos proposiciones no avaladas que ya han sido 
leídas.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar las dos proposiciones 
leídas sobre el artículo octavo no avaladas.

Dirección de Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Vamos a votar primero por plataforma y luego 
recogemos los votos manuales.

Señor Secretario, por favor cerrar el registro y 
anunciar el resultado.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Quién falta por favor, se cierra el registro.

La votación es como sigue, se cierra el registro.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

El resultado de la votación es el siguiente:

Por el sí: 10 votos manuales de los representantes:

Mauricio Toro

César Pachón

Ángela Robledo

Harry González

Ángel María Gaitán

Óscar Tulio Lizcano

David Racero

León Fredy Muñoz,

John Jairo Cárdenas

Gilberto Betancourt

Para 10 votos manuales y 24 votos electrónicos, 
para un total de 34 votos por el sí.

Por el no: 18 votos manuales que corresponden a 
los representantes:

Rubén Darío Molano

Flora Perdomo

Víctor Ortiz

Eloy Quintero

Armando Zabaraín

Modesto Aguilera

Liliana Benavides

Édgar Gómez

Luis Fernando Gómez

Esteban Quintero

Juan Espinal

José Vicente Carreño

Henry Cuéllar

Christian Moreno

John Jairo Bermúdez

Milton Angulo

Wadith Manzur

Jairo Cristancho.

Para un total de 18 votos manuales y 70 votos 
electrónicos para un gran total de 88 votos por el no.

Han sido negadas las proposiciones no avaladas 
para el artículo octavo Señora Presidenta.
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Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, vamos entonces ahora a leer la 
proposición del artículo 12 avalada por los ponentes 
que es autor el doctor Rubén Darío y el doctor 
Mauricio Toro para someter a consideración el 8° y el 
12 con la proposición avalada.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Milena Jarava propone sobre el artículo 12 el 
siguiente parágrafo tercero.

Parágrafo 3°.
Bajo ninguna circunstancia los recursos que reciba 

el Fondo de Estabilización de Precios de la Panela 
y Mieles por concepto de créditos con instituciones 
de crédito nacionales o internacionales podrán ser 
utilizados para cubrir costos que no estén relacionados 
con los mecanismos de estabilización de precios que 
se establezcan en la presente ley, Milena Jarava firma.

Y Rubén Darío Molano presenta la siguiente 
proposición sobre el artículo 12, los aportes 
provenientes del Sistema de Regalías el cual quedará 
así sobre el numeral 8, entonces propone que el 
numeral 8 diga lo siguiente:

8. Los aportes provenientes del Sistema General 
de Regalías incluyendo las asignaciones nacionales 
cuando los alcaldes y gobernadores lo tengan 
como parte de su plan de desarrollo y consideren la 
respectiva destinación. Firma: Rubén Darío Molano 
Piñeros y Mauricio Toro.

Han sido leídas las dos proposiciones avaladas.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Perfecto, entonces vamos a someter en 

consideración el artículo 8 como viene en la ponencia 
y el artículo 12 con dos proposiciones avaladas que 
han sido leídas, una de la Representante Jarava, 
una de los Representantes Toro y Molano, se abre 
la discusión, anuncio que se va a cerrar, se cierra la 
discusión, aprueba esta plenaria los artículos como 
vienen en la ponencia y con proposiciones avaladas.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la presidenta de la plenaria se aprueban 
el artículo 8° como viene en la ponencia y el artículo 
12 con las proposiciones avaladas leídas, si alguien 
va a votar de manera negativa por favor lo informa, 
señora Presidenta ha sido aprobado por unanimidad 
el artículo 8° como viene en la ponencia y el artículo 
12 como viene en la ponencia con las proposiciones 
avaladas.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, ya habiendo terminado entonces los 
artículos vamos con artículos nuevos, tengo dos 
artículos nuevos, dos de Milene Jarava y uno de Neyla 
Ruiz, Doctora Milene usted los quiere dejar como 

constancia quiere que lo sometamos los dos artículos 
nuevos no están avalados.

Intervención de la Representante Milene 
Jarava Díaz:

Bueno el primer artículo nuevo me gustaría 
la justificación puesto que lo que se busca allí es 
fortalecer el seguimiento y la vigilancia de los recursos 
públicos y el beneficio del control político que desde 
el Congreso se ejecuta, entonces me gustaría una 
explicación y la dejaría como constancia.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Y el otro, yo tengo aquí dos.
Intervención de la Representante Milene 

Jarava Díaz:
El otro lo dejo como constancia también señora 

presidenta.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Perfecto, doctora Neyla Ruiz usted tiene también 

un artículo nuevo, lo quiere someter o lo deja como 
constancia.

Intervención de la Representante Neyla Ruiz 
Correa:

Gracias Presidenta, sí, no entiendo el motivo 
del no aval al artículo pues considerando que es un 
complemento supremamente importante al tema 
del fondo, de la creación del fondo, porque estamos 
hablando de la inclusión o la aclaración de qué recursos 
van a componer este fondo, es lo único que tiene 
el artículo de verdad que no pues es prácticamente 
un complemento y es casi una obligación que este 
artículo deba de hacer parte de este proyecto, entonces 
no entiendo por qué el no aval.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante Rubén Darío tiene el uso de la 
palabra para explicarla a las dos representantes.

Intervención del Representante Rubén Darío 
Molano Piñeros:

Presidenta muchas gracias, mire en el caso de 
la doctora Neyla, el artículo que ella propone y 
los diferentes numerales están consagrados en la 
propuesta original en el artículo 12, ¿qué recogimos 
de su proposición doctora Neyla?, los numerales 2 
y séptimo que los vamos a incorporar a la propuesta 
original del artículo 12 y con eso nos quedan idénticos 
el nuevo y el artículo 12 original, correcto doctora 
Neyla, no sé si con eso quede satisfecha si usted lo 
revisa bien va a quedar exactamente igual el que 
usted propone al del artículo 12 repito incluyendo el 
numeral 2 y el séptimo de su propuesta.

Intervención de la Representante Neyla Ruiz 
Correa:

Gracias Doctor Rubén Darío, pues mi intención 
no es detener el avance con el que se ha tenido en 



Página 72 Lunes, 11 de abril de 2022 Gaceta del conGreso  291

el proyecto, pero pues entonces si hubiese podido 
modificar mi proposición y para modificar el artículo 
que usted me acaba de mencionar el artículo 12 
e incluir esos dos ítems, pero bueno la idea no es 
truncar el proyecto lo importante es que queden ahí 
estos ítems establecidos, entonces la dejaríamos como 
constancia presidenta.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias Representante Neyla, doctora Milene.

Intervención de la Representante Milene 
Jarava Díaz:

Sí, yo quisiera que el doctor Molano me diera 
algún argumento sobre el porqué no avaló el artículo, 
sobre lo que se fortalece el seguimiento y la vigilancia 
de los recursos, entonces quisiera por parte de él una 
explicación.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante entonces dejamos los dos como 
constancias.

Intervención de la Representante Milene Java 
Díaz:

Qué dice el doctor Molano.

Intervención del Representante Rubén Darío 
Molano Piñeros:

Los dejo como constancias pero la razón 
fundamental es la siguiente, el Congreso en cualquier 
tiempo puede citar a debates de control político a 
quienes administran estos fondos, no cada dos años, 
sino cada que el Congreso lo estime pertinente, 
pero además en materia de control los fondos tienen 
contralorías, revisorías y el control político del 
Congreso cuando insisto bien sea a través de sus 
comisiones o a través de las plenarias lo tenga a bien, 
en esos momentos deberán comparecer quienes tengan 
la administración de esos fondos y rendir las cuentas 
y absolver las dudas que le presente el Congreso de la 
República no cada dos años sino en cualquier tiempo.

Intervención de la Representante Milene Java 
Díaz:

Listo, doctor Molano muchas gracias la dejo como 
constancia.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto gracias Representante Milene, entonces 
vamos ahora con el título y la pregunta que no tiene 
ninguna proposición, por favor señor Secretario leer 
el título.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Doctor Juan Pablo por favor nos envía la parte 
donde la doctora Milene Jarava dice que deja una 
como constancia y luego dijo la otra también.

Título y pregunta.

Título.

por medio del cual se crea el Fondo de 
Estabilización de Precios de la Panela y Mieles y se 
dictan otras disposiciones.

Y la pregunta.

¿Quiere la plenaria que este proyecto continúe su 
trámite para ser ley de la República?

Ha sido leído señora Presidenta el título y la 
pregunta.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Vamos entonces con el título y la pregunta, se abre 
la discusión, anuncio que se va a cerrar la discusión, 
se cierra la discusión, aprueba esta plenaria el título y 
la pregunta leídos.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la señora Presidenta a la plenaria si 
aprueban el título y la pregunta leídos, si alguien va 
a votar de manera negativa por favor le manifiesta a 
la Corporación en este instante su intención de voto, 
ha sido aprobada señora Presidenta por unanimidad el 
título y la pregunta del Proyecto de ley número 083 
del 2021 Cámara.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias a todos por su apoyo a este importante 
Proyecto de ley, Representante Rubén Darío tiene 
dos minutos para agradecerle a esta plenaria por este 
apoyo a su proyecto.

Intervención del Representante Rubén Darío 
Molano Piñeros:

Presidenta querida, mil gracias a usted y a toda 
la Mesa Directiva, a todos los compañeros, tengo 
que hacerle un agradecimiento muy especial a mi 
compañero ponente el doctor Nicolás Echeverry 
Alvarán del departamento de Antioquia quien con 
sus luces ayudó a construir esta ponencia y por 
supuesto a que fuera aprobada hoy por la plenaria 
de esta querida Corporación, yo creo que con esto 
Presidenta avanzamos en la construcción de paz, 
quienes necesitan más del Estado, quienes ayudan a 
consolidar la paz, quienes ocupan de manera lícita 
el territorio, quienes defienden la integridad de los 
recursos naturales son los campesinos de Colombia 
y cada vez que tengamos la oportunidad de legislar el 
favor de ellos lo debemos hacer, mil gracias Presidente 
a usted y a toda esta querida plenaria, a todos los 
que presentaron las proposiciones mil y mil gracias 
porque ellas enriquecen el proyecto y lo hacen más 
robusto para su trámite en el Senado de la República, 
mil gracias a todos.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante Bermúdez tiene un minuto.
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Intervención del Representante John Jairo 
Bermúdez Garcés:

Gracias Presidenta, también para felicitar a los 
autores y nosotros como coautores de este proyecto 
y a los ponentes, creemos que le hemos entregado a 
ese sector tan importante de la economía en el país 
a esas 350.000 familias que viven de la panela una 
herramienta fundamental para ayudar a salir de la 
crisis permanente que han vivido, este es un sueño, un 
sueño hecho realidad hoy, esperamos que el Senado 
de la República no sea inferior a ese compromiso 
y a este anhelo que tienen esas 350.000 familias 
para poder seguir ejerciendo esta profesión y que al 
menos tengan una vida digna, muchas gracias señora 
Presidenta.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Doctor Nicolás Albeiro Echeverry ponente 
también de este proyecto tiene un minuto.

Intervención del Representante Nicolás Albeiro 
Echeverry Alvarán:

Gracias Presidenta, quiero agradecerle al doctor 
Molano la forma íntegra, disciplinada como abordó 
este proyecto de ley, agradecerle a todos los que con 
sus ponencias lo enriquecieron y dejarle a la Comisión 
Cuarta y Quinta de la Cámara la inquietud de que una 
vez creado el fondo necesitamos que los recursos 
públicos de donde podamos robustecerlos ese fondo 
pueda nutrirse para que así podamos ayudar en esa 
regulación de precios en esa compensación, muchas 
gracias a todos por los aportes.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, siguiente proyecto por favor Secretario.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Siguiente proyecto.

Proyecto de ley número 506 de 2020 Cámara, 
219 2020 Senado, por medio del cual se aprueba 
el convenio internacional del cacao adoptado en 
Ginebra el 25 de junio 2010.

Autor: Ministra de Relaciones Exteriores Claudia 
Blum Capurro, Ponentes: Mauricio Parodi Díaz, 
Carlos Adolfo Ardila Espinosa, Abel David Jaramillo, 
Gustavo Londoño García. Publicación del proyecto 
en la Gaceta del Congreso número 733 de 2020, se 
publicó ponencia para primer debate en la 1010 de 
2020, para segundo en la 1274 de 2021, se aprobó 
en la Comisión Segunda septiembre 2 de 2021 y se 
anunció septiembre 27 de 2021.

La ponencia termina con la siguiente proposición.

Con fundamento en los argumentos expuestos 
anteriormente presentamos ponencia positiva y de 
manera respetuosa proponemos a los miembros 
de la plenaria de la Cámara de Representantes, dar 
segundo debate al Proyecto de ley número 219 2020 
Senado, 506 de 2020 Cámara, por medio de la cual 

se aprueba el convenio Internacional del Cacao 
adoptado en Ginebra el 25 de junio 2010. Firman: 
Mauricio Parodi, Carlos Adolfo Ardila Espinosa, 
Abel David Jaramillo y Gustavo Londoño García.

Señora Presidenta, ha sido leído el informe de 
ponencia que busca y recomienda darle segundo 
debate a este proyecto sobre convenio Internacional 
del Cacao.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, se abre entonces la discusión sobre el 
informe de ponencia, anuncio que se va a cerrar, se 
cierra la discusión, aprueba esta plenaria el informe 
con que termina la ponencia, ah bueno, vamos 
entonces a abrir el registro señor secretario para votar 
el informe como termina la ponencia.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Por jurisprudencia de la Corte sí señora, se abre el 
registro para votar el informe de ponencia que busca 
darle segundo debate a este proyecto, pueden votar 
señores representantes.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Vamos a votar primero por la plataforma por 
favor y luego abrimos lo que no sean ponentes, señor 
secretario vamos a recoger votos manuales, señor 
secretario cerrar el registro anunciar el resultado por 
favor.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se cierra el registro y la votación es como sigue:
Por el sí votaron manuales los señores: 
Carlos Ardila
Mauricio Parodi
David Jaramillo
Gabriel Santos
Fernando Gómez
Óscar Villamizar
Jorge Méndez
Ángel Gaitán
León Fredy Muñoz
Víctor Ortiz
David Racero
Henry Correal
Vicente Carreño
John Jairo Bermúdez
Julio César Triana
Eloy Quintero
Anatolio Hernández
Modesto Aguilera
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Jaime Yepes

Gilberto Betancourt

Henry Cuéllar

Nidia Osorio

Jairo Cristancho 

Óscar Lizcano.
24 votos manuales por el sí 104 electrónicos para 

un total por el sí de 128 votos.
Por el no: 0 votos manuales 0 electrónicos.
Ha sido aprobado señora Presidenta el informe de 

ponencia.

PUBLICACIÓN REGISTROS DE VOTACIÓN
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Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias Secretario, vamos entonces ahora con el 
articulado son 3 artículos ninguno tiene proposiciones, 
quiero primero saludar al Viceministro de asuntos 
multilaterales que se encuentra haciéndonos 
compañía esta noche el doctor Carlos Morales, vamos 
con el articulado, son tres ninguno con proposición, 
vamos a someter a los tres artículos que no tienen 
proposiciones, se abre la discusión, anuncio que se 
va a cerrar, se cierra la discusión, por favor señor 
Secretario abrir el registro para votar los artículos 1°, 
2° y 3°.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Abrimos el registro para votar los artículos de 
este proyecto de ley, tres en total como vienen en la 
ponencia, se abre el registro, pueden votar señores 
representantes. Carlos Ardila vota el articulado.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Señor secretario, vamos entonces a recoger votos 
manuales tanto virtuales como en la plenaria, señor 
Secretario por favor cerrar el registro.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se cierra el registro y la votación es como sigue:
Por el sí votaron manuales: 
Carlos Ardila
Abel David Jaramillo
Mauricio Parodi
Fernando Gómez
John Jairo Bermúdez
Anatolio Hernández
Esteban Quintero
Ángel Gaitán
Vicente Carreño
Eloy Quintero
Modesto Aguilera
Juan Espinal
Jorge Méndez
Nidia Osorio
Juan Carlos Reinales
David Racero
Óscar Villamizar
Jay-Pang Elizabeth
Gilberto Betancourt
Édgar Gómez Román
Jaime Yepes
Linares John
Norma Hurtado 
Henry Cuéllar.
24 votos por el sí manuales, 95 electrónicos para 

un total por el sí de 119 votos.
Por el no 0 votos manuales 0 votos electrónicos.
Señora presidenta, ha sido aprobado el articulado 

con 119 votos por el sí ninguno por el no.

PUBLICACIÓN REGISTROS DE VOTACIÓN
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Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto vamos entonces con el título y la pregunta, 
por favor leer el título.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Título y pregunta.
Título.
por medio de la cual se aprueba el Convenio 

Internacional del Cacao adoptado en Ginebra el 25 
de junio de 2010.

La pregunta.
¿Quiere la plenaria que este proyecto sea ley de la 

República?
Han sido leídos el título y la pregunta.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Vamos entonces a abrir la discusión, se abre la 

discusión, anuncio que se va a cerrar, se cierra la 
discusión, abra registro señor secretario para votar 
título y pregunta.
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Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar el título y la pregunta.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Señor secretario, por favor recibir los votos 

manuales, señor secretario por favor cerrar el registro 
anunciar el resultado.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Quién más falta.
Se cierra el registro y la votación es como sigue:
Por el sí votaron los señores representantes: 
Carlos Ardila
Mauricio Parodi
Abel Jaramillo
John Jairo Bermúdez
Fernando Gómez

Esteban Quintero
Juan Espinal
Gabriel Santos
Vicente Carreño
Ángel Gaitán
Aquileo Medina
Irma Herrera
Henry Cuéllar
Jaime Yepes
Anatolio Hernández
Óscar Villamizar 
Jorge Méndez
para un total por el sí de 17 votos electrónicos y 97 

manuales para un total por el y de 114 votos.
Por el: no 0 votos manuales 0 votos electrónicos.
Señora Presidenta, ha sido aprobado el título y la 

pregunta con 114 votos positivos ninguno negativo.

PUBLICACIÓN REGISTROS DE VOTACIÓN
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Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto gracias señor secretario, agradeciéndole a 
la plenaria por haber aprobado este proyecto, señor 
Viceministro tiene usted el uso de la palabra por dos 
minutos para que pueda agradecer si quiere lo puede 
hacer ahí tranquilo hágalo ahí no tiene problema que 
sale en la televisión.

Intervención del señor Viceministro de Asuntos 
Multilaterales Carlos Arturo Morales López:

Muchas gracias señora Presidente, honorable 
Representante Jennifer Arias, un agradecimiento muy 
especial a los ponentes Gustavo Londoño, a Mauricio 
Parodi y en especial al honorable Representante 
Carlos Ardila, también en nombre de la señora 
Vicepresidente y Canciller un agradecimiento muy 
especial a todos y cada uno de los Honorables 
Representantes que de manera unánime han apoyado 
hoy este proyecto de ley mediante el cual Colombia 
se une a la Organización Internacional del Cacao, este 
instrumento evidentemente lo que permite es mejorar 
significativamente los ingresos y las condiciones 
laborales de los productores de cacao en Colombia, 
promueve el consumo, igualmente mejora el diálogo 
sobre las políticas de cacao a nivel nacional y también 
internacional, impulsa nuestra oferta exportable a 
mercados exigentes y también permite promover el 
cacao en el concierto internacional entre los países 
consumidores, de igual manera el acceso a las 
tecnologías, dinamiza la economía en las zonas en las 
cuales se desarrolla nuestro país.

Así que con la votación en el día de hoy ustedes 
han dado un espaldarazo significativo a un sector 
emergente en Colombia que va a tener un impacto 
no solamente al sector cacaotero sino también para 
la agricultura y los agricultores colombianos en un 
período tan necesario de reactivación económica, 
así que de nuevo mil y mil gracias a todos y cada 
uno por este apoyo y consideramos que es un paso 
significativo para mejorar un sector importantísimo 
de la economía nacional, muchas gracias a todos.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante Carlos Ardila tiene el uso de la 
palabra por dos minutos para agradecerle a esta 
plenaria.

Intervención del Representante Carlos Adolfo 
Ardila Espinosa:

Presidenta muchas gracias, un especial saludo a la 
Cancillería, al señor Viceministro Carlos por liderar 
este proyecto, a Fedecacao que nos ha acompañado 
y nos ha permitido compartir con los productores de 
cacao, este es un proyecto Presidenta que contó con 
la participación de la comunidad, con quienes hoy 
se encuentran cultivando cacao a lo largo y ancho de 
nuestro país y estábamos en mora hace ya varios años 
de lograr que Colombia ingresara a este importante 
espacio a nivel mundial, este es un tratado que tiene 
origen en el año 2010, que había surtido trámite por 
este Congreso y que por un vicio de procedimiento 
vuelve aquí al Congreso de la República.

Este tratado que ustedes acaban de ratificar, este 
convenio le va a permitir a los cacaoteros de Colombia 
tener acceso a mayor información, poder procurar tener 
precios justos, poder tener mejor tecnología, poder 
intercambiar tecnología y experiencias con los países 
que hacen parte de la Organización Internacional del 
Cacao y el cacao tiene hoy un espacio protagónico 
a nivel país y voy a citar a mi departamento al 
departamento del Putumayo es un departamento que 
para el año 2011 tenía una producción cercana a las 
437 toneladas y hoy a corte 2020 estamos cercanos a 
las 1.200 hectáreas con un mensaje bien importante, 
muchos de los cacaoteros hoy del departamento 
del Putumayo en otrora eran cultivadores de hoja 
de coca y han logrado ese tránsito pasar de tener 
cultivos de uso ilícito a empezar a cultivar cacao, 
a producir cacao, nos falta mucho de seguro que sí 
nos falta mucho para llegar a la producción que tiene 
hoy Santander, Santander produce cerca de 26.000 
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toneladas de cacao, la tierra del Secretario es hoy una 
de las principales productoras de cacao de Colombia 
producen cerca del 42% de la cerca de 63.000 
toneladas que hoy Colombia está produciendo, es 
un renglón importante en la economía, es un renglón 
significativo en el sector agrícola de nuestro país y 
celebro que ustedes colegas hayan acompañado con 
su voto y hayan aprobado este convenio en favor de 
los agricultores colombianos, a ustedes mil gracias 
por el voto de confianza, mil gracias por permitirnos 
avanzar con este convenio.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias señor vicepresidente, Representante 
Carlos Ardila del Putumayo, Representante Óscar 
Villamizar tiene el uso de la palabra por un minuto 
que me lo solicitó por plataforma.

Intervención del Representante Óscar 
Leonardo Villamizar Meneses:

Gracias querida Presidenta, como lo decía el 
doctor Carlos yo quiero agradecer enormemente, 
yo creo que esta es la gran oportunidad que más de 
22.000 familias en el departamento de Santander 
hoy estaban esperando esta noticia por parte de la 
Cámara de Representantes, este es un proyecto que 
unió a todas las bancadas y que sin lugar a dudas 
esa gran participación que tiene mi departamento de 
Santander en la producción nacional como lo decía 
Carlos, más del 42% de la producción de nuestro país 
es santandereana, yo creo que aquí le mandamos un 
mensaje muy importante a esa zona del Magdalena 
Medio que ha sufrido tanto con la violencia, que hoy son 
líderes en cacao al Carmen de Chucurí, a San Vicente 
de Chucurí, a Landázuri, a Río Negro, a Lebrija que 
son los mayores productores de mi departamento, en 
más de 40 municipios del departamento de Santander 
hoy siembran este grano de cacao y yo les agradezco 
enormemente a todos los congresistas que hoy le dan 
mayores oportunidades a las familias santandereanas, 
muchas gracias querida Presidenta.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Siguiente proyecto señor Secretario, siguiente 
proyecto señor Secretario.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Proyecto de ley número 432 2020 Cámara, por 
medio del cual se modifican los artículos 3° y 5° de la 
Ley 1725 2014.

Autor: Carlos Adolfo Ardila Espinosa, ponente: 
Kelyn Johana González Duarte, se publicó este 
proyecto en la Gaceta del Congreso número 1041 
2020, ponencia para primer debate en la 1555 de 
2020, para segundo en la 1198 de 2021, se aprobó en 
la Comisión Tercera abril 21 de 2021, se anunció para 
este debate septiembre 27 de 2021.

El informe de ponencia dice así en su proposición 
final:

Con fundamento en las anteriores consideraciones 
se rinde informe de ponencia positiva y en consecuencia 
solicitarles a los honorables Representantes de la 
Plenaria de la Cámara de Representantes dar segundo 
debate al Proyecto de ley número 432 2020 Cámara, 
por medio de la cual se modifican los artículos 3° y 5° 
de la Ley 1725 2014.

Firma: Kelyn Johana González Duarte, ponente.
Ha sido leído el informe de ponencia que busca 

darle segundo debate a este proyecto.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Perfecto, se abre la discusión sobre el informe 

de ponencia, anuncio que se va a cerrar, se cierra la 
discusión, aprueba esta plenaria el informe con que 
termina la ponencia.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidenta a la Plenaria si aprueba el 
informe de ponencia que buscar darle segundo debate 
a este proyecto, si alguien va a votar de manera 
negativa por favor le informa a esta Corporación, 
señora presidenta ha sido aprobado por unanimidad el 
informe de ponencia.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, este proyecto tiene tres artículos, el 
artículo 2° tiene una proposición del Representante 
Jorge Gómez, quiero saber Representante Jorge 
Gómez si usted la quiere someter o la deja como 
constancia, Representante Gómez.

Intervención del Representante Jorge Alberto 
Gómez Gallego:

La dejo como constancia señora Presidenta.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Perfecto, entonces vamos a someter los tres 

artículos que no tiene proposiciones 1, 2 y 3 se abre 
la discusión, anuncio que se va a cerrar, se cierra la 
discusión, aprueba esta plenaria el artículo 1°, 2° y 3° 
como viene en la ponencia.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la presidenta a la plenaria si aprueban 
el articulado, los tres artículos como viene en la 
ponencia, la deja como constancia que quede en el 
acta el artículo segundo presentado una proposición 
por el doctor Jorge Gómez que la ha dejado como 
constancia, si alguien va a votar de manera negativa 
el articulado como viene en la ponencia por favor lo 
manifiesta a la Corporación en estos instantes.

Ha sido aprobado por unanimidad señora 
presidenta el articulado como viene en la ponencia.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, vamos con el título y la pregunta señor 
secretario por favor leer el título.
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Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Título. por medio del cual se modifican los 
artículos 3° y 5° de la Ley 1725 de 2014.

Y la pregunta. ¿Quiere la plenaria que este proyecto 
continúe su trámite para ser ley de la República?

Ha sido leído el título y la pregunta.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Señor secretario por favor abrir registro para poder 

votar el título y la pregunta.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Se abre el registro para votar el título y la pregunta.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Señor secretario, por favor cerrar el registro 

anunciar el resultado.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Quién falta.
Se cierra el registro y la votación es como sigue:
Por el sí manuales: 

Carlos Ardila

Fernando Gómez

Aquileo Medina

Eloy Quintero

Ángel Gaitán

Esteban Quintero

Henry Cuéllar

Vicente Carreño

Jairo Cala

Nidia Osorio

Víctor Ortiz

Anatolio Hernández

Jairo Cristancho

Gilberto Betancourt

Jaime Yepes y Harry González.

Para un total por el sí: manuales de 17, 108 
electrónicos para un total por el sí de 125 votos.

Por el no: 0 votos electrónicos, 0 votos manuales.

Señora Presidenta, ha sido aprobado el título y la 
pregunta con 125 votos positivos ninguno en contra.

PUBLICACIÓN REGISTROS DE VOTACIÓN
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NOTA ACLARATORIA DE VOTACIÓN

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias señor Secretario, Representante Carlos 
Ardila autor de este proyecto tan importante por favor 
tiene usted el uso de la palabra para agradecerle a esta 
plenaria por tres minutos.

Intervención del Representante Carlos Adolfo 
Ardila Espinosa:

Presidenta muchas gracias y nuevamente mil 
gracias a la Corporación, mil gracias a la plenaria por 
acompañarnos con este proyecto, este proyecto hace 
parte de una batería de proyectos de ley que tienen 
como propósito fortalecer la educación superior en el 
departamento del Putumayo, nos hemos propuesto en 
la región que el Instituto Tecnológico del Putumayo 
se convierta en la Universidad del Putumayo, en esa 
cruzada tenemos un proyecto de ley que ya surtió 
debate en esta Cámara de Representantes que es el 
proyecto de ley universidades de oportunidad, es un 
proyecto de ley que otorga facultades al Ministerio 
de Educación para poder cambiar el carácter de 
Institución Tecnológica e Institución Universitaria al 
Instituto Tecnológico del Putumayo y así acercarnos a 
ese sueño, a ese gran anhelo de que nuestro Instituto 
sea la Universidad del Putumayo, pero para llegar a 
ese propósito, a ese puerto, a esa meta, se necesitan 
recursos, recursos para fortalecer la calidad, recursos 
para cumplir con el mandato que el Ministerio de 
Educación nos ha fijado, no es solo cambiar el 
carácter es mejorar la calidad de nuestra Institución de 
Educación Superior en el departamento del Putumayo. 

Hemos modificado una ley la ley 1725 de 2014 en su 
artículo tercero y quinto, lo primero es poder permitir 
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que existan más de dos estampillas en un contrato y 
lo segundo es que en el artículo quinto se consigna 
que la prioridad en esas estampillas que se van a 
grabar esté la estampilla Pro Desarrollo del Instituto 
Tecnológico del Putumayo, estamos priorizando la 
educación superior de nuestro departamento bajo 
la premisa de que la educación superior resulta una 
herramienta indispensable para poder construir paz en 
territorio, para poder construir paz en el departamento 
del Putumayo, a ustedes y en nombre de miles de 
putumayenses, un especial saludo y mil gracias por el 
voto de confianza.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Siguiente proyecto por favor, señor Secretario. 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Siguiente proyecto.

Proyecto de ley número 173 de 2020 Cámara, 
por medio de la cual se modifica la Ley 23 de 1981 y 
se dictan otras disposiciones.

Autores: Carlos Eduardo Acosta, José Luis 
Correa, Jairo Giovanny Cristancho, Jairo Humberto 
Cristo. Ponentes: Jairo Giovanny Cristancho, Carlos 
Eduardo Acosta, José Luis Correa. Se publicó este 
Proyecto en la Gaceta del Congreso número 681 
de 2020, Ponencia para primer debate en la 1104 de 
2020, para segundo en la 1363 de 2020, se aprobó 
en la Comisión Séptima, octubre 22 de 2021 y se 
anunció para este debate, septiembre 27 de 2021, 
señora Presidenta, tiene impedimentos que dicen así 
los mismos, léala, léala.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Por favor señor Secretario, dar lectura a los 
impedimentos, que creo que son nueve.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Señora Presidente, antes me permito informarle 
que en la anterior sesión se habían negado los 
impedimentos de los Representantes: 

David Pulido

Milton Angulo

Norma Hurtado

Franklin Lozano

Germán Blanco

Erasmo Zuleta

Wilmer Carrillo

Jorge Burgos

Jorge Méndez

Crisanto Pisso

Héctor Ángel Ortiz

Omar de Jesús Restrepo

Martha Villalba
Óscar Camilo Arango
Juan Fernando Reyes
Rodrigo Rojas
Armando Zabaraín
Fabio Arroyave
Esteban Quintero
Liliana Benavides
Gustavo Fuentes 
Y se han radicado los siguientes impedimentos:
El Representante John Jairo Cárdenas se declara 

impedido para este Proyecto de ley por tener familiares 
médicos dentro del grado de consanguinidad y 
afinidad señalados en la ley que se pueden beneficiar 
con la aprobación del mencionado proyecto de ley.

Ciro Fernández Núñez, se declara impedido, 
puesto que tiene familiares dentro del primer grado de 
consanguinidad y afinidad en el sector salud razón por 
la cual no podría participar en su decisión de acuerdo 
con lo establecido en los artículos 286 y siguientes de 
la Ley 5ª del 1992.

Harold Augusto Valencia Infante, se declara 
impedido por tener familiares en los grados de 
consanguinidad y afinidad consagrados en la ley que 
pueden versen beneficiados por este Proyecto de Ley.

Margarita María Restrepo Arango, se declara 
impedida debido a que su cónyuge desempeña la 
profesión de la medicina de manera que puede 
presentarse un conflicto de intereses puesto que él 
puede tener un interés directo o indirecto en el trámite 
y resultado de ese proyecto.

Héctor Vergara Sierra, se declara impedido porque 
se podría presentar un conflicto de intereses debido 
a que tiene familiares dentro de los grados indicados 
en la ley que ejercen la profesión de médicos y otros 
que trabajan en diferentes campos de la prestación de 
servicios de salud.

Enrique Cabrales Baquero, también se declara 
impedido para el proyecto por considerar que de ser 
aprobada esta iniciativa legislativa pueden generarse 
privilegios, ganancias, indemnizaciones económicas 
o la eliminación de obligaciones en favor de parientes 
que se dedican al ejercicio de la profesión médica 
dentro del segundo grado de consanguinidad, segundo 
de afinidad o primero civil de manera presente o 
concomitante con su participación en la discusión y 
votación de este Proyecto de Ley, Enrique Cabrales 
Baquero.

Gabriel Santos García, también se declara 
impedido toda vez que un pariente en el segundo 
grado de consanguinidad ejerce la profesión y podría 
haberse beneficiado por las disposiciones previstas en 
el proyecto en mención.

Mónica Liliana Valencia Montaña, también se 
declara impedida para el Proyecto de Ley al considerar 
que existe un conflicto de intereses fundamentado en 
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que tiene vínculos con personas en segundo grado 
de afinidad que laboran como médicos actualmente 
y el presente proyecto tiene como objeto modificar y 
adicionar algunos artículos de la Ley 23 de 1981, por 
lo cual se dictan normas en materia de ética médica, 
lo anteriormente mencionado afecto a evitar que se 
configure alguna causal de conflicto de intereses.

Entonces repetimos los Representantes a los 
cuales se les va a discutir y votar su impedimento para 
que por favor abandonen la plataforma y el recinto 
del Salón Elíptico mientras se discute y votan estos 
impedimentos son ellos:

John Jairo Cárdenas Morán, Ciro Fernández 
Núñez, Harold Augusto Valencia Infante, Margarita 
María Restrepo, Héctor Javier Vergara Sierra, Enrique 
Cabrales Baquero, Gabriel Santos García, Mónica 
Liliana Valencia Montaña.

Serían estos impedimentos señora Presidenta, me 
están llegando más impedimentos señora Presidenta.

Acá hay un impedimento, un segundo, sí ya un 
segundo un segundo.

La doctora Diela Liliana Benavides ya se le 
había negado, ya se le había negado Doctora Liliana 
Benavides su impedimento en la pasada en la pasada.

El Representante Gabriel Vallejo, se une a este 
grupo de impedimentos entonces, también se declara 
impedido para el proyecto toda vez que tiene un 
pariente en segundo grado de consanguinidad que 
ejerce como médico dando así cumplimiento a lo 
dispuesto en los artículos 182 de la Constitución 
Política, 286 de la Ley 5ª de 1982, Gabriel Vallejo.

También se declara impedido el Representante 
Óscar Tulio Lizcano está haciéndonos llegar su 
impedimento.

Aquileo Medina también miremos a ver Aquileo, 
Aquileo Medina no, no se le ha negado.

Estamos a la espera de los impedimentos de los 
Representantes Óscar Tulio Lizcano y Aquileo Medina 
que manifiestan que se van a declarar impedido señora 
Presidenta.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, vamos entonces a esperar que lleguen 
esos impedimentos.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

También se manifiesta por parte del Representante 
Alejandro Chacón que se va a declarar impedido 
para este proyecto, entonces doctor Alejandro 
Carlos Chacón por favor hacernos llegar el mismo, 
el Representante Luciano Grisales también nos 
manifiesta que va a radicar un impedimento para este 
proyecto.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Vamos a dar entonces diez minutos para recibir 
impedimentos, pasados esos diez minutos vamos a 

someter todos los impedimentos y continuamos con 
el análisis de este proyecto el día 2 de septiembre si 
no me falla la memoria, se había ya leído y votado 
21 impedimentos, así que les pedimos el favor a los 
representantes que se vayan a declarar impedidos 
que envíen el impedimento en los próximos diez 
minutos, volvemos entonces a las 9:38 para votar los 
impedimentos. 

Ya llegaron los impedimentos, entonces vamos a 
darle lectura a los impedimentos que han llegado.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Sí señora presidenta, entonces al grupo que 
habíamos leído anteriormente, los representantes 
John Jairo Cárdenas Morán, Ciro Fernández Núñez, 
Harold Augusto Valencia Infante, Margarita María 
Restrepo, Héctor Vergara Sierra, Enrique Cabrales 
Vaquero, Gabriel Santos y Mónica Valencia, se unen 
los representantes:

Aquileo Medina, que se declara impedido debido 
a que presenta un conflicto de intereses, por cuanto 
tiene un pariente dentro del segundo grado de 
consanguinidad, primero de afinidad y primero civil 
y/o cónyuge que ejerce la profesión de medicina 
dentro del territorio colombiano, por lo que se puede 
ver beneficiada o afectada.

Jezmi Lizeth Barraza Arraut, también se declara 
impedida toda vez que puede existir un conflicto de 
intereses, puesto que sus parientes dentro del cuarto 
grado de consanguinidad ejercen la profesión de la 
medicina.

Neyla Ruiz Correa, se declara impedida en razón 
a que puede verse beneficiado dentro del proyecto de 
ley, familiares en segundo grado de consanguinidad 
y afinidad de manera directa con lo previsto en esta 
iniciativa.

Alejandro Carlos Chacón Camargo, se declara 
impedido para este proyecto de ley, debido a que cuenta 
con parientes dentro del grado de consanguinidad y 
afinidad que son profesionales de la salud y se pueden 
ver beneficiados con las disposiciones del presente 
proyecto, Alejandro Carlos Chacón, dice por lo tanto, 
pongo en consideración el presente impedimento con 
base a posibles conflictos de interés en los términos 
del artículo 286 de la ley Quinta del 92, modificada 
por la Ley 2003 del 2019, que pueden derivar, en 
algún beneficio del proyecto de ley de la referencia.

Luciano Grisales Londoño, también se declara 
impedido porque tiene familiares hasta el cuarto 
grado de consanguinidad y segundo de afinidad o 
primero civil que son médicos y se dedican al campo 
de la salud.

Gabriel Vallejo Chujfi, se declara también impedido 
para este proyecto, toda vez que tiene un pariente en 
segundo grado de consanguinidad que ejerce como 
médico, dando así cumplimiento a lo dispuesto en los 
artículos 182 de la Constitución Política, 286 de la ley 
Quinta de 1992 y 18 de la Ley 1881 de 2018.
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Óscar Tulio Lizcano, se declara impedido para este 
proyecto y sustenta este impedimento, en razón a que 
tiene familiares vinculados al sector salud dentro del 
grado de consanguinidad indicado por la ley, por lo 
tanto, podrían incurrir en un conflicto de intereses al 
momento de discutir o aprobar el presente proyecto.

Milene Jarava Díaz, también se declara impedida 
para participar en las deliberaciones y votaciones 
de proyecto de ley, debido a que por su temática se 
podría presentar un posible conflicto de intereses, 
toda vez que tiene familiares dentro de los grados de 
consanguinidad establecidos en la ley, que ejercen la 
profesión de médicos.

Sara Elena Piedrahíta Lyons, se declara impedida 
también para este proyecto de ley, así como para las 
proposiciones con artículos nuevos que se radiquen, 
lo anterior a un posible conflicto de interés al tener 
familiares en segundo grado de consanguinidad 
que podrían resultar beneficiados de aprobarse este 
proyecto de ley.

Buenaventura León León, también se declara 
impedido para el proyecto de ley, por tener familiares 
dentro del cuarto grado de consanguinidad, que 
ostentan la calidad de médicos profesionales y se 
pueden beneficiar de dicha iniciativa.

El Representante Juan David Vélez, también se 
declara impedido para este proyecto de ley toda vez 
que se puede ver beneficiado de manera directa con 
este proyecto, debido a que tiene un pariente dentro del 
segundo grado de consanguinidad con la profesión de 
médico, por lo anteriormente expuesto agradece a la 
plenaria se sirva aceptar los términos de impedimento 
presentados y dispensarlo de participar en la votación 
de esta iniciativa. El Representante Juan David Vélez.

Señora Presidenta, esos serían los impedimentos, 
entonces, me permito repetir el nombre de los 
representantes, a los cuales se les va a discutir y votar 
su impedimento, para que por favor abandonen la 
plataforma y el Salón Elíptico mientras sucede esta 
votación, son ellos, repito:

John Jairo Cárdenas Morán, Ciro Fernández 
Núñez, Harold Augusto Valencia Infante, Margarita 
María Restrepo Arango, Héctor Javier Vergara Sierra, 
Enrique Cabrales Baquero, Gabriel Santos García, 
Mónica Liliana Valencia Montaña, Aquileo Medina 
Arteaga, Jezmi Lizeth Barraza Arraut, Neyla Ruiz 
Correa, Alejandro Carlos Chacón Camargo, Luciano 
Grisales Londoño, Gabriel Vallejo Chujfi, Óscar Tulio 
Lizcano, Milene Jarava Díaz, Sara Elena Piedrahíta 
Lyons, Buenaventura León y Juan David Vélez.

Intervención del Representante Mauricio 
Parodi Díaz:

Señora Presidenta, Mauricio Parodi, solicita sea 
revisado el correo, toda vez que mandó el impedimento 
en el momento que usted lo autorizó, en el correo de 
la Subsecretaría, por favor.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Doctor Mauricio, me informan de la Subsecretaría, 
que no ha llegado su impedimento al correo. 

Intervención del Representante Mauricio 
Parodi Díaz:

Lo mandé hace siete minutos, me dice aquí mi 
computadora en el momento en que la presidenta lo 
autorizó a la Subsecretaría. 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Doctor mándelo a la Secretaría también a ver si 
llega y por WhatsApp al Secretario y al Subsecretario.

Intervención del Representante Mauricio 
Parodi Díaz:

Listo, ahí, ahí lo acabo de mandar a la Secretaria y 
ya lo mando al WhatsApp.

Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Doctor Mauricio, no me ha llegado al menos, ya 
parece que llego acá.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Ya llegó a la Secretaría, un momentico.
Subsecretario General Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
A la Secretaría, me acaba de llegar ya el 

impedimento, dice así el impedimento.
Del Representante Mauricio Parodi, quién se 

declara impedido para votar este proyecto de ley, 
en razón a que tiene familiares en los grados de 
consanguinidad consagrados en la ley que podrían 
verse beneficiados o perjudicados con el trámite de 
aprobación de este proyecto de ley, entonces el doctor 
Mauricio Parodi, por favor abandona la plataforma 
mientras votamos su impedimento junto con los demás 
Representantes que se leyeron para que abandonen 
la plataforma, señora Presidenta han sido leídos los 
impedimentos presentados en la Subsecretaría para 
este proyecto de ley. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, se 
cierra la discusión, abrir señor secretario la plataforma 
para votar los impedimentos leídos, certificando que 
los representantes no se encuentran ni en la plataforma, 
ni en el recinto.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro, para votar los impedimentos ya 
reseñados, pueden votar señores representantes. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Señor secretario, por favor recibir votos manuales. 
Señor secretario, por favor cerrar el registro y 

anunciar el resultado.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Se cierra el registro y la votación es como sigue:
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Por el sí: Votaron manualmente 
Carlos Ardila
Víctor Ortiz
Alberto Albán. 
Para un total por el sí de 3 votos manuales, 14 

electrónicos, para un total por el sí de 17.
Por el no: Votaron manualmente 
Jairo Cristancho
Ángel Gaitán
Vicente Carreño
Esteban Quintero
David Racero
Anatolio Hernández

Fernando Gómez

Modesto Aguilera

Nidia Osorio.

Para un total por el no de 9 votos manuales y 
electrónicos 73, en total 82 votos por el no.

Señora Presidenta, han sido negados los 
impedimentos de los representantes Cárdenas, Ciro 
Fernández, Harold Valencia, Jezmi Barraza, Margarita 
Restrepo, Héctor Vergara, Enrique Cabrales, Gabriel 
Santos, Mauricio Parodi, Neyla Ruiz, Mónica 
Valencia, Gabriel Vallejo, Alejandro Chacón, Óscar 
Lizcano, Aquileo Medina, Lizcano, Luciano Grisales, 
Sara Piedrahita, Milene Jarava y Juan David Vélez.

Señora Presidenta, han sido negados dichos 
impedimentos.

PUBLICACIÓN REGISTROS DE VOTACIÓN
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Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Señor secretario, por favor leer el informe con qué 
termina la ponencia.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

El informe con que termina la ponencia dice lo 
siguiente, en su proposición final:

De acuerdo con las anteriores consideraciones 
presentamos ponencia positiva ante la Honorable 
plenaria de la Cámara de Representantes, solicitamos 
respetuosamente dar trámite en segundo debate del 
Proyecto de ley número 173 de 2020 Cámara, por 
medio del cual se modifica la Ley 23 de 1981 y se 
dictan otras disposiciones, de conformidad con el 
pliego de modificaciones adjunto.

Jairo Cristancho, José Luis Correa y Carlos 
Eduardo Acosta Lozano.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Se abre la discusión para votar el informe de 
ponencia, anuncio que se va a cerrar, se cierra la 
discusión, ¿aprueba la plenaria el informe con que 
termina la ponencia?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la presidenta a la plenaria, ¿se aprueba el 
informe con que termina la ponencia, recomendándole 
a la Corporación que se le dé segundo debate?, si 
alguien va a votar de manera negativa por favor lo 
manifiesta, ha sido aprobado por unanimidad el 
informe de ponencia, Presidenta.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Vamos ahora entonces con el articulado, tengo los 
siguientes artículos sin proposiciones señor secretario, 
1°, 9°, 12, 13, 14, 16, 21, 22, 24 y 25 y artículos con 
proposiciones avaladas el 15, el 19, el 20 y el 23 y 
tengo tres artículos con proposiciones de eliminación 
avaladas, en el artículo 11, 17 y 18, ¿vamos correctos?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí señora, sí señora.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, entonces vamos a someter a consideración 
el 1°, el 9°, el 12, el 13, el 14, el 16, 21, 22, 24 y 25 sin 
proposiciones, el 11, el 17 y el 18 con proposiciones 
de eliminación avaladas y el 15, 19, 20 y 23 con 
proposiciones avaladas, démosle por favor lectura 
a las proposiciones del 15, 19, 20 y 23, para poder 
someter este bloque, en consideración.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

15, 19, 20 y 23, dice así. Avaladas 15, 19, 20 y 23 
avaladas, dice así:

El artículo 15, adiciónese un parágrafo al artículo 
15.

Parágrafo: Quien quiera ejercer alguna de las 
especialidades médicas incluidas una segunda o 
tercera especialización, debe haber cumplido con 
las exigencias académicas de un postgrado en una 
universidad reconocida por el Estado para ese tipo 
de programas, en el caso de títulos obtenidos en el 
extranjero, se requerirá la convalidación respectiva 
de acuerdo con las normas legales vigentes y 
los convenios o tratados internacionales sobre 
reciprocidad de estudios.

Firma: Jairo Cristancho, Carlos Eduardo Acosta y 
José Luis Correa López, avalada.

Sobre el artículo 19, una proposición avalada 
presentada por Elizabeth Jay-Pang, que dice así:

Artículo 19. Modifíquese el artículo 19, el primer 
párrafo donde dice, aportadas al proceso, el fallo se 
fundamentará en las pruebas legalmente aportadas 
al proceso, propone que se agregue de acuerdo a 
los racionamientos constitucionales, legales, de 
equidad, doctrinarios, estrictamente inevitable, para 
fundamentar el resultado manifestando con brevedad 
y precisión señalando las disposiciones aplicadas, el 
resto como viene en la ponencia, repito avalada. 

Firmada por Elizabeth Jay-Pang.
Sobre el artículo 19, también está avalada, una 

proposición que dice así:

De los ponentes, donde dice en el primer párrafo, 
requisitos sustanciales para sancionar, solo se podrá 
dictar fallo sancionatorio cuando exista certeza más 
allá de, se agrega, “toda duda” y en el parágrafo 
primero, donde dice en el literal b), un resumen de 
los cargos formulados y de los descargos presentados 
por los intervinientes y análisis, se agrega, “de estos”, 
el resto como viene en la ponencia y en el literal e), 
donde dice, cuando fueren varios los implicados se 
hará el análisis separado, para cada uno de ellos y 
perdón, queda igual, es el f), f), propone un literal 
f), que dice, el análisis y valoración de las pruebas 
recaudadas o aportadas y el parágrafo segundo, dice 
parágrafo segundo, propone que quede así:

Parágrafo segundo. Son causales de exclusión de 
la responsabilidad ética disciplinaria, las previstas 
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en el Código Penal artículo 32, o las normas que las 
modifiquen, sustituyan o adicionen.

Firman, Jairo Cristancho, Carlos Eduardo Acosta 
y José Luis Correa, ponentes.

Neyla Ruiz propone sobre el artículo 20 lo 
siguiente, modifíquese el artículo 20, en el primer 
párrafo que dice, prescripción, propone después de 
que se señala como viene en la ponencia o porque el 
fallo de primera instancia no haya recurrido, propone 
que se agregue, coma, ante la presentación de nuevas 
pruebas o se haya adelantado una actuación que sea 
capaz de permitirle señalar fundamentalmente la 
responsabilidad por la Comisión de un hecho punible 
y justifique por ende, la contabilización de un nuevo 
término, para investigarlo y su posible sanción.

Firma, Neyla Ruiz, el resto como viene en la 
ponencia. 

Neyla Ruiz, también propone en el artículo 23, que 
dice así, adiciónense dos literales, al artículo 23, d) y 
e).

El d) cuando se omiten las oportunidades para 
solicitar, decretar o practicar pruebas o cuando se 
omite la práctica de una prueba que de acuerdo con la 
ley sea obligatoria.

e) Cuando se omita la oportunidad para alegar la 
conclusión o para sustentar un recurso o descorrer su 
traslado. Firma, Neyla Ruiz Correa.

Y hay una proposición sobre los artículos 17 y 18, 
que dice y 11, que dice así:

Elimínense los artículos 11, 17 y 18 del Proyecto 
de ley número 173 de 2020 Cámara.

Presentada por los ponentes Jairo Cristancho, 
Carlos Eduardo Acosta y José Luis Correa, proponen 
eliminar los artículos los mismos ponentes, el 11, 17 
y 18, obviamente están avalados.

Ha sido leída señora Presidenta, las proposiciones 
avaladas sobre los artículos 15, 19, 20 y 23 y la 
eliminación de los artículos 11, 17 y 18.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, voy aquí a preguntar sobre unos artículos 
que tengo, unas proposiciones, que no están avaladas 
pero parece que están como constancia, ¿Representante 
Neyla Ruiz usted tiene dos proposiciones en el artículo 
5, esas las va a dejar como constancia?

Intervención de la Representante Neyla Ruiz 
Correa:

Sí presidenta, las dejó como constancia. 
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Entonces también, someteríamos el artículo 5°, 

como viene en la ponencia, el artículo, Representante 
Neyla, también tiene dos proposiciones en el artículo 
10, ¿también las deja como constancia?

Intervención de la Representante Neyla Ruiz 
Correa:

Correcto, Presidenta.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Entonces, también el artículo 10 quedaría como 
viene en la ponencia, vamos entonces al artículo 8°, 
Representantes Neyla, tiene tres proposiciones que no 
han sido avaladas, ah no mentiras, creo que hay una 
avalada y no y dos no avaladas, así es Representante, 
¿las dos no avaladas, las dejaría como constancia 
Representante Neyla?

Intervención de la Representante Neyla Ruiz 
Correa

Sí señora presidenta, ya habíamos charlado con el 
ponente, muchas gracias.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, entonces señor secretario, también 
entraría en este grupo de artículos, el artículo 8°, 
que tiene una avalada de la doctora Neyla y dos no 
avaladas, la avalada es la que tiene una eliminación 
de un parágrafo.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Correcto, es el parágrafo.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

La leemos de una vez señor secretario, por favor.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí señora, es sobre el parágrafo tercero, el párrafo 
tercero que dice que se elimine este párrafo, que dice:

Es responsabilidad del Médico denunciar todo 
atentado contra la vida, integridad, salud y desarrollo 
armónico e integral de cada ser humano, que esté 
viviendo en cualquier etapa de ese ciclo vital, debe 
ser sancionado en la proporción del daño que se 
deriva de la Comisión y el retraso en el ejercicio de la 
responsabilidad de denunciar, ese párrafo se solicita 
que sea eliminado y es firmado por Neyla Ruiz y está 
avalado.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Listo, artículo séptimo, doctora Neyla, usted 
tiene una proposición no avalada, ¿la dejaría como 
constancia? 

Intervención de la Representante Neyla Ruiz 
Correa:

Sí presidenta, la dejó como constancia. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, entonces también vamos a someter el 
séptimo en este bloque de artículos y este tiene tres 
avaladas, una del doctor Pineda, una de la doctora 
Juanita Goebertus y una de los ponentes, para que por 
favor las leamos.
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Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Séptimo, sobre el séptimo, entonces hay una 
proposición que dice así. Juanita Goebertus, propone 
modifíquese el artículo séptimo, propone que sea 
modificado, en el párrafo primero y quedé así:

Artículo 14. Del consentimiento informal 
informado. Artículo séptimo modifíquese el artículo 
14 de la Ley 23 de 1981, el cual quedará así: 

El consentimiento informado es la aceptación 
libre, voluntaria y consciente de un paciente o usuario 
manifestada en el pleno uso de sus facultades, después 
de recibir la información adecuada, para que tenga 
lugar un acto asistencial para efectos del estándar de 
historia clínica, es el documento que se produce luego 
de la aceptación en las condiciones descritas, en caso 
que el paciente no cuente con sus facultades plenas 
la aceptación del acto médico, la hará el familiar, 
allegado o representante que sea responsable del 
paciente, el resto como viene en la ponencia. 

Firma, Juanita Goebertus, está avalada.

Sobre este mismo artículo séptimo, el doctor Jairo 
Cristancho, Carlos Eduardo Acosta y José Luis Correa, 
ponentes, proponen, el consentimiento informado, 
¿eso no se contradice con el otro, con la de Juanita?, 
bueno dice así, es complementario, para la práctica 
de un procedimiento diagnóstico o terapéutico, el 
profesional de la medicina previamente, brindará 
información sobre los beneficios y riesgos inherentes 
al mismo, sobre posibles alternativas o el riesgo de 
no realizarlo de manera clara, veraz, comprensible y 
oportuna al paciente o a quién lo represente, a fin de 
lograr su comprensión para obtener su consentimiento, 
el resto como viene en la ponencia.

Firman: los ponentes.

Neyla Ruiz, sobre este artículo séptimo, propone 
un parágrafo quinto, que dice así. Adiciónese un 
parágrafo, al artículo séptimo:

Parágrafo quinto. El médico no intervendrá 
quirúrgicamente a menores de edad, sin la previa 
autorización de sus padres, tutores o allegados a 
menos que la urgencia del caso exija una intervención 
inmediata.

Firma, Neyla Ruiz, está avalada, ahí dice avalada, 
es que había otra, esta es el consentimiento para los 
menores de edad, salvo que sea un peligro inminente 
vuelvo y leo, el médico no intervendrá quirúrgicamente 
a menores de edad sin la previa autorización de sus 
padres, tutores o allegados, a menos que la urgencia 
del caso exija una intervención inmediata.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

¿Neyla tiene dos? 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí señora, avalada, esta está avalada, señora 
Presidenta, han sido leídas, las proposiciones sobre el 

artículo séptimo avaladas, solo queda una del doctor 
Mauricio Toro que no tiene aval.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

¿Representante Toro, usted quiere que sometamos 
esa proposición o la dejaría como constancia?, 
Representante Mauricio Toro, Representante 
Mauricio Toro.

Intervención de la Representante Juanita 
María Goebertus Estrada:

Presidenta, yo soy coautora de la proposición, 
mientras el Representante Toro aparece.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto doctora Juanita, tengo en varias 
proposiciones suyas, una en el artículo sexto, otra en 
el séptimo, una en el cuarto, le pediría y tengo una no 
avalada también en el segundo, si fuese posible sobre 
esas cuatro intervenir y me dijese si alguna la deja 
como constancia o si la somete a la a votación.

Intervención de la Representante Juanita 
María Goebertus Estrada:

Presidenta, me voy a referir en esta oportunidad al 
artículo séptimo, que es del que estamos hablando, con 
gusto puedo hablar luego de las otras proposiciones, 
en el artículo séptimo el Representante Toro y yo 
presentamos una proposición que busca eliminar 
la última frase, la frase en el artículo séptimo dice, 
el consentimiento informado no es válido para la 
eliminación de algún ser humano.

En primer lugar, por supuesto, es una expresión 
digamos que dista de las condiciones que están en la 
jurisprudencia constitucional, sobre el derecho a una 
muerte digna, como parte del derecho a la dignidad 
humana, que ya ha sido reglamentado por la Corte 
Constitucional.

En segundo lugar, es contrario a uno de los proyectos 
que hace curso de autoría del Representante Reyes 
Kuri en este Congreso, que justamente contempla 
las reglas de ese consentimiento informado, cuando 
hay lugar al procedimiento de eutanasia para poder 
materializar en ciertas circunstancias el derecho a 
la muerte digna, entonces yo realmente creo y es la 
razón por la cual con el Representante Toro hemos 
presentado esta proposición, que este no es el proyecto 
de ley para discutir, sobre las condiciones en las 
cuales procede o no la eutanasia, que no deberíamos 
mezclar ese tema aquí, porque excede la unidad de 
materia de este proyecto, pero además que hace uso 
de unas expresiones completamente contrarias a la 
terminología apropiada, hablar de la eliminación de 
algún ser humano, nada tiene que ver con prácticas 
médicas, pero además en todo caso desconoce que 
la propia Corte Constitucional ya se ha referido al 
tema del consentimiento informado, por eso insistiría 
en que la sometamos a consideración, pero además 
le pediría a los coordinadores ponentes que revalúen 
su posición de no avalar esta proposición, que insisto 
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creo que iría en detrimento de este proyecto, aprobar 
este proyecto con esta expresión. Gracias Presidenta.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Mientras el Representante Cristancho, revisa 
la proposición que acaba de llegar hace poquito, 
Representante Mauricio Toro tiene dos minutos.

Intervención del Representante Mauricio 
Andrés Toro Orjuela:

Presidenta muchas gracias, tenía problemas 
de conexión, solo quería decir que me sumo a las 
palabras y a la muy buena explicación que acaba de 
hacer mi colega Juanita Goebertus, razón por la cual 
pues quisiera pedir que analizarán la posibilidad de 
avalar esta proposición y que nos apoyarán. Gracias 
Presidenta.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, Representante Juanita, aprovechando 
que usted se encuentra aquí en la plataforma usted 
tiene una proposición en el artículo sexto, ¿quiere que 
lo sometamos o la dejaría como constancia?

Intervención de la Representante Juanita 
María Goebertus Estrada:

Presidenta es un debate gigante, que es bien 
distinto del otro que estábamos dando, el artículo 
sexto, colegas en el parágrafo uno, señala la 
prohibición de la manipulación de células germinales 
humanas, esta sería una prohibición muy grave para 
los desarrollos científicos, hay amplia investigación 
que tiene que ver por ejemplo con el desarrollo de 
curas frente a enfermedades tan graves como el 
cáncer, particularmente las universidades California, 
John Hopkins, han hecho estudios científicos que 
involucran la manipulación genética tomar una 
decisión legislativa hoy, vulneraría unas libertades de 
desarrollo científico, pondría en riesgo la posibilidad 
de prevenir enfermedades muy graves hereditarias, 
insisto incluyendo el cáncer, yo realmente creo que 
esto amerita una discusión y, por supuesto, que no la 
dejaría como constancia, Presidenta.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Ah no la deja, listo, entonces vamos a dejar el 
artículo sexto, por fuera en esta, Representante Neyla, 
usted tiene en el sexto una proposición, ¿usted la 
quiere someter o la dejaría como constancia?

Intervención de la Representante Neyla Ruiz 
Correa:

Presidenta, la dejo como constancia.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, y en el artículo 4° tengo como constancia 
una de la Representante Neyla, tengo dos proposiciones 

de la Representante Milene Jaraba, ¿usted las dejaría 
como constancia, Representante? 

Intervención de la honorable Representante 
Milena Jaraba Díaz:

Sí señora Presidenta la deja como constancia.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto y tengo una de la Representante Juanita, 
Representante Juanita usted la dejaría como constancia 
o la quiere someter si quiere solamente me dice si la 
somete o la deja como constancia y luego damos el 
debate sobre esta específicamente.

Intervención de la Representante Juanita 
María Goebertus Estrada:

Mi proposición del artículo 4 la puedo dejar como 
constancia, pero para que reste justamente como 
constancia en el acta, quisiera señalar que creo que 
realmente vale la pena que los ponentes lo revisen 
para los próximos debates, que un paciente o sus 
allegados agredan por cualquier medio al talento 
humano en salud es muy poco preciso y deja abierta la 
posibilidad a que cualquier tipo de expresión incluso 
la angustia por la enfermedad de un pariente etcétera, 
sea interpretado como una manera para no digamos 
para no conceder o no prestar el servicio médico e 
interrumpirlo, yo creo que eso iría en detrimento de 
los derechos del paciente, por el contrario creo que 
valdría la pena es que ese literal C desarrolle qué pasa 
cuando las personas no atienden las indicaciones, no 
tienen en cuenta la formulación de ciertos tratamientos 
etcétera y que ahí se pudiese hacer la interrupción del 
servicio, la dejo como constancia con la solicitud 
de que los ponentes tengan en consideración esta 
justificación para la próxima ponencia.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, entonces vamos ahora al artículo 3, 
doctora Milena tiene una proposición avalada y el 
Representante Reyes Kuri tiene una no avalada, 
Representante Juan Fernando usted la va a someter o 
la deja como constancia, constancia.

Intervención del Representante Juan Fernando 
Reyes Kuri:

No, no, no la voy a presidenta la voy a someter la 
del artículo 2°

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Vale, artículo 3°.

Intervención del Representante Juan Fernando 
Reyes Kuri:

Sí y tengo una del artículo 2°, también. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

No artículo 3, está bien el artículo 3°.
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Intervención del Representante Juan Fernando 
Reyes Kuri:

Ok, esa del 3, la puedo dejar como constancia. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, Entonces voy a repetirle señor secretario 
lo que vamos a someter en consideración.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Falta el 7, leer una que tiene aval señora presidenta.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Sí ya va permíteme un segundito, vamos 
con artículos sin proposiciones y que habían 
proposiciones y las dejaron como constancia, artículo 
1° no tenía proposiciones, artículo 4° fueron todas 
las proposiciones dejadas como constancia, artículo 
5° dejadas como constancia, entonces el 1°, 4° y 5° 
va como viene en la ponencia, el artículo 9° no tenía 
proposiciones, artículo 10 tenía proposiciones y fueron 
dejadas como constancia así que es como viene en la 
ponencia, el artículo 12 no tenía proposiciones, 13 no 
tenía proposiciones, 14 no tenía proposiciones, el 16 
tampoco tenía proposiciones, 21 sin proposición, 22, 
24 y 25 sin proposiciones.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Y el 9.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Y el 9 si ya lo mencioné, el 9 también, artículos 
con proposiciones de eliminación avaladas 11, 17 y 
18 ya fueron leídas, los artículos con proposiciones 
avaladas que también ya fueron leídas el 15, el 19, 20, 
23 y tendría pendiente el 7 que me dicen que avalaron 
la proposición, no han avalado la proposición de la 
doctora Juanita entonces ese lo voy a dejar por fuera 
de este debate, le repito señor Secretario para claridad 
1°, 4°, 5°, 9°, 10, 12, 13, 14 16, 21, 22 24 y 25 como 
vienen en la ponencia, las proposiciones que traían 
fueron dejadas como constancias, el 11, 17 y 18 con 
proposiciones de eliminación avaladas y el 15, 19, 20 
y 23 con proposiciones avaladas que ya fueron leídas, 
estamos de acuerdo Secretario. 

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí señora, el 8°. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Ah el 8° tiene razón como viene en la ponencia 
con una proposición avalada de la Representante 
Neyla que fue leída por usted que es la eliminación 
de un parágrafo, no al Representante Reyes Kuri, ah, 
esa también la dejó como constancia entonces vamos 

con el 3 también por favor leer la de la Representante 
Milene que está avalada.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

La del artículo 3 dice así parágrafo adicionar un 
parágrafo al artículo 3° la firma Milene Jaraba que 
dice parágrafo: los beneficios de la medicina de los 
que trata el inciso 1 del presente artículo, deberán ser 
brindados con la misma diligencia y empeño a todas 
las personas sin discriminación alguna promoviendo 
e interponiendo en todo momento la preservación de 
la vida, firma: Milene Jaraba como ya se dijo avalada.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto señor secretario, voy a leerlo una vez más 
para tener todos claridad, artículos sin proposiciones 
o que fueron dejadas como constancia y se van a votar 
como vienen en la ponencia 1°, 4°, 5°. 9°, 10, 12, 13, 
14, 16, 21, 22, 24, y 25, artículos con proposiciones 
de eliminación avalados 1117 y 18, artículos con 
proposiciones avaladas 3°, 5°, 19, 20 y 23 eso es lo 
que vamos a someter en consideración dejaríamos 
entonces pendientes por debatir el artículo 2°, el 6° 
y el 7°.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Perdón, pero perdón el 8 tiene que anunciarse hay.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Sí, la Representante Neyla dejó 2 como constancias 
y una que le fue avalada, y usted ya la leyó.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Y el 15, el 15 no se leyó.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Una proposición avalada.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Correcto, de los ponentes. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Sí usted ya las había leído, todas las avaladas ya 
las había leído, sí ya las había leído.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

¿Sí?

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Sí, 3°, 8°, 15, 19, 20, y 23 que tienen proposiciones 
avaladas ya leídas.
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Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Bueno repitamos todo.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Vuelvo a repetir artículos como vienen en la 
ponencia 1°, 4°, 5°, 9°, 10, 12, 13, 14, 16, 21, 23, 
y 25, artículos con proposiciones de eliminación 
avaladas 11, 17 y 18, artículos con proposiciones 
avaladas 3°, 8°, 15, 19, 20, y 23, perfecto, entonces 
se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, se 
cierra la discusión, aprueba esta plenaria los artículos 
leídos con proposiciones avaladas como vienen en la 
ponencia y de eliminación.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidenta a la plenaria si aprueban las 
siguientes proposiciones como vienen en la ponencia, 
1°, 4°, 5°, 9°, 12, 10, 12,13, 14, 16, 21, 22, 24 y 25 
con las proposiciones de eliminación avaladas 11, 17 
y 18 y los artículos con proposiciones avaladas 3°, 
8°, 15, 19, 20, 23, si alguien va a votar de manera 
distinta o va a votar negativo por favor le manifiesta 
a la Corporación en estos instantes su voto negativo, 
señora Presidenta, ha sido aprobada por unanimidad 
el grupo de artículos leídos sin proposiciones como 
vienen en la ponencia proposiciones de eliminación 
avaladas y proposiciones avaladas. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, entonces vamos ahora artículo 7°, la 
proposición de la Representante Juanita Goebertus 
que ya fue leída y explicada por ella la vamos 
a someter entonces en consideración, se abre la 
discusión, anuncio que se va cerrar. Tiene dos minutos 
Representante Cristancho.

Intervención del Representante Jairo Giovany 
Cristancho Tarache:

Gracias presidenta, yo sé que las altas horas de 
la noche hacen que de pronto no hubiese podido 
explicar inicialmente el objetivo del proyecto de 
ley, que lo que busca es eso, actualizar las normas 
en materia de ética médica, es un tema que lo que 
la ética es algo que más que todo, todos debemos 
tenerla pero más que todo el médico en su ejercicio 
porque al final de cuentas eso va a generar un buen 
resultado en salud, en cuanto al artículo 7° con esta 
proposición de la doctora Goebertus y doctor Toro, si 
suena muy feo el tema de eliminación, eliminación de 
la vida nosotros con el doctor Acosta hemos acordado 
pasar una nueva proposición que diga cesación de la 
vida, pero obvio que no estamos de acuerdo con la 
propuesta de eliminación de ese parágrafo final, o esa 
línea final, porque a final de cuentas tiene un contexto 
bastante importante que el doctor Acosta ahora lo va 
a explicar, porque tiene un fundamento que va más 
allá de la simple eliminación, tiene un contexto que es 

muy fuerte por eso yo considero que ahora cuando el 
doctor Acosta pueda intervenir lo va a manifestar por 
qué no aceptamos esta proposición de eliminación de 
esa línea final querida Presidenta, muchas gracias.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, entonces vamos a darle discusión a la 
proposición presentada por la Representante Juanita 
Goebertus, vamos a seguir en esta discusión y tiene 
este artículo tiene una proposición dejada como 
constancia de la Representante Neyla, una avalada del 
Representante José Luis Pinedo que no se ha leído, 
una de la Representante Juanita Goebertus ya leída 
avalada, otra del Representante Carlos Acosta y Jairo 
Cristancho que son ponentes ya avalada y ya leída, 
una avalada de Neyla Ruiz ya leída y entonces vamos 
a debatir la proposición que llegó recientemente del 
Representante Mauricio Toro y la Representante 
Juanita Goebertus. Doctor Carlos Acosta, yo le pediría 
que usted escuché primero a nuestros compañeros 
para que al final les pueda dar respuesta ya que 
usted también es ponente de este proyecto de ley, 
Representante José Daniel creo fue el primero que me 
pidió la palabra permítanme un segundito yo veo acá 
en el sistema que tengo sí señor José Daniel López 
tiene el uso de la palabra por tres minutos.

Intervención del Representante José Daniel 
López Jiménez:

Gracias presidenta, pero antes de contarme el 
tiempo permítame una moción de orden y es que acá, 
más en Colombia entenderá que este es un debate 
que no podremos dar con intervenciones de tres 
minutos cada uno, es completamente sorpresivo y 
si insistiéramos en sacar esto a las carreras pues yo 
presentar una proposición de aplazamiento sobre este 
proyecto de ley, pero esto en modo alguno puede 
pasar de agache así que le pediría tiempo suficiente.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante tiene tres minutos para debatir la 
proposición

Intervención del Representante José Daniel 
López Jiménez:

Tres minutos resulta insuficiente para cualquier 
Representante que debe referirse a esta propuesta que 
básicamente lo que hace es prohibir la eutanasia en 
Colombia, le pediría garantías para poder exponer 
mis argumentos apropiadamente.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante José Daniel tiene tres minutos para 
debatir la proposición.

Intervención del Representante José Daniel 
López Jiménez:

Presidenta, presento entonces proposición de 
aplazamiento para este proyecto de ley para que en 
una hora suficiente podamos dar….
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Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto señor, esperamos su proposición de 
aplazamiento por favor gracias, Representante 
Mauricio Toro, ah perdón Representante Juan 
Fernando Reyes Kuri tiene el uso de la palabra por 
tres minutos.

Intervención del Representante Juan Fernando 
Reyes Kuri:

Gracias señora Presidenta, yo quiero expresar 
y acompañar la proposición que ha presentado la 
Representante Juanita y el Representante Mauricio 
Toro, no es posible que en este proyecto estemos 
limitando y hablando del derecho a morir dignamente, 
que entre otras cosas es un derecho fundamental 
y que la Corte ha dicho en sus sentencias que este 
como es un derecho fundamental se tiene que regular 
a través de una ley estatutaria, y pues no estamos 
en este caso en esas condiciones, y pues no tiene 
ningún sentido que en esta ley se vaya a restringir 
el derecho a morir dignamente y por eso acompañó 
la eliminación finalmente y le pediría a todos los 
colegas que estén de acuerdo, que estén a favor del 
derecho a morir dignamente que nos acompañen en 
esta proposición, porque no es posible al final de esa 
de ese para de ese párrafo, el parágrafo 4 que se diga 
que el consentimiento informado no es válido para 
eliminación de algún ser humano, no tiene sentido, 
esa discusión la podemos dar insisto en el marco como 
lo ha hecho también el Representante José Daniel, la 
Representante Juanita en el marco de la discusión 
del proyecto del derecho a morir dignamente y no en 
este proyecto, que no estamos hablando de la muerte 
digna, no estamos hablando, no estamos regulando 
el derecho a morir dignamente y sí le pediría a todos 
los colegas que estén a favor de este derecho que 
nos acompañen aprobando, votando favorablemente 
esta proposición que está en consideración de la 
Representante Juanita y del Representante Mauricio, 
gracias señora Presidenta.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias Representante Juan Fernando, tiene el 
uso de la palabra el Representante Mauricio Toro 
y le concedo ah perdón acá me está solicitando 
Representante José Daniel tiene dos minutos para una 
emoción de orden.

Intervención del Representante José Daniel 
López Jiménez:

Si así es Presidenta, acabo de presentar proposición 
de aplazamiento a este proyecto de ley ante la 
imposibilidad material por la hora de la noche, por las 
restricciones de tiempo que señala la Mesa Directiva 
para debatir un tema de semejante calado y de 
semejante profundidad como es a través de una frase 
en un artículo orientado a la prohibición del derecho 
a morir dignamente en Colombia, cosa que por demás 
no corresponde una ley ordinaria sino requeriría 

una reforma constitucional para tratar de anular una 
sentencia a la Corte Constitucional, así que creo que 
lo que procede es someter primero a consideración la 
proposición de aplazamiento y luego si continuar con 
el debate de este punto, gracias Presidenta.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto entonces vamos a someter en 
consideración su proposición de aplazamiento una 
vez escuchamos a los compañeros.

Si tranquilo Representante Mauricio, vamos a 
terminar de darles el uso de la palabra a ver si de pronto 
en el momento del debate logramos que se llegue 
algún acuerdo, aquí estamos hablando también con 
los ponentes mientras escuchamos a los compañeros 
y cuando llegue la proposición de aplazamiento si no 
se ha llegado a algún acuerdo entonces la sometemos, 
Representante Mauricio Toro tiene usted el uso de la 
palabra como autor de la proposición, tiene cuatro 
minutos para que pueda intervenir. 

Intervención del Representante Mauricio 
Andrés Toro Orjuela:

Presidenta gracias, yo le quiero pedir a la plenaria 
la Cámara de Representantes que revise muy bien 
este artículo y que puedan avalar esta proposición 
tan importante, yo estoy de acuerdo con mis colegas 
tanto Juanita, Juan Fernando, como José Daniel y 
es que esto requiere un debate amplio y suficiente 
que tiene que darse de cara a la ciudadanía y es 
supremamente preocupante que con una frasecita, 
independientemente de la forma como la escriban, 
pues se pretenda desconocer la jurisprudencia de la 
Corte Constitucional que ha sido clara y garantista 
de todos los derechos fundamentales como nosotros 
ya los conocemos, de repente resulta que con la frase 
pues lo que quieren es restringir el derecho a morir 
dignamente, que ha sido ampliamente reconocido 
por la Corte y ya hace muchísimos años, entonces el 
problema no consiste en decir si se elimina la vida o 
se cesa la vida esto no es un problema de términos 
conceptuales, sino profundamente inconstitucional 
y en contra del Estado así que como indica el 
Representante de Reyes Kuri pues esto es un tema 
que además tiene que ver con una ley estatutaria y 
esta frase que pareciera inofensiva pues lo que pone 
en riesgo es la constitucionalidad del proyecto, pero 
además los derechos que tienen los colombianos que 
han sido concebidos por la Corte y precisamente en 
este ejercicio es que se está debatiendo un proyecto de 
ley que ha gozado ya de unos debates.

Entonces yo lo que quiero pedirle presidenta 
es que si esto no va a tener el espacio de discusión 
suficiente para que todos puedan intervenir durante 
mucho más tiempo que tres o cuatro minutos pues se 
pueda aplazar este debate para cuando tengamos más 
tiempo para para hacerlo, pero creo que esto se sale de 
todo contexto y nada tiene que hacer esta frase en un 
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proyecto de ley que no tiene nada que ver con lo que 
estamos hablando, muchas gracias Presidenta.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante Carlos Acosta tiene el uso de la 
palabra por cuatro minutos como coordinador.

Intervención del Representante Carlos Eduardo 
Acosta Lozano:

Presidenta muchas gracias, no yo estaba acá 
escuchando a los compañeros pero acá quiero decirles 
que nosotros acá en este no artículo estamos regulando 
ningún derecho fundamental, por el contrario si 
ustedes han leído el proyecto y han estado pendientes 
de un proyecto que lleva varias semanas en el orden 
del día y que se viene estudiando hace varias semanas 
precisamente aquí estamos hablando es en el código 
sobre el código deontológico de la profesión médica y 
sobre cuál es la función del médico frente al paciente 
y frente a la preservación de la vida, nunca puede 
ser la función del médico César ni quitar la vida de 
un paciente esa no es la función del médico, ni de la 
carrera de medicina, ni ninguno creo que estudiamos 
medicina para ver como matamos pacientes y les 
recuerdo queridos amigos que además aquí estamos 
hablando de un artículo que trata sobre precisamente 
el consentimiento informado, entonces no puede haber 
un consentimiento informado para eliminar la vida y 
ahí no se está ni hablando de derechos fundamentales, 
ni nada, sino simplemente de que al médico tampoco 
lo pueden obligar a ir en contra de lo que es la esencia 
de su profesión que es preservar y cuidar la vida, acá 
no estamos hablando de ninguna otra cosa.

Y por el contrario lógicamente si van a presentar 
el proyecto otra vez de eutanasia o lo que quieran 
pues aquí le daremos la discusión, es claro que para 
muchos la muerte no es un derecho fundamental, el 
derecho fundamental, el derecho fundamental esta es 
en la vida y creo que la profesión del médico tiene 
que estar precisamente orientada es hacía proteger y 
cuidar la vida, y además es claro decir que no se puede 
además hablar de muertes indignas, eso yo se los he 
repetido acá mil veces ninguna muerte es indigna acá 
hay que tener respeto por los pacientes, respeto por 
las personas y sobre todo respeto por la profesión 
médica, yo no creo que acá se estén mezclando 
ninguno de esos temas simplemente estamos diciendo 
que el consentimiento informado no puede ser usado 
para obligar al médico a ir en contra de la esencia de 
su profesión que es preservar la vida, muchas gracias 
Presidente.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante Cristancho tiene el uso de la palabra 
por 4 minutos y luego va usted doctor Toro. 

Intervención del Representante Jairo Giovany 
Cristancho Tarache:

Si gracias Presidenta, miré Presidenta este proyecto 
lo dijo el doctor Acosta ha sido dos veces anunciado, 

la vez pasada desafortunadamente no pudimos 
discutirlo y nosotros incluso la Academia Colombiana 
de Medicina a última hora hace ocho días nos llegó 
que aplazáramos el proyecto para unos conceptos que 
estaban por definirse, lo hicimos, incluso, algunos 
artículos modificamos escuchando la Academia 
Colombiana de Medicina nosotros pedimos conceptos 
a la facultad derecho a la Universidad de Sergio 
Arboleda, a la facultad de jurisprudencia del Colegio 
Mayor de Nuestra Señora del Rosario, a la facultad 
de medicina del Rosario, a la Fundación Colombiana 
de Ética y Bioética y la facultad de derecho y ciencias 
políticas la Universidad de la Sabana, este proyecto 
no es la primera vez que se presenta, este proyecto 
en el 2017 llegó al cuarto debate y esa es la base este 
proyecto de ley que lo presentó el Senador Galán en 
su momento, y faltó el último debate en la Cámara de 
Representantes por eso no fue ley de la República lo 
que busca es actualizar porque esto está en el 81 más 
de cuarenta años, actualizar porque esta antes de la 
Ley 100, antes de la ley estatutaria, entonces yo sé 
que el objetivo es importantísimo porque hay muchos 
procedimientos, muchas técnicas médicas que en 
ese momento no existían y además la solamente el 
sistema de salud era completamente diferente, eso 
es lo que busca el proyecto de ley, en este momento 
presidente con los compañeros y todos debatimos las 
todas las proposiciones y únicamente quedaron del 
artículo 2° quedamos del artículo 6° y el 7° y es que 
con el 7° podríamos llegar a algún acuerdo, en el 6° y 
yo sé que el doctor Acosta tiene unos conceptos y que 
él los ha defendido a ultranza y nosotros como con el 
doctor Correa respetamos eso y quisimos colocarlos 
en discusión y es de eso se trata la democracia, por 
eso yo sí pido con todo respeto que no se aplace el 
proyecto de ley, es un proyecto de ley que ha sido 
estudiado, que se han recibido conceptos de todas 
las facultades de medicina, de la academia médica, 
del Colegio Médico Colombiano y las proposiciones 
más de treinta fueron en su momento analizadas con 
cada uno los proponentes, entonces considero que por 
el artículo 6° y 7° que veo que en el 6° podríamos 
llegar a algún acuerdo, el 6° tal vez se ha debido a una 
amplia discusión pero podremos hacerlo Presidente, 
yo sé que en aras de la democracia podemos abrir 
el debate y no aplazar este proyecto que está 
esperando los tribunales de ética médica del país a esa 
actualización que es tan necesaria, así que con todo 
respeto pido los compañeros que sigamos el debate, 
que no lo aplacemos y que podamos llegar a un punto 
de acuerdo en el artículo 6° y 7° que son tal vez lo de 
discordia en el día de hoy, gracias querida Presidenta.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Adelante Doctor César Lorduy con su moción de 
orden.

Intervención del Representante César Augusto 
Lorduy Maldonado:

Gracias Presidente, yo estoy de acuerdo en que 
estamos llegando al final de un proyecto que tiene 2, 3 
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artículos, inclusive, algunos principios enunciados al 
principio del proyecto y perdóneme si pudiera existir 
redundancia, que digamos no es que compliquen la 
vida del proyecto pero si es necesario ponernos de 
acuerdo, yo estoy de acuerdo con la proposición de 
la doctora Juanita, del doctor Mauricio, del doctor 
Reyes Kuri y del doctor José Daniel López, tengo 
mis dudas respecto si efectivamente la redacción es la 
más adecuada, versus, lo que seguimos considerando 
nosotros un derecho fundamental, por qué no 
avanzamos en el resto del proyecto, doctor Cristancho 
y el Presidente nombre una subcomisión que mañana 
rinda un informe sobre esos tres aspectos y definimos 
esto de una vez si a usted así le parece, muchas gracias 
Presidente.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Gracias Representante Lorduy, Mauricio Toro 
Representante a la Cámara tiene el uso de la palabra.

Intervención del Representante Mauricio 
Andrés Toro Orjuela:

Muchas gracias Presidente, y quiero decir en primer 
lugar que estoy acuerdo con la propuesta que acaba de 
hacer el doctor Lorduy y esto es una invitación a que 
nosotros tenemos que trabajar por dar pues un debate 
honesto y transparente dentro de lo que significa esta 
línea la frase de consentimiento informado que no 
puede eliminar la vida, no está hablando de derechos 
y obligaciones de los médicos y de hecho una de las 
intervenciones demostró que aquí se está hablando es 
precisamente del derecho a morir dignamente, toda la 
argumentación que dio fue precisamente hablando de 
la eutanasia, eso quiere decir que si estamos debatiendo 
en este proyecto de ley sobre la eutanasia que es el 
consentimiento informado que es una manifestación 
de la voluntad de los individuos y no de los médicos, 
entonces en ese orden de ideas, entonces yo pido que 
este debate sea de manera abierta, sincera, con pausa 
y no es este ni el lugar, ni el momento para debatir un 
tema tan importante para el país y para la ciudadanía, 
y yo respeto la insistencia de uno de los ponentes, 
pero no podemos permitir aquí que este asunto de la 
eutanasia pues empantane el resto del proyecto que 
además es legítimo, que además es adecuado y que 
tiene unas amplias mayorías para su aprobación, 
entonces estoy de acuerdo con la propuesta que hace 
el doctor Lorduy de tal manera que nosotros podamos 
garantizar que esto que no tiene nada que ver con el 
proyecto pues no quede en un proyecto que necesita 
ser aprobado y que en su mayoría tiene un consenso, 
muchas gracias.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Representante Juanita Goebertus tiene el uso de la 
palabra.

Intervención de la Representante Juanita 
María Goebertus Estrada: 

Gracias Presidente, yo me sumo a la propuesta 
también del Representante Lorduy de que podamos 

hacer una subcomisión pero quería simplemente 
añadir un par de argumentos en línea de lo que ha 
dicho mi colega el Representante Toro, lo que está 
en juego en esta frase, es si es posible que exista 
o no consentimiento informado para casos en los 
cuales un ser humano puede morir, a pesar de que lo 
expresen como eliminación de algún ser humano y 
si bien el Representante Acosta señala que no existe 
tal cosa como un derecho a morir dignamente, está 
desconociendo abiertamente la jurisprudencia de 
la Corte Constitucional tanto la más antigua que ha 
insistido en que los casos de enfermedades terminales 
hay un derecho a morir dignamente y abro comillas 
dice la Corte en 2020 “la Corte considera que frente 
a enfermos terminales que experimentan intenso 
sufrimientos el deber este deber estatal de proteger 
la vida cede frente al consentimiento informado el 
paciente que desea morir en forma digna”, cede 
justamente cuando a ese consentimiento informado, 
pero quizás lo más interesante y es la razón por la cual 
el Representante Reyes Kuri ha liderado la discusión 
nuevamente en este nuevo proyecto de eutanasia 
que hace curso en el Congreso de la República en 
un nuevo intento, es que ahora a partir de este año 
en 2021 la Corte Constitucional amplío ese derecho 
a morir dignamente para casos en los cuales haya 
enfermedades no terminales y nuevamente señala 
que es posible hacerlo siempre y cuando exista un 
consentimiento libre e informado previo posterior al 
diagnóstico de la persona. 

Con lo cual esta frase que este proyecto intenta 
meter por la puerta de atrás en un proyecto valioso 
es contrario a la jurisprudencia constitucional yo 
además comparto la interpretación del Representante 
López esto no solo requeriría ley estatutaria en 
tanto es abiertamente contrario a la jurisprudencia 
constitucional, demandaría una reforma 
constitucional, por eso insisto camino de concertación 
es el que marca Representante Lorduy, hagamos una 
subcomisión para no empantanar este proyecto, de 
lo contrario yo también apoyaría la proposición del 
Representante López de aplazar la discusión, gracias 
Presidente.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Representante Carlos Acosta médico, tiene usted 
el uso de la palabra.

Intervención del Representante Carlos Eduardo 
Acosta Lozano:

Presidente gracias, no mire es que yo quiero 
aclarar acá la discusión porque me parece que se 
están usando unos términos que no son, aquí no se 
está dando ninguna discusión deshonesta, ni se está 
haciendo ninguna cosa por debajo de la mesa, ni las 
cosas que han dicho aquí acá simplemente estamos 
hablando sobre la posición del médico sobre la 
profesión médica frente a este tipo de consentimiento 
informado.
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Yo creo que los que están hablando de otros temas 
y precisamente por eso fue que me refería ellos en la 
intervención, fue que trajeron está parte del artículo, 
esta última línea como si se estuviera prohibiendo un 
derecho fundamental y por eso les digo acá ni estamos 
hablando de derechos fundamentales y simplemente 
estamos es reforzando el papel del médico no está para 
eliminar seres humanos y menos con consentimiento 
informado etcétera, sí ese ese es el debate que se 
quiere evitar pues ahí estábamos ya mirando las 
posibilidades con el doctor Cristancho, pero entonces 
también les pediría que tienen que por favor dejar 
como constancia también las otras proposiciones que 
está haciendo el doctor Reyes Kuri en el sentido de 
avalar precisamente las cosas en el sentido contrario, 
es decir, también desconociendo que ese debate no 
sea ha podido en el Congreso con propiedad y que 
si queremos darle entonces debe dar en el proyecto 
de ley que se refiere explícitamente al caso del 
procedimiento de eutanasia, etcétera, entonces pues 
creo del doctor Cristancho para ver si se puede avalar 
la proposición o seguir con el debate, muchas gracias 
Presidente.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Tiene el uso de la palabra el Representante César 
Lorduy y luego interviene el coordinador ponente el 
doctor Cristancho.

Intervención del Representante César Augusto 
Lorduy Maldonado:

Recientemente la Corte Constitucional eliminó la 
posibilidad de que la práctica de la eutanasia pudiera 
ser considerada una conducta típica del artículo 196 
del Código Penal, yo espero que la doctora Juanita y 
todos mis demás amigos me estén escuchando, y eso es 
precisamente lo que se está colocando en este artículo 
en la frase final, resulta que la Corte Constitucional 
elimina la posibilidad de hacer punible la conducta y 
a través de este proyecto no es que la hagan punible, 
sino que la hacen disciplinaria, es decir, no te condeno 
desde el punto de vista penal, pero si te sanciono 
desde el punto de vista del código de la ética, bajo esa 
premisa ningún médico va a someterse a que pudiera 
ser sancionado por la vía de este código que estamos 
tratando de actualizar, yo creo que esto no tiene 
ninguna discusión doctor Cristancho esa frase está 
ahí demás, yo creo que esto es muy fácil eliminarlo 
si ustedes lo aceptan y podemos seguir avanzando 
con algún otros elementos que están allí presentes 
para solucionarlos rápidamente si es que no se hace la 
subcomisión, muchas gracias Presidente.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Representante Cristancho.

Intervención del Representante Jairo Giovany 
Cristancho Tarache:

Gracias querido Presidente, yo creo que nosotros 
doctor Correa, doctor Acosta y mi caso como 

médicos que hemos discutido este proyecto desde la 
Comisión, que hemos revisado todos los antecedentes 
y que sabíamos que algunos temas como estos en 
algún momento se iban a presentar para discusión 
y de eso se trata, hemos revisado y ese parte final 
que el doctor Toro y Juanita han manifestado que 
eliminar el consentimiento informado no es válido 
para eliminación de algún ser humano, pues podemos 
aceptarla, yo creo que no va a cambiar porque ese 
artículo 7° lo que busca exactamente es darle ese 
consentimiento informado, es dar la seguridad del 
paciente y las figura el médico y a la empresa que 
presta servicio, consideramos que esa eliminación 
podemos aceptarla, avalarla, o sea, que quedaría el 7° 
avalado y en el en el artículo 2°, Secretario me deja 
hablar por favor, Secretario gracias me deja hablar 
que pena.

Ok, y en artículo 2° hay una sola proposición que 
es la del doctor Murillo querido Presidente y esa es el 
doctor Murillo creo que con doctor Murillo podemos 
llegar rápidamente, porque el resto de proposiciones 
ya están o dejadas como constancia y otra del artículo 
2° ya fue avalada que es numeral 14, o sea, que el 
artículo 2° también podemos sacarlo sin ningún un 
problema, el 2° y el 7° en este momento yo considero 
Presidente previa explicación de la proposición del 
doctor Murillo que se podría someter a estarían casi 
ya solucionado el problema y teóricamente el artículo 
6, querido Presidente.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Doctor Cristancho, ¿han logrado acuerdo en el 
artículo 2°, han logrado acuerdo en el artículo 7°?, 
por lo que usted acaba de expresar, pero seguimos con 
proposiciones en el artículo 6°.

El Representante Reyes Kuri tiene proposiciones 
en el artículo 2° también, señor secretario es lo que 
acaba de informar, ¿es eso cierto?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí señor, señor presidente en el 7° falta leer una 
proposición también de José Luis Pinedo, esa está 
avalada, falta por leerla.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Entonces en el artículo 2° no tenemos acuerdo 
estaría avalada la del doctor Murillo y no estaría 
avalada la del doctor Reyes Kuri, así es, tiene el uso de 
la palabra doctor Cristancho por favor para responder 
la inquietud del Representante Reyes Kuri.

Intervención del Representante Jairo Giovany 
Cristancho Tarache:

Sí señor Presidente, el artículo 7° como tal está 
en discusión únicamente en la proposición porque la 
otra ya ha sido avalada la de José Luis Pinedo, la de 
a doctora Goebertus, la de los ponentes y la doctora 
Neyla Ruiz, está únicamente la el doctor Toro y la 
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doctora Goebertus que con el doctor Acosta y el doctor 
Correa hemos decidido pues avalar esa eliminación 
de la línea final, o sea, que en esa sería completamente 
el artículo definido. 

El artículo 2° hay unas proposiciones es la última 
que llegó fue la del doctor Murillo esa proposición 
del doctor Murillo no pues no sé ha discutido, no la 
hemos avalado porque da un tema diferencial étnico 
y no consideramos que sea necesario pues yo creo 
que ahí la puede dejar como constancia, las otras 
del doctor Kuri no sé si le deja como constancia, el 
doctor Méndez dijo que si la dejaba como constancia 
la numeral 14 de la doctora Goebertus ya fue avalada 
y la otra de la doctora Goebertus como tal no fue 
avalada porque eso ya está incluido en la historia 
clínica digital, entonces consideramos que el artículo 
2°, a no ser que el doctor Kuri no lo deje como 
constancia sería la única que estuviera en discusión 
querido Presidente.

Intervención del Representante César Augusto 
Lorduy Maldonado:

 Presidente una moción de orden me podría leer la 
proposición del doctor Reyes Kuri sobre el artículo 
2°, gracias presidente.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Señor secretario por favor sírvase leer la proposición 
del doctor Juan Fernando Reyes Kuri a petición del 
doctor César Lorduy, a lugar su proposición.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí señor, con la constancia de que no hemos 
terminado el 7°, artículo 2° hay una proposición 
que dice así del doctor Reyes Kuri, modifíquese el 
artículo 2° en el artículo primero, de los principios, en 
el parágrafo primero, propone donde dice:

Derechos del ser humano y la persona protegiéndola 
del, propone, que se agregue sufrimiento y 
mantenimiento incólume su integridad le propone 
entonces a la plenaria que se agregue, del sufrimiento, 
en el numeral siguiente donde dice 11, principio de 
beneficencia: el deber primordial de la profesión 
médica es buscar el, propone que se agregue, el 
bienestar, el resto como viene en la ponencia y en 
el 12 donde dice principio de autonomía médica: 
por autonomía médica se entiende la libertad de los 
médicos para adoptar decisiones sobre el diagnóstico 
y tratamiento de los pacientes ajustados a los fines 
de la medicina respetando a cada ser humano esta 
autonomía será ejercida en el marco de la ética, la 
racionalidad, la evidencia científica, propone que 
se agregue, y respetando la autonomía del paciente, 
en el 13 en la parte final donde dice: principio de no 
maleficencia, en la parte final donde dice: y respetando 
necesidades biológicas, psicológicas, sociales, 
espirituales y culturales propone que se agregue, del 
paciente y donde dice: principios de autonomía del 

paciente. propone que se elimine la parte que dice. 
las decisiones personales siempre que no afecten 
desfavorablemente a la continuidad de la especie 
humana así mismo y a los demás en integridad, salud, 
vida y desarrollo armónico e integral deberán ser 
respetadas por el médico tratante, esa parte pide que 
sea eliminado, repito, y enseguida donde dice en el 
caso de los pacientes se agregue con incapacidad legal 
o con discapacidad mental, y lo que sigue propone 
que sea eliminado, lo que sigue es lo siguiente: como 
es el caso de menores de edad e interdictos entre otros 
esa parte propone que sea eliminada, y lo que sigue 
deberá respetarse su autonomía ejercida a través de sus 
responsables o representantes legales, propone que se 
agregue, y según el caso respetarse su autonomía en 
el marco de la Ley 1996 de 2019. Y en el numeral 
14 que dice dónde dice: salud o de investigación caso 
en el cual bajo toda duda sobre el procedimiento, 
tratamiento, medicamento o intervención en la salud 
deberá primar propone que se elimine la protección, 
entonces quedaría, en la salud deberá primar que quede 
propone, la autonomía del paciente y su bienestar, y 
sigue, el paciente estará debidamente informado con 
miras a que no se haga o deje de hacer en su salud 
lo posible para, propone que se agregue, su adecuado 
diagnóstico y tratamiento dentro del margen de la 
práctica médica profesional y éticamente responsable 
garantizando los derechos humanos, el resto como 
viene en la ponencia, Juan Fernando Reyes Kuri firma 
está proposición, repito sobre el artículo 2.

Intervención del Representante César Augusto 
Lorduy Maldonado:

La última parte secretario y perdóneme que use el 
micrófono de manera, lo que acaba de expresar sobre 
los derechos humanos se refiere es al numeral 15, no.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Aquí hay un error de enumeración, entonces sería 
el 15 sí señor.

Intervención del Representante César Augusto 
Lorduy Maldonado:

Gracias muy amable, yo creo que allí están 
reflejados presidente, ahí están reflejado y yo lo había 
mencionado ahorita que había algunas consideraciones 
en los principios que afortunadamente el doctor Reyes 
Kuri ha recogido de manera acertada, yo creo que 
sobre eso también doctor Cristancho no deberíamos 
tener ningún tipo de problema, muchas gracias 
presidente. 

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

A usted doctor Lorduy, doctor Cristancho. 

Intervención del Representante Jairo Giovany 
Cristancho Tarache:

Gracias querido Presidente, mire yo creo que 
todas las proposiciones son muy interesante muy 
importante fortalecer este proyecto de ley, en todo 
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el texto del artículo 2 que lo que propone el doctor 
Kuri por lo menos la palabra sufrimiento, los médicos 
como tal están para eso para mitigar el sufrimiento, 
únicamente un cambio de palabras, el problema antes 
estaba en el numeral 11 en palabra beneficio aquí dice 
que el bienestar, la autonomía del paciente siempre 
se debe de respetar, ese es un principio básico de la 
ética médica y al final habla también nuevamente 
del paciente, o sea, implica el paciente y nosotros 
los médicos estamos dados hechos es para atender 
el paciente, para beneficio del paciente, entonces 
básicamente hasta ahí no sea avalo porque se considera 
que está implícito dentro de lo mínimo necesario que 
hace el médico para evitar sufrimientos y al final de 
cuenta lo que atiende es paciente, por nosotros no 
habría ningún problema sí incluirlo o no pero está 
implícito, pero el numeral 14 o numeral 15 que dice 
usted doctor porque no se avaló y porque tal vez 
porque es que ya habíamos avalado una proposición 
de la doctora Juanita, de la doctora Juanita de ese 
numeral y el cual es muy similar a lo que propone 
el doctor Kuri, entonces nos pareció más práctico 
no cambiar todo el texto de todo el artículo y dejar 
únicamente la proposición de Juanita de ese numeral 
que pretenden lo mismo que el doctor Reyes Kuri lo 
está manifestando y no cambiar de pronto algunas 
palabras del texto de todo el artículo, por eso fue 
querido entonces presidente yo invito al doctor Kuri 
que la deje como constancia más cuando ya el numeral 
que pretende la eliminación el numeral14 o numeral 
15, numeral 15 perdón, ya está esa proposición ya fue 
avalada, qué es la proposición de la doctora Juanita de 
ese artículo 2, querido Presidente.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Doctor Cristancho, vamos a organizar el debate, 
doctor Lorduy tiene usted el uso de la palabra y luego 
señor secretario vamos a proceder a organizar y a 
votar, adelante doctor Lorduy.

Intervención del Representante César Augusto 
Lorduy Maldonado:

Gracias Presidente, doctor Cristancho es que ya 
estamos a punto de llegar a un acuerdo, si partimos de 
la base de que estamos haciendo una ley, obviamente 
usted la lee y para usted hay cosas que están implícitas, 
pero el ciudadano tiene derecho a tener la oportunidad 
de leerla, no sobre lo implícito sino sobre lo que diga 
la ley, yo creo que si nos desprendemos de los que 
somos profesionalmente y consideramos que ya está 
implícito seguramente no va a haber ningún tipo de 
problema, es decir, digámosle al ciudadano lo que se 
supone que debe decir la ley independientemente de 
que se considera implícito o no, entre otras cosas esto es 
un Código Disciplinario y como Código Disciplinario 
no pudieran haber descripciones aquí subjetivas o 
implícitas, sino por el contrario totalmente expresas, 
¿por qué?, porque las sanciones desde el punto de 
vista de su tipicidad y del punto de vista de lo que 
contempla el código en términos de inspiración para 

imponerla que son los principios no pueden quedar 
sujetas a interpretaciones, tiene que quedar totalmente 
claro, muchas gracias Presidente.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Secretario, tenemos tres artículos en discusión, el 
artículo 2° que ha logrado conciliar las proposiciones 
así lo ha expresado su coordinador ponente, el artículo 
6° tiene una proposición de la Representante Juanita 
Goebertus y en esa proposición no existe acuerdo, 
no lograron conciliar los autores, el coordinador 
ponente y la doctora Juanita quien es la autora de 
esta proposición, vamos a votar el artículo 6°, vamos 
a votar la proposición de la Representante Juanita 
Goebertus y luego avanzamos con el artículo 2° que 
tiene ya un acuerdo, tengo solicitud de intervención 
del doctor Acosta y del Representante Reyes Kuri 
pregunto, ¿sus intervenciones harán referencia al 
artículo 6° y 2°?

Intervención del Representante Juan Fernando 
Reyes Kuri:

Presidente mi intervención es para el artículo 2°, 
que yo no voy a dejar mi proposición como constancia, 
pero quiero explicar por qué.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Doctor Reyes el coordinador ponente ha expresado 
que avala su proposición, que ha logrado un acuerdo 
con usted.

Intervención del Representante Juan Fernando 
Reyes Kuri:

No, no, no, sabía si la avala perfectamente

Intervención del Representante Jairo Giovany 
Cristancho Tarache:

No, no, no, me permite.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Adelante doctor Cristancho.

Intervención del Representante Jairo Giovany 
Cristancho Tarache:

No, lo que manifesté es que el numeral 14 de esa 
proposición ya está implícita en una proposición que 
fue avalada a la doctora Juanita Goebertus, entonces 
que se avalaría la proposición de la doctora Juanita 
Goebertus y le pedimos el favor al doctor Reyes 
Kuri que la dejara como constancia, porque al final 
de cuentas lo otro anterior son unas palabras que 
se cambiaron de beneficio por otra palabra que era 
bienestar, el tema de sufrimiento que dice doctor 
Lorduy con todo el conocimiento que debe estar 
implícito pero ya en otras partes se habla el tema del 
sufrimiento, entonces la solicitud que la hacemos 
al el doctor Reyes Kuri es que si puede dejar como 
constancia esa proposición, más aún cuanto el numeral 
14 que ya está avalado y es más o menos lo que me 
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dijo buscaba la doctora Goebertus y usted doctor 
Reyes Kuri, esa es la solicitud querido Presidente.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Doctor Cristancho le ruego coordine con el doctor 
Reyes, intenten conciliar y mientras avanzan en ese 
propósito, doctor César Lorduy.

Intervención del Representante César Augusto 
Lorduy Maldonado:

Pregunto, ¿numeral 14, o numeral 15?

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Venga doctor César, permítame que avancen con el 
artículo segundo e intenten una conciliación, vamos a 
concentrarnos en el artículo sexto y tiene el uso de 
la palabra la Representante Juanita Goebertus quien 
es autora de la proposición al artículo sexto, doctora 
Juanita Goebertus adelante y vamos a concentrarnos 
solo en el artículo sexto mientras avanzan en la 
discusión del segundo adelante doctora Juanita.

Intervención de la Representante Juanita 
María Goebertus Estrada:

Gracias Presidente, colegas a pesar de la hora 
les pido un poquito de atención a todos, este es un 
tema supremamente importante, yo reitero mi apoyo 
general a este proyecto, pero les pido atención con 
respecto al parágrafo primero del artículo sexto, este 
parágrafo por vía de esta ley prohíbe manipulación 
de células germinales humanas, maniobra o 
manipulación de código genético del embrión como 
forma de experimentación sobre el mismo, incluyendo 
cualquier tipo de injerto, perdón, cualquier injerto de 
este en animales o células de estos en el ser humano, 
esta es una limitación brutal al desarrollo científico a la 
prevención de enfermedades, yo entiendo que detrás 
de esto hay una visión, digamos supongo influida 
desde un punto de vista de una posible religión y 
aproximación a la ciencia desde la religión, y respeto 
profundamente a quienes tomen la decisión de no 
hacer uso de este tipo de tratamientos, de rehusarse 
a este tipo de experimentación, esa es la libertad de 
cada ser humano, lo que no podemos es por vía de 
esa concepción personal prohibir por vía de ley que 
un Estado tenga la capacidad y unos profesionales 
de talento médico, tengan la capacidad de desarrollar 
un potencial científico que es importantísimo para la 
prevención de enfermedad.

Entonces, insisto colegas me preocupa 
muchísimo este parágrafo creo que al igual que con 
las discusiones de eutanasia, estamos minando un 
proyecto que es valiosísimo en ética médica con 
discusiones de bioética, en mi opinión desde una 
concepción pensada desde una ética más asociada 
a una religión posible y no a la libertad que tiene 
que existir de experimentación médica, que nos 
permita la prevención de enfermedades muy graves, 
por eso colegas les invito a que podamos apoyar 

esta proposición y eliminar esa expresión, gracias 
Presidente.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

La proposición dice así.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Señor secretario, sírvase leer la proposición de la 
Representante Juanita Goebertus al artículo sexto y la 
sometemos a votación.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Propone, modifíquese el artículo sexto del proyecto 
de ley…

Intervención del Representante José Luis 
Correa López:

Presidente una moción de orden, yo pedí la palabra 
como ponente y autor.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Doctor Correa tiene usted el uso de la palabra, 
excúseme no había leído su solicitud, adelante. 

Intervención del Representante José Luis 
Correa López:

Tranquilo Presidente, miren hay una cosa que 
me preocupa de lo que está diciendo Juanita y es 
adicionar a todo lo que ella dice, más allá incluso 
de la experimentación este fue uno de los temas que 
se tocaron con la Academia Nacional de Medicina 
pero desafortunadamente dentro del trabajo entre los 
ponentes digamos que nos podemos poner de acuerdo 
y es un tema claro, el hecho no poder manipular células 
germinales va a acabar con la posibilidad de que se 
haga en Colombia cualquier tipo de tratamiento de 
fertilidad, entonces una mujer que necesita un apoyo 
hormonal para poder llegar a embarazarse, que lo 
podría llegar a ser a través de una fecundación in vitro o 
a través de una digamos que una inseminación natural, 
pues no lo vamos a poder hacer porque al momento de 
nosotros de darle hormonas a esta paciente estamos 
manipulando las células germinales, entonces vamos 
a acabar con todo lo que tiene que ver con fertilidad 
en el país, yo como autor y como ponente, no como 
coordinador pero sí como ponente, les pido el favor 
de que nos ayuden a que no volvamos ilegal una 
práctica ampliamente conocida de la ginecología que 
es los tratamientos de fertilidad y que tan importantes 
son para las personas que por x o y motivo no pueden 
fecundar por vía natural y que necesitan del apoyo de 
un tratamiento para poder llegar a lograr eso, pero si 
nosotros no permitimos esto, entonces no se podrán 
congelar embriones para poder posteriormente hacer 
fecundaciones in vitro, porque es una manipulación 
de un embrión y este artículo no está permitiendo que 
eso se puede hacer.
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Yo respeto la postura de mis compañeros, pero 
yo les estoy dando mi concepto técnico de qué 
pasaría si no aceptamos la proposición de Juanita, 
obviamente, esto es un tema que dentro de, digamos, 
que nosotros ha habido diferencias, pero yo considero 
que es fundamental que nosotros entendemos eso, 
entendamos a qué nos estamos exponiendo si no 
aceptamos la proposición y el artículo sigue como va 
y es la misma preocupación que la Academia Nacional 
de Medicina se le genera y es que nosotros acabemos 
con todo lo que tiene que ver con ginecobstetricia, 
con medicina fetal, con tratamientos de fertilidad.

Entonces estamos diciéndole a la gente, no, 
no pueden adicional a muchas otras cosas, cierto, 
más allá que nosotros entremos aquí a debatir la 
experimentación con células madre, etcétera, etcétera, 
de entrada si no aceptamos estamos garantizando que 
las personas que necesitan un tratamiento de fertilidad, 
que quieran tener un hijo, que quieran procrear, pero 
que necesiten el apoyo en la ciencia para poderlo 
lograr o en que su defecto necesitemos más adelante 
hacer una intervención en un embrión o en un feto 
no se puede hacer, entonces estamos censurando, 
estamos castrando una rama importantísima, tanto 
de la cirugía pediátrica, como de la medicina, de la 
ginecobstetricia, muchas gracias Presidente.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Doctor Correa muchas gracias, doctora Neyla 
Ruiz ha solicitado la palabra para intervenir sobre el 
artículo sexto, se alista el doctor Gabriel Santos y el 
doctor José Daniel, adelante doctora Neyla.

Intervención de la Representante Neyla Ruiz 
Correa:

Presidente, me excuso porque hace un rato dejé 
mi proposición sobre el artículo seis como constancia 
y quisiera pedirle al señor ponente el doctor Jairo 
me explique un poquito porque estoy un poco 
confundida, estoy revisando mis archivos en el primer 
texto que tengo del proyecto cuando formulamos la 
proposición, precisamente estábamos encaminados a 
eliminar el parágrafo, precisamente por lo mismo que 
acaba de explicar el doctor José Luis y Juanita, muy 
preocupados especialmente por el tema de aquellas 
mujeres que no pueden ser madre,s digámoslo 
naturalmente, que tienen que acudir a un proceso 
de la ciencia y que como dijo el doctor José Luis, lo 
estamos censurando, nos preocupa enormemente ese 
parágrafo, en mi proposición estábamos eliminando 
el parágrafo y estábamos creando un nuevo parágrafo 
donde pues se daba esa alternativa, veo que hay 
un segundo texto del proyecto donde se incluye el 
parágrafo que tengo en mi proposición tal y como está 
redactado en mi proposición, pero incluye también el 
parágrafo que estábamos eliminando, entonces estoy 
un poco enredada en ese tema, porque ese segundo 
texto contiene mi parágrafo, el parágrafo que yo 
propuse, pero sigue conservando el parágrafo que 
propusimos eliminar.

Entonces sí quisiera que el doctor Jairo me aclarara 
un poquito porque estamos tocando dos textos, pues 
que en el uno ya se incluye parte de las proposiciones 
que hemos estado aquí debatiendo, Muchas gracias 
Presidente. 

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

A usted doctora Neyla, doctor Gabriel Santos, 
adelante.

Intervención del Representante Gabriel Santos 
García:

Muchas gracias Presidente, creo que la 
interpretación exegética de aprobar este texto con este 
parágrafo como viene, nos habría impedido uno de 
los desarrollos científicos más importantes en nuestra 
generación y es uno de los desarrollos científicos más 
importantes que tenemos hoy en día, si nosotros nos 
vamos a la interpretación de lo que podría entenderse 
como la maniobra, manipulación del código genético 
del embrión como toda forma de experimentación, 
pues tendríamos una consecuencia natural de eso, 
es no haber podido tener ninguna de las tres vacunas 
con las que estamos vacunando de una manera muy 
efectiva hoy en Colombia.

Este es por supuesto un debate moral, no científico, 
que ya absolvió la misma cabeza de la Iglesia 
Católica, encabezan autorización para todos los 
católicos de vacunarse, y a qué hago referencia, este 
es quizás un mito que muchos de ustedes han oído que 
parte del material celular de un embrión se utilizó en 
los años 70 y 80 para desarrollar las células con las 
que se hacen hoy las vacunas de ARN mensajero y 
también esa es, digamos, esa célula, la HEK293 fue 
la que se usó para la investigación y que terminó por 
desarrollarnos los vehículos más importantes para 
nosotros poder tener las dos vacunas más exitosas en 
PFIZER y MODERNA, pero también en la vacuna 
de JOHNSON y JOHNSON, las células PEERC6 
que provienen del material celular de un feto, esto se 
descubrió como lo dije anteriormente en los años 70 
y 80, y es lo que hoy nos permite tener esos tres tipos 
de vacuna.

Yo creo que una interpretación legalista de la norma 
terminaría por prevenir que nosotros pudiéramos tener 
este tipo de desarrollos científicos, esto como lo digo 
no es una discusión científica que ya está solventada, 
como lo decía la Representante Goebertus, como 
lo decía el Representante Correa, como lo decía la 
Representante Neyla, sino es básicamente una línea 
moral, y una línea moral, además que ya fue absuelta 
en cabeza de la Iglesia Católica, entonces no vería por 
qué nosotros no solo estamos dando un debate que 
ya se surtió, estamos siendo más papistas que el Papa 
literalmente, si no estamos por otro lado evitando que 
tengamos desarrollos científicos que hoy en día están 
salvando cientos de millones de vidas por esta misma 
discusión, gracias Presidente.
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Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Doctor José Daniel López tiene el uso de la palabra.

Intervención del Representante José Daniel 
López Jiménez:

Gracias Presidente, yo simplemente quiero 
recalcar la gravedad de lo que acá se está diciendo, 
yo no sé si todos los colegas tuvieron la oportunidad 
de oír al Representante José Luis Correa, pero 
ojalá pudiéramos como rebobinar y darle play a su 
intervención.

La consecuencia de la aprobación de este artículo 
como viene la ponencia es que se frustraría en los 
desarrollos científicos y los tratamientos médicos de 
fertilidad en gran medida, quienes dicen defender 
la vida que acá todos defendemos la vida, pues 
deberían también generar las condiciones científicas 
y legales para el desarrollo científico que propició el 
surgimiento de la vida, cosa que claramente no es esta 
disposición y luego viene una igualmente grave, el 
Representante Gabriel Santos cuando no recuerda que 
parte de la base científica, el desarrollo de las vacunas 
de la ARN que son digamos la base de las vacunas o de 
parte de las vacunas eficaces en la prevención de los 
tantos del contagio como de las versiones más graves 
o de los peores efectos del Covid-19, es justamente 
el tipo de material que acá se pretende prohibir para 
tratamientos científicos.

Yo sí quiero que los ponentes nos den una 
explicación muy clara sobre sus motivaciones para 
incluir semejante, digamos contenido, que a mí me 
suena es un despropósito y también quiero dejarles a 
ellos una reflexión, digamos, más personal si se quiere 
y en sí la ideología o la creencia son lo suficientemente 
preponderantes en las decisiones públicas como para 
cerrarle la puerta a los tratamientos de fertilidad y al 
desarrollo de vacunas que salvan vidas en Colombia.

Yo creo que no hay ni ideología, ni creencia personal 
que justifique someter a todos los colombianos a 
semejante infortunio, gracias Presidente.

Dirección de Presidencia Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Doctor Mauricio Toro, estamos en el artículo 
6°, discutiendo la proposición de la doctora Juanita 
Goebertus y se alista el doctor César Lorduy, adelante 
doctor Toro.

Intervención del Representante Mauricio 
Andrés Toro Orjuela:

Gracias Presidente, yo quiero sumarme a la 
preocupación que han manifestado los compañeros 
que me antecedieron en la palabra y quiero decir que 
este artículo es sumamente grave porque pone una 
barrera no solamente en el avance de la ciencia y la 
tecnología para la cura de enfermedades complejas, 
para la posibilidad que tienen tantas familias y 
personas que no han podido concebir un hijo de 
poderlo hacer así, es decir, esto nos devuelve a 
nosotros a tres siglos atrás y nos deja en una situación 

muy compleja, precisamente también no solamente 
para el tratamiento de enfermedades complejas y de 
lo que implica a las familias que quieran tener hijos y 
no han podido utilizar estos mecanismos para poderlo 
hacer, sino que aquí también hay otro elemento 
importante en Colombia, es un país que tiene mujeres 
quemadas con ácido, Colombia es un país que ha 
logrado desafortunadamente clasificarse en uno de 
los países que más problemas tiene, en diciembre por 
ejemplo, con quemadura de niños y de colombianas 
y resulta que parte de este ejercicio de manipulación 
que permite la genética, hablando técnicamente, 
pues permite crear mecanismos para por ejemplo 
desarrollar tratamientos para las quemaduras.

Hay unas hormonas que se utilizan, partiendo 
de la base de la genética para poder desarrollar 
tratamientos para quemaduras, injertos de piel que 
son desarrollados en laboratorios, que le salvan la 
vida a niños, niñas, adolescentes, que aquí, digamos, 
a tantos nos preocupa y efectivamente para también 
tantas mujeres quemadas con ácido.

Y es gracias a este tipo de tecnología, gracias a 
este tipo de impresiones que permite hoy la ciencia 
tener y que en Colombia se está aplicando y que 
Colombia resulta que por tener ese porcentaje tan 
alto de quemados con pólvora en diciembre y ese 
porcentaje desafortunado tan alto de quemaduras, en 
especial contra mujeres con ácido, pues ha logrado 
un papel preponderante en el mundo y hoy experta 
exporta tejidos que se cultivan en laboratorios 
para poder garantizar la protección de la vida y 
de la eternidad de quienes hoy son quemados por 
diferentes situaciones.

Entonces creo que esto también va muchísimo más 
allá de no solamente lo que dicen mis compañeros y 
también un tema está en el que Colombia exporta, en 
el que Colombia da ejemplo y en el que Colombia 
se hacen tratamientos muy complejos a partir 
precisamente de lo que este artículo iría a promover, 
que es la de evitar y prohibir la manipulación de 
células germinarias humanas, así que creo que esto es 
mucho más grave que un debate religioso, y yo estoy 
de acuerdo con lo que decía mi compañera Juanita y 
es que cada persona tiene que tener la libertad como 
Colombia se le respeta decidir si acude o no a este 
tipo de tratamientos, pero nosotros no podemos por 
medio de una ley de estas, prohibirle a esa libertad y o 
torpedear esa libertad ciudadana que cada uno escoja 
el tratamiento que quiere tener para cualquiera de los 
casos en los que son innumerables, además se usa este 
tipo de ciencia y de tecnología que tiene que ver pues 
con la manipulación de células generales humanas, 
código genético, gracias Presidente.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante César Lorduy tiene el uso de la 
palabra por tres minutos y después el Representante 
Cristancho que creo que ya hay aquí una decisión 
respecto a este tema.



Página 106 Lunes, 11 de abril de 2022 Gaceta del conGreso  291

Intervención del Representante César Augusto 
Lorduy Maldonado:

Gracias Presidente, creo que estamos llegando a la 
posibilidad de lograr un entendimiento debidamente 
argumentado, para eso quiero completar este 
escenario de argumentos con la sentencia de la Corte 
Constitucional, la C-669 del año 2014, y entre otras 
cosas tiene algo que yo le manifesté ahorita, doctor 
Cristancho, y es la indefinición lingüística que es 
supremamente importante cuando ahorita usted 
mencionaba que ya estaba implícito, sin embargo, la 
voy, estoy citando una sentencia porque si dejáramos 
el parágrafo del artículo 6°, estaríamos haciendo 
imposible que algunas disposiciones que son legales, 
que contemplan lo contrario de lo que está en ese 
parágrafo se pudieran aplicar.

Entonces, por ejemplo, resulta que la Ley 1098 de 
2006, por la cual se expide el Código de la Infancia y 
la Adolescencia tiene varias leyes que complementan 
y algunos decretos que la reglamentan, y uno de 
esos decretos que es el 1548, por ejemplo, dice en 
el artículo segundo que para el efecto del presente 
decreto y, perdóneme Presidenta que lo lea, adóptense 
las siguientes definiciones, donantes de gametos o 
preembriones es la persona que por voluntad propia 
dona sus gametos o preembriones para que sean 
utilizados con fines terapéuticos o investigativos, 
si nosotros dejáramos ese parágrafo de manera 
contundente, estaríamos prohibiendo que toda esta 
serie de disposiciones que tienen todos los niveles de 
argumentación que ha presentado Juanita, el doctor 
Correa y todos los demás pudieran tener vigencia, 
yo creo que definitivamente doctor Cristancho, ese 
parágrafo sobra en esta disposición legal que ustedes 
nos proponen, muchas gracias Presidenta.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante Cristancho tiene el uso de la Palabra 
por dos minutos.

Intervención del Representante Jairo Giovany 
Cristancho Tarache:

Gracias Presidenta, mire doctor Lorduy y 
compañeros que han hecho esta proposición de 
eliminación de este parágrafo del artículo sexto, esta 
discusión se nos dio entre Correa, doctor Acosta, 
las UTL y fue difícil, incluso, con la Academia 
Colombiana de Medicina revisamos los conceptos de 
bioética de las facultades que dictan el tema de bioética 
y nunca llegamos a un acuerdo y el objetivo aquí era 
del doctor Acosta en su momento, era presentarlo, 
era generar la discusión, pero nosotros con el doctor 
Correa siempre pensamos que nos podemos inhibir 
que se haga el estudio, sobre todo porque es algo que 
se necesita, más ahora que ya tenemos el genoma 
humano y que posiblemente sí hay los tratamientos 
que se basan en cierta forma en la manipulación de 
esas células germinales, hemos llegado a un acuerdo.

Yo creo que con el oficio de todos, del Gremio 
Médico, que al final de cuentas son los que van a 
hacer este ejercicio, los científicos y es eliminar este 
parágrafo, me parece lo más, lo más lógico por ahora, 

se da una discusión que la daremos en la Comsión 
Séptima de Senado, entonces la verdad que yo creo 
que esta era la discusión y hemos llegado a un acuerdo 
con los demás ponentes, el doctor Acosta también y le 
agradezco porque ha manifestado que sí lo dejemos 
así con la eliminación.

Entonces la primera proposición que se pasó 
fue la de la doctora Neyla Ruiz, que proponía esa 
prohibición, la manipulación de los germinales, 
pero ella agregaba un parágrafo y ahora sí le explico 
doctora Neyla por qué el parágrafo como tal no se 
lo avalamos en su momento, que lo que buscaba es 
que el Ministerio de Salud y los Tribunales de Ética 
Médica reglamentaran en doce meses.

Mire, nosotros, esto es un Código de Ética Médica 
y nosotros no podemos exigirle al Ministerio de Salud 
que reglamente, yo creo que eso ya está, no podemos 
hacerlo en esta ley sí se podría, pudiera sí hacerlo con 
mucho gusto lo haríamos, pero no es viable, entonces 
por eso doctora Neyla en su momento no, pero estamos 
de acuerdo que usted fue la primera que manifestó que 
estaba, proponía la eliminación de ese párrafo de la 
manipulación de células germinales, así que creo que 
hemos llegado ya a un consenso, querido Presidente, 
no sé qué más quede por aclarar en este momento, 
le pido doctor Reyes Kuri, en aras de avanzar en el 
proyecto que deje como constancia su proposición, 
más cuanto el numeral 14 ya en la proposición de la 
doctora Goebertus fue avalado y el artículo séptimo, 
pues yo creo que ya llegamos a la eliminación de esa 
última línea que en algún momento nos generó una 
discordia, gracias querido Presidente.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante, antes de darle la palabra al 
Representante Reyes Kuri, quedamos entonces en 
que la proposición presentada por la doctora Juanita 
para el artículo sexto sería avalada, ¿cierto doctor 
Cristancho?, y eso entonces nos permitiría votar 
el artículo sexto con la proposición avalada de la 
Representante Juanita, doctor Reyes Kuri usted se va 
a referir al artículo, perdóname un segundito doctora 
Neyla, haciendo la claridad de que la proposición de 
la doctora Neyla creo que también va en el mismo 
sentido y fue, digamos, llegada primero, entonces 
sería realmente la proposición conjunta entre o que 
están bajo el mismo sentido de la doctora Neyla y la 
doctora Juanita, Representante Reyes Kuri, usted se 
va a referir a esta proposición.

Intervención de la Representante Neyla Ruiz 
Correa:

Presidenta, permítame un segundo Presidenta.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Claro que sí señora.
Intervención de la Representante Neyla Ruiz 

Correa:
Gracias, yo sigo quedando con la duda doctor 

Jairo, porque encuentro en el texto del proyecto que 
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al parágrafo que yo propuse se adicionará, se quitará 
el que estábamos ahorita debatiendo, se adicionará un 
nuevo parágrafo y lo encuentro dentro del texto del 
proyecto, entonces eso es lo que no entiendo y no me 
queda claro, o sea, el parágrafo que yo propuse tal y 
como lo propuse está incluido dentro del nuevo texto 
del proyecto.

Intervención del Representante Jairo Giovany 
Cristancho Tarache:

No Neyla, mire, en esta usted propuso la 
eliminación como lo propuso Juanita y el doctor Toro 
y otros compañeros que inicialmente no fue avalada, 
pero ya en consenso la suya parcialmente quedaría 
avalada ese primer parágrafo de eliminación, junto 
con la doctora Juanita y el doctor Toro, pero el 
parágrafo que dice que el Ministerio de Salud y el 
Tribunal de Ética reglamentarán, en ninguna parte 
está de la ponencia, y si lo tienes por ahí me gustaría 
que me lo citara porque nosotros no lo tenemos en la 
ponencia, Neyla, muchas gracias.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Doctor Juan Fernando, ¿usted va a hablar sobre 
este artículo?

Intervención del Representante Juan Fernando 
Reyes Kuri:

Sobre el artículo segundo, Presidenta.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Permítame, entonces salgo del artículo sexto y ya le 
doy la palabra para el artículo segundo, quedamos así 
en el artículo sexto, proposición avalada parcialmente 
de la Representante Neyla en donde se hace la 
eliminación de un parágrafo, en el mismo sentido de 
la proposición de la Representante Juanita Goebertus 
que es la eliminación del parágrafo, ¿estamos de 
acuerdo?, perfecto, vamos entonces a votar el artículo 
sexto, doctor Mantilla si me hace el favor de leer por 
favor la proposición de la Representante Juanita para 
salir del artículo sexto y tener claro el sexto y vamos 
en este momento después al séptimo.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Modifíquese el artículo sexto del Proyecto de ley 
173 de 2020, el cual quedará así:

Artículo sexto. 

Propone el parágrafo eliminar lo que dice lo 
siguiente:

Parágrafo primero. Está prohibida la manipulación 
de células germinales humanas, la maniobra o 
manipulación del código genético del embrión, como 
toda forma de experimentación sobre el mismo, 
incluyendo cualquier injerto de este en animales o 
células de estos en el ser humano, ese parágrafo repito 
propone la doctora Juanita Goebertus sea eliminado 
del artículo sexto, el resto quedaría como viene en la 
ponencia, ha sido leído.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, entonces ahora vamos…

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Neyla Ruiz también lo firmaría entonces de 
acuerdo a lo que ha manifestado. 

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Correcto, vamos entonces con el artículo séptimo 
que ya también hay un acuerdo respecto al artículo 
séptimo, tenemos una proposición avalada de la 
Representante Juanita Goebertus, una proposición 
avalada de los ponentes, esas dos ya fueron leídas de 
manera previa, una proposición avalada de José Luis 
Pinedo, una proposición avalada de la Representante 
Neyla, una que ella había dejado como constancia y 
se avalaría la presentada por el Representante Toro 
y la Representante Juanita, perfecto, creo que ahí 
también entonces tendríamos un acuerdo, faltaría que 
leyera usted la del Representante José Luis Pinedo y 
la Representante Juanita y Mauricio creo que ya la 
había leído, pero si no lo volvemos a leer.

Entonces leamos esas dos para poder someter el 
sexto y el séptimo en consideración.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

Sí señora presidenta, la explicaron, pero es muy 
sencillo, dice: modifíquese el artículo séptimo del 
Proyecto de ley 173 de 2020 Cámara de la siguiente 
manera propone la doctora Juanita y el doctor 
Mauricio Toro que la frase final del último párrafo 
donde dice, el consentimiento informado no es válido 
para la eliminación de algún ser humano, esa parte 
propone que se elimine.

Y la del doctor José Luis Pinedo propone en 
el parágrafo primero cuando dice, en caso de 
consentimiento por representación subrogado o 
indirectos si no existe expresión de voluntad anticipada 
se tendrá en cuenta el siguiente orden, en el segundo 
cuando dice, quienes se encuentren del primero al 
cuarto grado de consanguinidad o primero civil, 
propone que se agregue, en el grado más próximo, el 
resto como viene en la ponencia.

Firma José Luis Pinedo Campo.

Ha sido leída las dos proposiciones sobre el artículo 
séptimo que faltaban por leer.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, entonces creo que, ya habiendo acuerdo, 
yo veo aquí que Juanita me dice que sí, habiendo 
acuerdo en todo vamos a someter a consideración 
el artículo sexto y el séptimo con las proposiciones 
avaladas y leídas, se abre la discusión, anuncio 
que se va a cerrar, se cierra la discusión, ¿aprueba 
esta plenaria los artículos sexto y séptimo con las 
proposiciones avaladas leídas?
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Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la presidenta a la plenaria si aprueban 
los artículos 6° y 7° con las proposiciones avaladas 
leídas, si alguien va a votar de manera negativa por 
favor le manifiesta a esta Corporación en este instante 
su posición de voto, señora presidenta, han sido 
aprobados por unanimidad los artículos 6° y 7° con 
las proposiciones leídas.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Bueno, entonces ahora me queda solamente el 
artículo segundo vamos de la siguiente manera, tengo 
avaladas, proposición de los ponentes, proposición 
de la doctora Juanita Goebertus de eliminación del 
numeral 14 y una proposición también avalada de la 
Representante Milene Jarava que está avalada, tengo 
una proposición del doctor John Arley Murillo que no 
está avalada, doctor Jhon Arley ¿usted la dejaría como 
constancia en aras de poder avanzar?

Intervención del Representante Jhon Arley 
Murillo Benítez:

Presidenta, sí, en aras que podamos dar continuidad 
la dejo como constancia.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Murillo, constancia.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Representante Jorge Méndez también tiene una 

proposición no avalada en el artículo segundo, usted 
la dejaría como constancia doctor Jorge Méndez, 
doctor Jorge Méndez.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se había manifestado previamente señora 
Presidenta.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Ya dejo como constancia esta también.
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Sí.
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Cierto, perfecto, Representante Juanita usted tiene 

una no avalada del numeral 16, creo que también de 
eliminación, usted esa ya la dejó como constancia, 
verdad.

Intervención de la Representante Juanita 
María Goebertus Estrada:

Sí presidenta, ya la dejé como constancia. 
Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Así que en este artículo solamente tendríamos 

pendiente la del Representante Juan Fernando 

Reyes Kuri que estaría avalada parcialmente con 
la proposición de la doctora Juanita de eliminar 
el parágrafo 14, Representante, tiene usted el uso 
de la palabra para ver qué podemos hacer con su 
proposición.

Intervención del Representante Juan Fernando 
Reyes Kuri:

Gracias señora presidenta, esta proposición que 
he presentado me parece de la mayor importancia, 
primero, digamos, parcialmente la proposición de la 
Representante Juanita que digamos que yo la recojo 
en mi proposición, pero solo parcialmente, ella no 
plantea eliminar el numeral 14.

Segundo, yo insisto en una cosa que es importante 
y que pareciera que aquí se quiere borrar en esta 
discusión de este proyecto y es la autonomía del 
paciente, cuando hablamos de la autonomía del 
paciente, pues estamos hablando, por supuesto, de 
un tema muy importante que ya habíamos discutido 
que es el derecho fundamental a morir dignamente 
y si el paciente en su autonomía puede tomar o no 
decisiones, por eso, en esa proposición yo recalco 
varias veces y el tema de la autonomía del paciente.

Y lo tercero que me parece muy importante es 
que en ese numeral 14, en el título del que habla del 
principio de autonomía del paciente, yo pretendo 
o sugiero eliminar la siguiente frase, porque me 
parece muy riesgosa, fijasen ustedes, voy a leer, abro 
comillas, “se entiende por autonomía del paciente 
la libertad de este para alcanzar el conocimiento 
suficiente para deliberar, decidir, actuar y actuar 
sobre su propio estado de salud”, hasta ahí perfecto, 
pero miren lo que sigue, que es lo que yo pretendo 
eliminar, miren lo que sigue, las decisiones personales 
siempre que no afectan desfavorablemente a la 
continuidad de la especie humana a sí mismo y a 
los demás, los demás está bien, pero a sí mismo 
en integridad, salud, vida y desarrollo armónico e 
integral deberán ser respetados por el médico tratante, 
si ven, hace la salvedad de ese artículo que en mi 
autonomía, la autonomía del paciente llega siempre 
y cuando mi decisión personal, la del paciente no 
afecte desfavorablemente la continuidad de la especie 
humana y no me afecte a mí mismo en mi integridad, 
mi salud, mi vida y desarrollo armónico e integral, 
eso no puede ir de nuevo estamos hablando, estamos 
metiendo aquí otro tema, que yo también he apoyado 
este proyecto, pero compañeros, este es un tema que 
lo tenemos que discutir y yo pido que lo discutamos 
cuando hablemos del derecho a morir dignamente, el 
proyecto de eutanasia que entre otras cosas de nuevo 
ya está para segundo debate y no metamos este tema 
aquí, ya lo hemos dicho si queremos regular el derecho 
a morir dignamente, además tenemos que hablar es de 
una ley estatutaria y no de una ley ordinaria, por eso 
yo no puedo dejar esta proposición como constancia, 
Representante Cristancho, yo le pediría que la avale 
porque definitivamente esto afecta lo que ya hemos 
venido hablando y es el derecho fundamental a morir 
dignamente, gracias.
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Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, señor secretario vamos a anunciar 
proyectos porque estamos ya sobre el tiempo, 
anunciemos proyectos y seguimos una vez anunciemos 
el debate y levanto cuando se nos agote ya el tiempo, 
por favor.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

La noche es joven, la noche es joven, podría sí para 
las 005 horas.

Dice así, ahora sí me da gracias, no.

Se anuncia para el día miércoles 29 de septiembre 
los siguientes proyectos.

Proyectos para segundo debate.

Proyecto de ley número 173 de 2020 Cámara, 
por medio del cual se modifica la ley 23 de 1981 y se 
dictan otras disposiciones.

Proyecto de ley número 308 de 2020 Cámara, 
por medio del cual se establecen principios para el 
desarrollo de la pesca de forma sostenible. 

Proyecto de ley número 460 de 2020 Cámara, 
por medio de la cual se promueve la educación 
emocional en las instituciones educativas.

Proyecto de ley número 581 de 2021 Cámara, 
por medio de la cual se modifica el artículo 687 del 
Código Civil.

Proyecto de ley número 321 de 2020 Cámara, 
por medio de la cual se crea la ruta integral del 
emprendimiento de mujeres. 

Proyecto de ley número 181 de 2020 Cámara, 
por medio de la cual se regula la venta de suplementos 
dietarios en gimnasio, centros de acondicionamiento 
físico.

 Proyecto de ley 436 de 2020 Cámara, por medio 
de la cual se modifica la Ley 1617 del 2013. 

Proyecto de ley número 377 de 2020 Cámara, 
por medio de la cual se crea el régimen de zona 
turística económica social especial. 

Proyecto de ley número 164 de 2020 Cámara, 
acumulado con el proyecto de ley número 420 de 
2020 Cámara, por medio de la cual se modifica la 
Ley 760 2002, Código Nacional de Tránsito. 

Proyecto de ley número 125 de 2020 Cámara, 
por medio de la cual se instituyen las cabalgatas 
como una actividad económica, recreativa y cultural. 

Proyecto de ley número 197 de 2020 Cámara, 
por medio del cual se promueve la innovación en 
Colombia y se dictan otras disposiciones”. 

Proyecto de ley número 483 de 2020 Cámara, 
por medio de la cual se crea el tipo penal de acoso 
sexual en espacio público. 

Proyecto de ley número 466 de 2020 Cámara, 
por medio de la cual se crea una zona económica y 
social especial.

Y la de que estamos tratando, ya está, perfecto.

Han sido anunciados los proyectos de ley para la 
sesión del día miércoles 29 de septiembre de 2021, o 
sea, mañana.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias secretario, Representante Carlos Acosta 
tiene el uso de la palabra sobre el artículo segundo, 
vamos a tener solamente dos minutos por favor 
para que puedan intervenir, Representante Acosta, 
Representante Juanita Goebertus dice que ella se 
sumaría a la de Reyes Kuri si fuese avalada, o le 
retiramos la suya y usted se queda solo con la de 
Reyes Kuri. 

Intervención de la Representante Juanita 
María Goebertus Estrada:

No, de ser avalada la de…

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto.

Intervención de la Representante Juanita 
María Goebertus Estrada:

Reyes Kuri, pero asumimos la que más completa 
la de él, tendría más sentido aceptar la de él.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, Representante José Daniel tiene el uso 
de la palabra sobre la proposición del Representante 
Reyes Kuri por dos minutos.

Intervención del Representante José Daniel 
López Jiménez:

Gracias Presidenta, simplemente yo quiero es 
hacerle un llamado a los ponentes a que mantengamos 
la misma línea con la cual se han dirimido las anteriores 
diferencias, y es que mantengamos este proyecto de 
ley en lo esencial, en lo que nos recoge, en lo que nos 
reúne, si nos metemos en la controversia que plantea 
la definición actual consignada en la ponencia del 
artículo segundo, creo que no hay ninguna posibilidad 
que lleguemos pronto a feliz término, luego nuestras 
recomendaciones es que este es un proyecto de ley 
neutro en todos estos temas morales, bioéticos y que 
no se convierte en un escenario para tomar ventajas 
en un lado o en el otro frente a discusiones, como por 
ejemplo, la del derecho a morir dignamente, luego 
yo sí le insistiría a los ponentes a son de sacar este 
proyecto de ley adelante el día de hoy que avalaran 
esta proposición, gracias Presidente.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante Lorduy tiene el uso de la palabra 
dos minutos.
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Intervención del Representante César Augusto 
Lorduy Maldonado:

Presidente, yo me siento representado en la 
proposición del doctor Reyes Kuri e insisto en que 
la indeterminación del lenguaje, de la ambigüedad y 
vaguedad de los conceptos, no puede estar presente 
en este proyecto tan importante; el hecho de que se 
considere que las cosas están implícitas no puede ser 
suficiente argumento, yo le pido al doctor Cristancho 
en ese ánimo de conciliación que lo ha caracterizado 
en la última hora, que avale la proposición del doctor 
Reyes Kuri y yo creo que de esa manera resolvemos 
todas las inquietudes, muchas gracias Presidenta.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Señora Presidenta, permítame hacerle una 
pregunta con la venia suya, señora Presidenta y del 
ponente, es lo siguiente, los ponentes, el doctor Jairo 
Cristancho ha avalado la proposición del doctor Reyes 
Kuri, menos en el numeral 14 que él no lo enumeró, 
enumeró fue el 15, entonces el 14 no lo avalan, el 14 
avalan, es la que presenta la doctora Juanita, entonces 
avalan toda la proposición, repito, el doctor Reyes 
Kuri, menos el numeral 14 que él plantea, avalan 
es la de la doctora Juanita, la de la doctora Juanita 
hace un momento acaba de decir que respalda la 
proposición del doctor Reyes Kuri, quiere decir que 
también respalda el artículo, el numeral 14 que ella 
ya se la habían avalado, porque entonces tendríamos 
que interviniera el señor ponente y el doctor Reyes a 
ver si…

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Ok, entonces tendríamos avalada la del 
Representante Reyes Kuri, en el entendido que Juanita 
retiraría la suya y se uniría a la de Reyes Kuri, doctora 
Juanita.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí señora, eso es lo que ella planteó.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

¿Así estaría bien?

Intervención de la Representante Juanita 
María Goebertus Estrada:

Siempre y cuando avalen la del 14 del Representante 
Reyes Kuri.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Y es que el Representante Reyes Kuri tiene algo 
sobre el número 14, Representante Reyes Kuri, 
usted en el numeral 14 tiene una proposición, se le 
está hablando todo lo demás y se está avalando la de 
Juanita que elimina una parte, ¿usted no se sentiría de 
pronto ahí recogido?

Intervención del Representante Juan Fernando 
Reyes Kuri:

No Presidenta, porque la mía es más amplia, sí, 
por eso Juanita plantea lo contrario que ella se suma 
a la mía, digamos porque la mía un poco recoge 
mi proposición, recoge lo que ella también está 
planteando, pero la de ella no recoge lo que yo he 
planteado.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Correcto, entonces Representante Cristancho, 
usted nos dirá qué hacemos.

Intervención del Representante Jairo Giovany 
Cristancho Tarache:

Gracias querida Presidente, yo creo que nosotros 
hemos sido como el doctor Lorduy lo dice muy 
condescendientes y de verdad que creo que hemos 
llegado a un proyecto de ley bastante favorable, 
en principio de la ética médica que lo que busca es 
beneficiar al paciente, al bienestar del paciente, hacer 
cosas buenas por el paciente, a este numeral 14 y por 
eso hablábamos, doctor Reyes Kuri y doctora Juanita 
de muchas proposiciones que en algún momento 
entre nosotros mismos no estábamos, nos pusimos 
los ponentes, pero quisimos traerlas aquí, por eso 
en aras de la democracia las valoramos, le dimos 
el aval, pero es que este numeral 14 dice, principio 
de autonomía del paciente y yo voy a colocárselo 
al contrario, al contrario, se entiende por autonomía 
del paciente la libertad de este, del paciente para 
alcanzar el conocimiento suficiente, o sea, puede 
leer para deliberar, decidir y actuar sobre su propio 
estado de salud, el paciente puede decir no, yo no 
me someto a este tratamiento, ahí viene la discusión, 
las decisiones personales siempre que no afecten 
transformablemente a la continuidad de la especie 
humana y así mismo y a los demás en integridad 
de salud y desarrollo armónico integral deberán ser 
respetadas por el médico tratante.

Doctor Lorduy si el paciente en algún momento 
manifiesta que no está de acuerdo con algún 
tratamiento que lo van a someter, él puede decir, no 
estoy de acuerdo y usted no lo puede obligar como 
médico, yo creo que la ética médica no solamente 
es médico-paciente, sino paciente-médico, paciente-
instituciones, paciente-ciudadanía.

Entonces yo creo que en aras del tiempo, por 
favor doctor Reyes Kuri dejémosla para discusión, le 
avalamos la primera parte, avalamos la de la doctora 
Juanita y en el tercer debate en la Comisión Séptima 
Senado se mirará qué hacemos con este parágrafo, 
el numeral 14 que me parece que genera una amplia 
discusión y en este momento no nos daría el tiempo, 
yo en aras de eso le pedí el favor de por favor dejarla 
como constancia ese numeral 14 con el compromiso 
de revisarlo, leerlo y hablar con los senadores en la 
Comisión Séptima de Senado para ojalá llegar a un 
acuerdo, gracias querida Presidenta.
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Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante Juan Fernando, usted aceptaría esta 
posición del Representante Cristancho.

Intervención del Representante Juan Fernando 
Reyes Kuri:

Presidenta, es que es un tema de verdad muy 
sensible, yo por ejemplo la del artículo tercero la 
dejé como constancia, he apoyado todo el proyecto, 
no tengo ningún inconveniente y créame presidenta 
no se trata de ponerle trabas al proyecto, sino que 
creo que es un tema sensible como lo he explicado, 
entonces a mí sí me parece importante presidenta 
que se discuta o que el Representante Cristancho la 
puede avalar.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Listo, Representante José Daniel tiene el uso de la 
palabra un minuto en aras del tiempo, voy a someterla 
después de que usted termine.

Intervención del Representante José Daniel 
López Jiménez:

No Presidenta, yo creo que acá hay que decirle 
al ponente con claridad, que así como se dieron las 
anteriores en la misma línea de contenido ahora se dé 
en esta, entre otras cosas porque solamente debemos 
comprometernos con lo que podemos cumplir, y acá 
decir que se va a llevar el tema a tercer debate en 
la Comisión Séptima del Senado donde ninguno de 
nosotros tiene el más mínimo control, pues digamos 
una, la forma elegante de decirle al doctor Reyes que 
su proposición no va a tener ningún efecto, vuelve 
y juega acá doctor Cristancho, yo insistiría en que 
todos los temas referentes a bioética, todos los temas 
referentes al derecho a morir dignamente, los dejemos 
por fuera, porque acá en últimas sí termina sacando de 
alguna manera ventaja en un proyecto de ley que es 
para otra cosa, luego sí me parece clave insistir en que 
se avale la proposición del Representante Fernando 
Reyes Kuri.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Bueno, en el entendido de que el doctor Cristancho 
ha hecho su mayor esfuerzo para poder llegar a un 
acuerdo, el Representante Reyes Kuri pide que se 
vote, entonces vamos a someter a consideración 
la proposición, señor secretario, ¿esta ya le dimos 
lectura?, o no le hemos dado lectura, ¿ya se leyó?

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Señora presidenta, sí se leyó todo, lo que pasa es que 
había que hacer claridad lo que dijo el Representante 
Lorduy, es que son 15 numerales y se leyó íntegramente 
cuando se tocó el tema de la proposición, se leyeron 
todos los numerales, incluyendo el 14, está leído, 
señora presidenta, quedan cinco minutos.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, señor Secretario vamos entonces a 
levantar la sesión y arrancamos con este proyecto 
mañana, votando el artículo segundo de la proposición 
del Representante Reyes Kuri, después el artículo 
y posterior a eso título y pregunta, le pediría doctor 
Cristancho, doctor Reyes Kuri y demás que por favor 
traten de ponerse de acuerdo a ver si mañana llegamos 
con un acuerdo, si no llegamos a votar la proposición, 
esto es un proyecto que hemos intentado ya debatir en 
varias oportunidades y estamos ya casi por sacarlo, 
agradezco a todos mis compañeros, al doctor Lorduy, 
al doctor Fabián que nos están acompañando todavía 
aquí, por supuesto al Vice Ardila, al equipo de la 
Secretaría General que nos acompaña todo el tiempo, 
a todas las personas que están acá, la Fuerza Pública 
y por supuesto también a las personas de servicios 
generales muchas gracias por su acompañamiento y 
su apoyo, a todos una muy feliz noche, que Dios y la 
Virgen los guarde y los lleve con bien a los que están 
aquí a sus casas y a todos que descansen, nos vemos 
mañana.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se levanta la sesión, ¿señora presidenta para qué 
horas se cita mañana?

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Tres de la tarde señor secretario. 
Secretario General Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Se levanta la sesión siendo las 11:56 de la noche, 

siendo las 11:56 del día 28 de septiembre de 2021 se 
levanta la sesión y se ha citado para mañana 29 de 
septiembre de 2021 a las 3:00 p. m., del día 29 de 
septiembre de 2021, repito, se ha citado.

Para los que les gusta llevar estadísticas hoy 
sesionamos cerca de nueve horas y decirles que, en la 
Secretaría, Subsecretaría, en Grabación y en Relatoría 
se trabaja aún más cuando no hay sesiones que cuando 
hay.

Intervención del Representante César Augusto 
Lorduy Maldonado:

Es bueno que lo diga secretario, porque fue 
acusado que nada más trabaja seis horas y dos días a 
la semana.

Secretario General Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Y se trabaja más de ocho meses también, todo el 
año la Secretaría tiene que estar abierta con más de 
cincuenta funcionarios en todas estas dependencias. 
Muy buenas noches a todos.

Dirección de Presidencia Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Feliz noche para todos. Mañana el Representante 
Ardila nos hace la exposición.
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